

LAS PROVINCIAS

DIARIO GRÁFICO

SUSCRIPCIÓN EN VALENCIA: 2 PTAS. AL MES. RESTO DE ESPAÑA: 9 PTAS. TRIMESTRE NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTIMOS REDACCIÓN: MARIANO ASER, 17. ADMINISTRACION: MAR, 29.—APARTADO DE CORREOS, 139

Víctima de un accidente automovilista ha muerto don Gonzalo de Borbón, hijo de don Alfonso XIII

Si el temple de las almas se prueba con la desgracia, ocasiones ha tenido y tiene sobradas don Alfonso de Borbón, que rigió los destinos de España, para probar la reciedumbre, la fortaleza de la suya. Expatriado de su tierra, a

de sus antiguos Reyes y les ha de acompañar en su dolor.

El Infante fallecido nació en Madrid el día 24 de Octubre de 1914, era hijo menor de don Alfonso XIII y fué bautizado con los



El diestro Ignacio Sánchez Mejías, que falleció ayer en Madrid, a consecuencia de la cogida que sufrió el día 11 en la plaza de Toros de Manzanares

Lonja del Almanaque de «Las Provincias»

Un antiguo coleccionista pone a disposición del público, por 200 pesetas, una colección del Almanaque desde su primer volumen, año 1880, hasta el año 1930, perfectamente encuadrada. Se halla dicha colección en la Administración de LAS PROVINCIAS, donde podrá ser hojeada.

—Se desean adquirir los volúmenes correspondientes a los años 1881, 1882 y 1883. Se pagará por cada uno de ellos cinco pesetas, en las oficinas de nuestra Administración.

Cámara Oficial de Comercio

REGISTRO OFICIAL DE EXPORTADORES

Publicadas en la "Gaceta de Madrid" de 12 del actual, las relaciones correspondientes a los números 5.001 al 6.000 de los señores inscritos en el Registro Oficial de Exportadores, se pone en conocimiento de los interesados, a los efectos de la renovación de número, omisiones o bajas en su caso, teniendo un plazo de quince días para las observaciones pertinentes.

LAS PROVINCIAS
Teléfs. 12.520 y 13.897

la que desde su niñez dedicó las energías de su espíritu, bajo la dirección de una mujer de alta inteligencia y arraigado sentido de su misión, aceptó su destino con aquella serenidad que sólo el que cree cumplido su deber y la sincera convicción religiosa llevan consigo; ni una palabra de queja, ni un gesto irritado, ni siquiera un comentario amargo, demostraron la momentánea y disculpable pérdida de su equilibrio espiritual; queda allá en el "in pace" de lo subconsciente el juicio que los hechos y los hombres le merecieron...

Por si esto no fuera bastante, una nueva pesadumbre, de esas que hacen conocer como quizá ninguna otra los límites del humano dolor, con los de la posible resistencia, acaba de herir a don Alfonso de Borbón y a su augusta esposa; uno de sus hijos, el Infante don Gonzalo, de unos 20 años de edad—nació en 1914,—gentil, inteligente, animoso, espíritu abierto a todas las solicitudes del sentimiento, de la acción, de la cultura, ha encontrado la muerte, precisamente al dejarse llevar de las bondades del corazón, saturado de cordialidades y de amor al prójimo.

La muerte de un hijo siempre es una pena que tortura hondamente nuestro corazón, pero si además es un hijo en plena floración vital, poseedor de las virtudes raciales, en quien se fundan esperanzas y satisfacciones, ese dolor es cruel desgarradura, condenación a perpetua y amarga congoja.

El pueblo español, siempre hidalgo, ha de sentir esta desgracia

nombres de Gonzalo, Manuel, María Bernardo, Narciso, Alfonso, Mauricio.

Se encontraba con su augusto padre en Portschach A. W. S. Karnten, residiendo en Villa Born, donde pasaban el verano.

Estaba cursando la carrera de Ingeniero en Namur, habiendo tenido un éxito en los últimos exámenes y merecido de su padre el llevarle a disfrutar de una vacación.

De un libro recientemente publicado por don Julián Cortés Cavanilles, titulado "Alfonso XIII en el destierro", reproducimos las siguientes líneas que afectan al Infante muerto:

"Allí, Julián. Don Gonzalito llega hoy, a las dos, por la Gare du Nord. Ir a esperarle..."

Son la una y media. La distancia es enorme, aún para salvarla en auto. Y hay que terminar de almorzar y vestirse. Pero González Escudero y yo nos convertimos en la rapidez suma.

A las dos menos veinte nos lanzamos a la calle, y en la Avenue Klebes montamos en un taxi. El chófer toma tan al pie de la letra nuestra exhortación a la velocidad, que a no intervenir la Providencia, hubiéramos perecido aplastados entre un autobús y un tranvía.

A las dos en punto estamos en la estación. El tren acaba de llegar y junto a un vagón de segunda clase está don Gonzalo de Borbón, sexto hijo de don Alfonso XIII. El Infante es distinto al que salió de España. Ha crecido tanto, que su talla ha remontado ligeramente a la de su augusto

padre, y su desarrollo se ha verificado plenamente.

Su Alteza cursa la carrera de ingeniero en Namur y acaba de examinarse de 17 asignaturas, obteniendo un éxito completo en todas ellas. La vida que en la Universidad y fuera de ella—hace es la de un estudiante como otro cualquiera. Se hospeda en la modestísima casa de un sacerdote que es su preceptor. Asiste a las clases como un alumno más, y su "peña" de amigos suele integrarse, en su mayoría, por muchachos españoles que estudian en aquella Universidad.

El Infante me honra mucho departiendo conmigo sobre cuestiones de técnica y disciplina universitarias. No puede por menos que añorar la Universidad española y lamentar mucho el no poder estudiar y asistir a sus clases. Don Gonzalo tiene una seriedad impropia de sus pocos años. Habla y piensa con la firmeza y la seguridad de un experto de la vida. Su

LECTURAS

«Una sombra entre los dos».—Novela por Elisabeth Mulder

La inspirada poetisa Elisabeth Mulder, autora de colecciones de poesías tan sentidas y bellas como "Embrujamiento" y "Canción cristalina", se nos ofrece ahora con una modalidad nueva: la de novelista. "Una sombra entre los dos", es una producción novelesca que abre las puertas de la joven y distinguida escritora a un género no cultivado por ella hasta ahora, en el que, por las muestras, la esperan grandes triunfos.

Elisabeth Mulder, a pesar de que no ha cumplido aún los treinta años, goza de justísimo prestigio de nuestras letras. Nacida en Cataluña e hija de padre holandés y de madre sudamericana, desde muy niña se apasionó por la lectura, y a los ocho años hacía ya

sus inquietudes, sus rebeldías, su hondo sentir, su imaginación exuberante, todo ello envuelto con ese dulcísimo perfume que sólo pueden y saben exhalarlo los que recibieron del Cielo el don divino de la inspiración. Además de los dos libros citados, ha publicado tres más de poetas, todos ellos con creciente aplauso de la crítica.

El ambiente que ha sentido en su novela "Una sombra entre los dos", y que presenta la escritora dentro de su modernidad, tienen un carácter romántico, que hace intervenir muy directamente en el desenvolvimiento de la acción y de sus móviles la sensibilidad propia de la autora. La descripción de lugares y de escenas son aciertos de expresión. Con frase breve, concisa, logra Elisabeth Mulder llegar a la plenitud de emoción, empleando los menos medios posibles.

El asunto de la obra nace del choque entre la vida moderna y las tradiciones de la familia española. Dos hermanos, Juan y Patricia, médicos famosos ambos y sintiendo el ambiente de la vida moderna, sufren el contraste de sus demás familiares, influidos por viejos prejuicios. Los hermanos, ya en el ambiente que los coloca la novelista, siguen su vida, pero en ella experimentan profundos dolores espirituales. Juan se casa con una pobre mujer, víctima de un engaño amoroso, y no llega a encontrar la felicidad, porque cuando creía haberla hallado, pierde al ser querido; Patricia, que une su vida a un hombre educado en ambiente muy distinto al suyo, tampoco encuentra la felicidad soñada y tiene que separarse de su lado.

Tal vez la novela pudiera tener otro rumbo, si se hubiese aceptado para aquellos corazones cruelmente lacerados, el profundo sentir cristiano que resurge (puro, sin beaterías) en los actuales tiempos de gran destroz moral entre las gentes. Esto aparte, aparecen muy bien observados los motivos de incompreensión, de aparente amor y posterior desvío entre los corazones, así como están trazadas con gallardía las descripciones (alma de cosas y no catálogo son) y con gracia verdadera los tipos de contraste humorístico que chocan con los protagonistas; bastaría recordar, para probarlo, la silueta de Pilar, o la escena del poeta enamorado, a quien la doctora le hace presenciar una cruenta operación en el hospital...

Este párrafo pesimista del final de la novela resume su sentir: "La vida es fácil cuando marcha acorde con nuestro ritmo interior; difícil, imposible, cuando hemos de vivirla a contra compás. Divergencias, antagonismos, que se dicen incitantes del amor... ¡sólo sirven para agotarlo y descomponerlo! Una sombra, sólo una leve sombra basta para poner entre dos seres idéntica distancia que entre dos mundos..."

MATEO

LO RAT-PENAT

EXCURSIO A XATIVA

Com s'anunciá, el proper dumenge dia 19 es celebrará la excursió a Xátiva en un magnífic autocar. Com son moltes les inscripcions fetes hasta el present, se prega als senyors socis, que desitgen assistir, passen per Secretaria a inscriures, fins demà dimecres, alafi de poder-lo disposar tot per a que fasen el viatge ab comoditat.

Preu d'anar i tornar, 7'50.



versos y emborrataba artículos. Su temperamento artístico selecto, que supo depurarlo con las buenas lecturas y con sus frecuentes viajes por Europa y América, le ha conquistado una autoridad indiscutible, pues no conoce sólo la literatura española, sino la de los principales países, en la que puede recrearse, gracias a su conocimiento de varios idiomas, leyendo las obras maestras en sus textos originales. Esto le ha permitido desarrollar copiosa labor literaria, y en los periódicos más importantes de Barcelona ha publicado cuentos, crónicas literarias y más de una vez se vió honrado nuestro diario LAS PROVINCIAS con la firma de tan eximia escritora.

Pero el género predilecto, como expresión de su alma apasionada, fué el de la poesía. En este género valió siempre su alma, mostrando

inteligencia ofrece la impresión de ser extraordinariamente ágil y esclarecida. No me sorprendió esta gran cualidad de Su Alteza, porque precisamente la víspera un ex ministro de la Corona me había hecho una semblanza muy elogiosa de la persona de don Gonzalo.

Desde la estación Su Alteza fué al hotel Meurice, donde le aguardaba Su Majestad para abrazarlo. Una hora más tarde, de la misma estación salía el conde de Guadalhorce para Boulogne-sur-Mer, en donde embarcaría con dirección a Lisboa. Cuando abracé al exinipio patriota que tanto honró a España, sentí la amargura de lo ingrato que son los pueblos y la crueldad refrirada de cierta fama de gobernantes. Llegaba un Infante, desterrado sin culpa... Marchaba un glorioso patriota, muy lejos de su Patria, a la tierra prometida de América, porque en la suya había cometido el delito de trabajar sin descanso por ella."

Informaciones comentadas

¿Será posible nacionalizar los Bancos de emisión?

No he visto recogida la noticia en las informaciones de los periódicos españoles, y vale la pena orar al sano aire del comentario de las gentes, no creyendo que se la haya ocultado deliberadamente.

El senador Thomas, jefe del partido parlamentario inflacionista, ha declarado en una asamblea pública, celebrada en Washington, que inmediatamente que el Congreso reanude sus sesiones, los diputados de su grupo iniciarán una intensa lucha para conseguir que el Gobierno adquiera la totalidad de las acciones que constituyen el capital de los Federal Reserve Banks.

Esto, traducido en acción viva al castellano, equivaldría a pedir que el Gobierno español adquiera las acciones que constituyen el capital inicial con que se fundó el Banco de España, o mejor dicho, con que se transformó el Banco de San Fernando en el establecimiento actual. Total: ciento cincuenta millones, que producen cada año casi el setenta por ciento de beneficio.

No sería este mayor expolio que el que, según cuentan, recomendó un sabio profesor de Economía y consejero técnico del ministerio de Hacienda desde hace muchos años al primer ministro de la República: que se incautara del oro que tenía el Banco de España en sus sótanos: algo más de 2.400 millones de pesetas. Pareció entonces monstruoso el propósito y aún lo parece hoy a muchos, después de saber que cuando el presidente de los Estados Unidos inició su política monetaria desvalorando el dólar, se apoderó, en nombre del Estado, de la enorme suma de dólares en oro con que garantizaba sus billetes el sistema bancario emisor, llamado Reserve Federal Banks. Al cabo, este expolio no sería mucho más grave que el realizado incautándose de una finca del duque de Alba o del conde de Romanones o del marqués de Aguilar de Campo; incautaciones que se vienen sucediendo con carácter absolutamente legal.

Importa advertir, aunque parezca paradójico, que aquellos dos mil cuatrocientos millones de pesetas que, en realidad, por otra paradoja, son casi cinco mil millones, aunque están materializados, corporizados en el más valioso metal que el hombre adora, no constituyen un tesoro, ni un caudal, ni una fortuna, ni siquiera una riqueza cotizabile, como vulgarmente se cree. Aquella ingente montaña de oro en barras y en monedas, son pura y simplemente una responsabilidad.

Así, hubiera sido de una responsabilidad y no de un tesoro, de lo que el Estado se hubiera incautado en el caso de que a Indalecio Prieto no le hubiera espantado, como se supone por los comentaristas, la propuesta del sabio profesor de Economía, que asiste con sus consejos a los ministros de Hacienda, desde los tiempos de Navarro Reverter.

Pero ¿hay riqueza en el mundo, origen de caudales, fuente de negocios, arbitrio de ganancias, semilla fecunda de prosperidades como la responsabilidad? Sobre esta palabra está fundada toda la economía del mundo; las deudas de los Estados; el crédito de los bancos; la solvencia del billete, liviano pedazo de papel trocado en oro; el cambio de mercaderías; la aportación de capitales a las sociedades anónimas; la guarda del ahorro, etc., etc.

Y si todo esto produce la responsabilidad, ¿cómo había de ser estéril la responsabilidad-oro del Banco de España, traspasada al Estado y puesta en manos del Gobierno español? La primera consecuencia de aquella incautación hubiera sido la de hacer desaparecer de la contabilidad española y del idioma español este monstruoso engendro que llamamos peseta-oro, que el Banco de España, emisor del billete nacional, no reconoce, y que la Hacienda acepta fragmentariamente y ocasionalmente en sus aranceles de Aduanas; esto es, en sus relaciones con

el extranjero, como si se tratara de una moneda extranjera. En realidad es eso; una moneda extranjera—exactamente un franco suizo—vestida de máscara a la española.

Hasta en eso, hemos podido preceder nosotros a los Estados Unidos y servir de contraste y probatura a Roosevelt cuando se incautó del tesoro áureo de la Reserve Federal Bank y lo desvaloró en dólares-billetes. Llamado a consulta a la cabecera de la peseta enferma, vino a Madrid el profesor de la Universidad de París y consejero del Banco de Francia, doctor Carlos Rist, y recetó la desvaloración del depósito de oro que posee el Banco de España, después de darle una sangría a la moneda circulante plata y billetes, para que valiera menos de lo que valía en su cambio con monedas extranjeras de oro. La operación hubiera producido una linda ganancia milagrosa de dos mil millones de pesetas o más, con los que la Hacienda hubiera podido saldar cuanto le debía al Banco de España, 89 millones de Pagarés del Tesoro desde 1889, 150 millones de anticipo desde 1891, y 345 millones invertidos por el Banco en Deuda amortizable. Pagados estos débitos, aún le hubieran quedado a la Hacienda cerca de mil quinientos millones para amortizar deuda o emprender obras públicas o reconstruir aldeas con urbanización moderna, que es una de las más apremiadoras necesidades de la vida nacional. Y el volumen de responsabilidad encarnado en el balance del Banco de España, hubiera descendido a su vez en la responsabilidad equivalente a 584 millones de pesetas.

Pareció locura el consejo dado por el doctor Rist, y ningún gobernante español se atrevió a emplear tal medicina. Se llamó a otro curandero de monedas depreciadas, al señor Quesnay, gobernador o gerente del Banco de Pagos Internacionales, instalado en Basilea con la aportación de todos los bancos de emisión del mundo. Y dijo lo mismo que el doctor Rist: que no se puede tener dos monedas en un régimen monometalístico, como el nuestro, y que no debiendo tener más que una, las que el Banco llamaba en su balance 2.400 millones de oro en caja, eran 4.800. Tampoco se hizo caso al señor Quesnay, como luego, en plena revolución, se desoyó el dictamen del catedrático Flores de Lemus, que, aplicado en los Estados Unidos, no ha sobresaltado a nadie ni puesto en riesgo el crédito de Reserve Federal Bank ni ocasionado mayor depreciación del dólar ni producido contracción de negocios, sino al contrario, aportado a las exhaustas arcas del Tesoro dinero efectivo que entonces no se debía buscar en empréstitos.

Ahora si se nos han anticipado los Estados Unidos, pidiendo buena parte de los diputados y senadores que la nación se haga dueña del Reserve Federal Bank, no por incautación forzosa como se hizo con el tesoro amarillo, sino, sencillamente, por una adquisición legal; comprando los paquetes de acciones a los particulares que los poseen, como Disraeli, por ejemplo, compró para Inglaterra, en un rasgo genial de comerciante y de político, las acciones del Canal de Suez.

¿Y luego...? ¿Luego con nuestro Estado torpe, de probada incapacidad industrial, enfermo de retardarismo burocrático y de confusionalismo leguleyesco...? Y he aquí la respuesta que da el senador Thomas a temores semejantes: "Nacionalización no; monopolio..." Monopolio, podríamos repetir en España, como Tabacos, como Petróleos...

DIONISIO PEREZ

(Prohibida la reproducción).

Teléf. de LAS PROVINCIAS 12-5-20 y 13-8-97

Madrid político

CABALAS Y CONJETURAS VERANIEGAS

Va transcurriendo el mes de Agosto sin que el orden público sufra las catastróficas acechanzas que se temían y contra las cuales el propio Gobierno—primer alarmista—montó sus prevenciones. Y como en este marasmo canicular, determinado principalmente por la clausura del Parlamento—primer verano, entre cuatro, en que las Cortes se sanean—lo único que podría sacudir el tedio y la pereza del comentarista político es una conflagración revolucionaria, el hecho de que esto no se haya producido explica lo profundo de la calma en el ambiente estrictamente político.

Algunos periódicos, para animar sus ediciones, malamente nutridas de original vulgarote y sin emoción, se dan a la cábala y a la conjetura de lo que pasará cuando arribemos al otoño o, por lo menos, a las postrimerias de este sopor veraniego. Me parece prematura la faena de augur para esas fechas, porque hasta que en primero de Octubre se abran las Cortes, no creo llegada la ocasión eventual de que, salvo los imprevistos siempre en potencia, haya mudanzas notables en la política.

Se habla mucho en torno al próximo regreso a España y a Madrid del señor Gil Robles. Es seguro que, por el lado de la CEDA, nada sensacional deben esperar los que conjeturan desgajamientos im portantes. La disciplina que el señor Gil Robles sabe infundir a las huestes de ese partido se afianzará una vez más, si es que llegase a insinuarse el menor conato que la debilitase. Y en cuanto a la actitud de la CEDA respecto a su colaboración y ayuda al Gobierno actual, no es éste el momento de ponerla en crisis, sino aquel en que las Cortes vayan a reunirse de nuevo. No creo, pues, que de momento la CEDA plantee ningún problema político con su actitud.

Viénesse igualmente conjeturando el porvenir político inmediato sobre el área de hipótesis que afectan a los partidos republicanos excluidos del Gobierno actual. Que si se unen, que si pedirán el Poder, que si aspiran a disolución de Cortes... ¡Cábalas arbitrarias! Unidos están esos grupitos, que no partidos, en el mismo enrabiado despecho por su proscripción del Poder, y unidos, por muchos lazos de secta y de comunes rencores, han de actuar a mansalva contra el Gobierno y contra las Cortes actuales. ¿Quién puede dudarlo? ¿Ni quién dudará tampoco que no ya el Poder y la disolución de Cortes, sino la Biblia han de pedir, hoy o no ocasión para la demanda...? De esas pequeñas taifas que sólo tienen de considerables el motor que las mueve y las empuja, el odio contra las derechas, a las que ellas suponen inspiradoras del rumbo presente de la política, hay que esperar para en cuanto pase la diseminación veraniega, una acción a la desesperada. Y ya se sobreentiende que entrarán en acción sin escrúpulos y sin freno, con todas las malas artes y todas las maniobras que tengan al alcance. Pero nada de esto es cosa nueva, sino módulo invariable de su actitud desde hace unos meses... Fundamental sobre esta realidad cierta las cábalas de lo que nos haya de traer en la vida pública el otoño, es incurrir en ingenuidad. Y por el flanco de esa posibilidad tan segura y tan descontentada, no han de encontrar desmantelado al Gobierno Samper los maniobreros en sus escaramuzas o en su batalla sí, con la ofensiva aliada de los socialistas, la presentarán...

LUIS DE GALINSOGA

Agosto 1934.

Del día

UNAMUNO

La Universidad de Salamanca se dispone a rendir justo tributo de admiración al ilustre catedrático don Miguel de Unamuno, con motivo de su próxima jubilación, en el mes de Septiembre, que cumple los setenta años.

Todo lo que se haga para exaltar la figura literaria de este insigne escritor no nos parecerá bastante. Unamuno es uno de los ingenios más preclaros de nuestro tiempo. Filósofo, pedagogo, dramaturgo, novelista, poeta, periodista, historiador, humorista, su pluma ha recorrido las disciplinas más distintas y los géneros literarios más diferentes. Y aun cuando una inquietud espiritual lo llevó muchas veces a contradecirse a sí mismo, y fué causa de que desconcertase a la juventud, que lo consideró como un ídolo, siempre su obra será, si no por su consistencia doctrinal, por la agudeza de su ingenio y por la admirable forma literaria con que supo envolverla, uno de los hombres más eminentes de nuestro tiempo.

Un lunar, sin embargo, empaña su destacada personalidad, y este lunar es la actuación política que pretendió desarrollar. Unamuno no debió nunca mezclarse en la vida política de España. Ello le hubiese evitado grandes fracasos, y a muchos intelectuales que le siguieron, dejándose arrastrar de su prestigio, una lamentable desviación de su camino.

De la vida política del catedrático de Salamanca destacan tres actuaciones: su campaña violenta en favor de los aliados durante la Guerra Europea, que de haber habido ambiente, nos hubiera podido llevar a intervenir en la lucha; su actitud de rebeldía contra la Dictadura del general Primo de Rivera, desde los primeros momentos, cuando un aplauso general saludó su advenimiento, y su labor para traer la República, que tenía como base el absurdo pacto de San Sebastián.

Y he aquí, lector, que un hombre que, de no haberse salido de su órbita, contaría con la admiración y la gratitud de todos los españoles, por meterse en esfera que no era la suya propia, contará con la admiración general, pero sólo con la gratitud particular.

Z.

Una Asamblea sanitaria

CONVOCADA POR DERECHA REGIONAL

En el próximo otoño se reunirán las clases sanitarias adheridas a Derecha Regional, para concretar el carácter técnico que debe presidir la reforma de la sanidad.

También tratará la reorganización de los servicios de asistencia y la actuación de los sanitarios en las Corporaciones oficiales.

Es voluntad del partido que la sanidad sea atendida como merece, primero por el abandono en que se ha tenido, y luego por las fuentes de riqueza que supone prevenir la enfermedad.

Todos los sanitarios de Alicante, Castellón y Valencia, tanto médicos, como farmacéuticos, veterinarios, odontólogos, comadronas y practicantes sabrán recoger el sentir de Derecha Regional y darle forma en la Asamblea, según parece, por las siguientes ponencias:

- 1.ª Coordinación de los servicios sanitarios (no asistencia).
- 2.ª Reorganización práctica de la lucha antituberculosa.
- 3.ª Orientaciones modernas en la industria farmacéutica.
- 4.ª Reorganización de la puericultura.
- 5.ª Intervención del profesional en las Corporaciones oficiales.

Aun falta completar este temario con los trabajos que pudieran llamarse de sanidad regional, tales como las luchas contra la anquilostomiasis, tracoma, lepra, etcétera, y que han sido encomendados a los sanitarios de las comarcas que más sufren estas enfermedades.

Seguramente que, como tantas otras veces, la oportunidad y la competencia hermanadas proporcionarán a Derecha Regional Valenciana un modelo más que brindar a otras regiones.

DE ACTUALIDAD

El espíritu aventurero de Castilla

Cuenta el doctor Marañón en la "Crónica de la expedición Iglesias al Amazonas", excelente revista, órgano de la futura expedición científica, que entre los muchos ofrecimientos que se hacen a la comisión organizadora, de gentes que desean formar parte de la misma, predomina, hasta casi anular por completo a las demás regiones, la castellana.

El espíritu aventurero y romador de la raza castellana revive a través de los siglos. Justo es reconocer que nuestras grandes empresas coloniales fueron realizadas principalmente por el elemento castellano. El clima duro de la meseta central hispánica, la escasa feracidad de su tierra, factores son muy propicios para crear un pueblo fuerte y sobrio, y para sentir en su alma ansias dominadoras.

Los ofrecimientos hechos a la comisión encargada de la organización de este viaje científico, no sólo son del elemento técnico, desde luego siempre joven, sino del simplemente aventurero, clase media, gente sencillísima del campo o de las fábricas que desean incorporarse a la expedición y correr con ella sus días de gloria o de desventura.

"Hace unas semanas—dice el doctor Marañón—estando yo en Toledo, me anunciaron la visita de seis jóvenes. Bajo los mismos ámbros que cobijaron a los españoles de la gran etapa, recibí a estos visitantes, que eran apenas barbados. Me venían a pedir que les incorporase a la expedición. Ninguno había visto el mar. Todos tenían medios de vivir—y aun de medrar—en España. Ignoraban los seis el verdadero objetivo del viaje. Pero nada les importaba; querían "ir".

Con profunda emoción contemplé la sencilla naturalidad con que aquellos españoles juveniles vivían el absurdo; porque en esta actitud está la semilla de la raza, eternamente fecunda. Pero ahora, sobre el ímpetu ciego, hay que poner un arsenal de cálculos, de instrumentos y de técnicas. La voz simbólica de las campanas que venían de la ciudad—las mismas que despidieron y acogieron la vuelta de los conquistadores—debe seguir poniendo erecta, pensaba yo, el ansio de renovación y de "más allá" de los españoles de ahora. Pero el corazón de los héroes modernos debe batir con método y con científico ahorro de su energía. Una técnica escrupulosa al servicio de un espíritu juvenil y sin restricciones. Que es la fórmula que va a guiar al capitán Iglesias y a sus compañeros".

Y por asociación de ideas, y pensando en la aventura política que estaba corriendo España, surgía en nuestra mente la afirmación de que ni el doctor Marañón ni los que con él se embarcaron en esta "expedición", habían tenido presente que "sobre el ímpetu ciego, hay que poner un arsenal de cálculos, de instrumentos y de técnica".

CELSO

EL DOMINGO CELEBROSE EN EL SANATORIO MARIANO DE LA MALVARROSA UN SIMPATICO FESTIVAL

Con gran brillantez celebró el domingo pasado en este establecimiento benéfico un simpático festival organizado por la Federación de Colonias Escolares en obsequio de las Colonias allí instaladas.

Asistió numeroso público, hasta el extremo de que a mucha gente le fué materialmente imposible presenciar tan atrayente fiesta.

Honraron el acto con su presencia, entre otras personalidades, el comandante general señor Llanos Espinosa, el presidente del Colegio Médico señor Cortés Pastor, representantes de entidades y corporaciones, destacándose de entre éstas la de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, que tanto está laborando por la infancia.

También vimos allí a una repre-



INFORMACION LOCAL

LA VASELINA DEL DR. GREUS
Purísima y garantizada
Farmacia plaza Santa Catalina 4

ESPECIFICOS
Farmacia Barona — Sorní, 1

NOTICIAS

El sábado por la tarde salió mucha gente de Valencia para pasar el domingo en el campo; también el domingo continuó el éxodo de la gente hacia pueblos más o menos distantes, ya que no existen distancias para el automóvil y vehículos similares. Así es, que en la ciudad sólo quedaron los que de ningún modo pueden dejarla por estar sus actividades en guardia perenne. Y los que quedaron trasladáronse en su mayor parte a las playas a pasar todo el día, en busca de la suave brisa mediterránea.

Fué el domingo el último día de la Exposición Regional de Bellas Artes, por cuyo motivo los claustros de la Universidad no estuvieron vacíos de público durante las horas de visita. El distinguido periodista señor Castrovido, ante la imposibilidad de venir a nuestra ciudad a dar su anunciada conferencia en el acto de la clausura de la Exposición, envió unas cuartillas que fueron leídas por el presidente de la Academia de Bellas Artes don Francisco Mora Berenguer.

Otra solemnidad se celebró el domingo: el festival organizado en el Sanatorio de la Malvarrosa por la Federación de Colonias Escolares, en obsequio de las allí instaladas. Los pequeños y sus respectivas familias, pasaron unas horas deliciosas, pues el programa fué variado y propio para distraer a los infantiles veraneantes.

En los centros oficiales hubo ayer calma completa, a tal extremo, que los informadores dejaron su blok de notas immaculado, sin la más leve noticia que dar al público. Este es un mes en que altos y bajos, subordinados y directivos, dedican al acopio de energías, y no pasa nada, ni siquiera queda humor para la murmuración, el cabildeo o el comentario. El mejor amigo es el pijama.

En cuanto al tiempo, no anduvo ayer muy seguro: densos nubarrones cubrieron el horizonte la mayor parte del día y aunque el calor no fué muy intenso, también lo hizo suficiente para que no decayesen las apetencias playeras.

En las carreras de galgos verificadas el pasado sábado, en el canódromo de Vallejo, ocurrió un hecho al que nos vamos a referir y cuya trascendencia es tal para el deporte canino, que de no adoptarse enérgicas medidas pudiera dar al traste con las carreras y con los perros.

La presentación de la Federación de Colonias, compuesta por doña Concha Tarazona, los doctores Pérez Felu y Valencia Negro, y los señores Aguilar Ross, Pardo (don Mariano) y Miralles Labeila.

El programa fué en extremo atrayente. Varios números de variedades, juegos, globos, música, dulces caramelos, juguetes, etc., etc.; pero lo que puede titularse como la clou de la fiesta fué la actuación de los pequeños artistas Marina Palanca y Vicentín Raga. Para ellos fueron las ovaciones y muy justas por cierto. También fueron ovacionados los componentes de la benemérita banda Unión Musical, por sus originales trucos musicales.

Como broche final fué disparada una larga traca, cuyos truenos despedían multitud de juguetes y caramelos.

Los invitados fueron obsequiados con un lunch por el director del Sanatorio señor López Fernández y por el administrador señor García (don Luis), quienes recibieron muchas felicitaciones por el régimen de higiene y organización que presiden todos los actos del Sanatorio.

Se corría la sexta carrera del programa y entre los perros que luchaban merecía la preferencia de la cátedra las perras denominadas "Bulman" y "Preciosa", y cuando esta última, adelantada a los demás, llegaba a la penúltima curva de la pista, recibió una perdigonada que la produjo heridas en el cuello y en la parte interna de la pata izquierda, que hicieron se detuviera el animal y no pudiera proseguir la carrera.

Se hace preciso que destacados elementos de la Sociedad Protectora de Animales establezcan la vigilancia necesaria para denunciar al salvaje o salvajes autores de estos hechos, como el ocurrido el pasado sábado, y de otros análogos, aunque de menos importancia, a ver si estos nuevos deportistas se acostumbran a vencer por propios méritos y no como en el fútbol: a fuerza de inutilizar contrarios.

—La Delegación de Abastos nos comunica la siguiente relación de los horneros a los que se les ha denunciado y decomisado pan faltado de peso:

Vicente Lloréns, Bolsería, 43; Antonio Calatrava, plaza Mosén Sorell, 11; Pascual Alcácer, Luis Morote, 24.

—PIKMENTINE. Tinte para cabello. Belleza. Naturalidad, duración mínima, seis meses. Venta en farmacias y droguerías. Al por mayor, Cuarte, 51, laboratorio.

—Pequeños detalles de la última sesión municipal:

Fué aprobada la matrícula de solares sin edificar correspondiente a 1933. ¿Y la de 1934? Va el año más que mediado; no se trata de una pequeña cantidad, sino de unas trescientas mil pesetas aproximadamente. ¿Tanta fuerza tienen los defensores de los propietarios de solares sin edificar para conseguir retrasos tan considerables cuando tanta necesidad de dinero hay en el Ayuntamiento? Parece que los propios concejales quieren dar la razón a quienes afirmamos que las necesidades y dificultades económicas que surgen en la vida municipal, son debidas a su mala administración. Si ese dinero estuviese ya en caja, y al cobro los de la matrícula de 1934, ni se habría pasado por la vergüenza de retrasar el pago de sus haberes al personal, ni se hubiera retrasado la salida de las colonias escolares, ni se habría tenido que apelar a las mezquindades de la última feria, ni etc., etc., etc.

La Diputación pagará los arbitrios para la colocación de andamios para las obras del Palacio de la Generalidad. ¡Amigos que somos!

De Patraix a Torrente por Picaña. Un camino que debía de haber sido construido y que, por las trazas, va para largo. Existía un proyecto de carretera más modesta, que ya estaría construida; nada más que de cinco metros; pero la Diputación por mejor, la amplia a ocho metros; el Ayuntamiento no quiere. Y es que lo mejor es enemigo de lo bueno. Soñaba un usurero que San Pedro le decía: ¿Quieres quinientas pesetas? Contestación afirmativa. Las tengo en papel, decía San Pedro; ¿quieres que te las cambie en oro? Nueva contestación afirmativa. San Pedro se fué a cambiar, y mientras el usurero se despertó. Y al verse sin las quinientas pesetas, exclamó: ¿Por qué no las habré tomado en papel? Como los de Picaña dirán: ¿Por qué no tomaría el camino de cinco metros?

Expropiaciones. El Ayuntamiento acuerda con frecuencia efectuar expropiaciones; pero luego, porque no tiene dinero, o por lo que sea, no las realiza. Total, que el propietario, que sike con la carga de los arbitrios municipales, no la puede alquilar si la tiene vacía, los inquilinos se le van para evitarse molestias, etc., etc.; en una palabra: que el Ayuntamiento ha actuado de cenizo. Muy en su punto el acuerdo de no acordar expropiaciones, si no tienen el dinero preparado para ellas.

Los autobuses del camino del Grao. Que campan por sus respetos, que hacen lo que les viene en gana, que se rien de las denuncias y de los denunciantes, que hacen carreras en la calle de las Barcas, con grave peligro para el transeúnte; todo esto denunciaba en la sesión el señor Soto. Y es lo que el señor Soto se preguntará: ¿Para qué se habrá creado la delegación gubernativa en la División Hidrológica del Júcar?

—Consultorio de la Mujer. — F. Febrer Albiol. Matriz, Partos; de 9 a 12 y de 2 a 4. Gran Vía de Germanías, 24.—Tel. 14614.

—Se anuncia la publicación de una obra muy interesante, titulada "Cruilles y sus alianzas. Nobiliario valenciano", y en ella tendrán cabida todos los descendientes de esta raza feudal oriunda de Cataluña, entre las que se cuentan las familias Palavicino, Trénor, Lamo de Espinosa, Frigola, Iranzo, Gómez de Barreda, Ferrán, Cucaló (Cárcer), Sorell (Albalat), Bou (Rótova), etc., etc., que encontrarán su genealogía biográfica por la citada línea, desde el siglo XI en que comienza esta nobilísima estirpe, hasta los actuales descendientes, por línea no interrumpida.

También publicará completos árboles genealógicos y el estado actual de las familias enlazadas con los Cruilles, entre los que se cuentan los Escrivá (Beniparrell), Ros (Almiserat), Vich (Llauri), Caro (Romana), Crespi de Valldaura (Sumacárcel y Llanera), Figuerola (Náquera), Mompalau (Alcudia), Castellvi (Llauri y Carlet), Milán (Carrícola), Mercader (Malferit), Juliá (Santa Bárbara), Almunia, Monserrat, Roca, Salvador (Villorís), Mayans (Trigona), Sanchiz, etcétera, etc.

La obra será de tamaño en folio, siguiendo la norma y pauta del señor Fernández de Bethencourt en su Historia de la Monarquía Española, y con el fin de no ser gravosa, se publicará por cuadernos bimestrales, cuyo coste, aunque no es posible precisar, ignorando el número de ejemplares, no sobrepasará la cantidad de 250 pesetas la entrega.

Desde luego la obra se halla dirigida por persona especializada en esta clase de estudios, de los que ha dado ya muestras muy repetidas, y se ha abierto ya la suscripción en la tipografía "El Turia", calle del Salvador, 29.

Mucho celebraremos que el éxito más completo corone la publicación de tan excelente obra, muy digna de la importancia que en todo tiempo tuvo la nobleza valenciana.

—La Delegación especial del Gobierno de la República, en Cataluña (suponemos que será la Generalidad) ha remitido al Gobierno civil de Valencia la siguiente nota:

"Como todos los años, por esta época, muchos obreros agrícolas españoles se preparan para trasladarse a Francia, con objeto de que los empleen en los trabajos de vendimia, y a fin de que puedan trasladarse del lugar de su residencia hasta la frontera, las autoridades españolas entregan a los peticionarios pasaportes provisionales.

Dado que el número de obreros españoles que podrán emplearse este año en los trabajos mencionados, será bastante menos elevado que en el pasado de 1933, y en previsión de una inmigración demasiado numerosa, solamente serán autorizados para entrar en Francia los obreros que exhiban en los puntos fronterizos un contrato regular de trabajo, individual o colectivo, expedido por un propietario francés, así como un certificado acreditativo de haber sido vacunado contra la viruela, aparte, como es natural, de los correspondientes pasaportes. Se ha de tener presente que en el pasado año de 1933 cerca de 5.000 obreros españoles fueron rechazados en Port-Bou, por no tener sus documentos en regla.

Por razón de la supresión de los servicios de inmigración en la frontera, los trabajadores españoles que penetren en Francia, para dedicarse a los trabajos agrícolas, no podrán beneficiarse este año

de ninguna reducción en los transportes por ferrocarril."

Lo que no comprendemos es que esa nota haya venido directamente de Cataluña, y no del Gobierno, siendo así que el asunto de que se trata tiene carácter nacional.

—Nuestro Ayuntamiento ha atendido debidamente el alumbrado del puente de Aragón. No otra cosa correspondía al paso del Turia donde desemboca el camino de nuestro puerto y es de tránsito obligado para los viajeros de la estación de Aragón, y punto de enlace con la ciudad.

Pero en lo que no ha estado ya tan bien el Ayuntamiento ha sido en preocuparse solo del puente, y en no continuar si no la misma iluminación, porque ello sería excesivo, el alumbrado por el trozo comprendido entre dicho puente y el del Mar, en que la lobreguez más profunda no permite al peatón, sin grave riesgo de su vida, aventurarse a cruzar aquella avenida, en la que los automóviles y tranvías van a toda marcha, y no pocas veces algunos con las luces apagadas. Y eso que ocurre en el mencionado trozo, sucede también en la plaza de Simón Bolívar, falta también del necesario alumbrado en la parte recayente a las casas, y en la que se da el caso de que el apeadero central, para tomar y descender del tranvía, se halla igualmente a oscuras.

¿No podría remediarse esto? ¿No le parece a la comisión que todo el buen efecto del alumbrado del puente de Aragón desaparece con la lobreguez de su avenida inmediata, de paso forzoso para todo el que viene del puerto y de sus poblados marítimos y llega por la línea del Central de Aragón?

.....

Exposición regional de Bellas Artes

El domingo fué el último día de entrada a dicha Exposición.

Numeroso y selecto público se congregó en los claustros de la Universidad para oír la anunciada conferencia de don Roberto Castrovido. El ilustre publicista, que no pudo asistir al acto, envió unas admirables cuartillas, que fueron leídas por el presidente del Círculo de Bellas Artes don Francisco Mora, y calurosamente aplaudidas por los asistentes a tan importante solemnidad.

La belleza y la originalidad de lo que en ellas dice el insigne escritor nos mueve a publicarlas. Dicen así:

"Gracias, artistas valencianos, organizadores de la Exposición Regional de Bellas Artes, gracias por vuestra invitación.

El primer impulso fué aceptar lo que en vuestro nombre me pedía mi buen amigo Cuñat: dar una conferencia en el Paraninfo de la Universidad. El deseo me engañaba y la vejez se burlaba de mi alegría.

La oratoria—ya lo dijo Emilio Castelar—es arte de jóvenes. El orador o el que pretenda, aún sin méritos, practicar ese difícil arte, ha de tenerse en pie con elegante arrogancia; ha de emitir con claridad la voz, que a veces ha de vibrar intensamente y ha de amoldarse siempre su tono a las ideas del discurso. El ademán y el gesto han de subrayar la dicción. La flaqueza fisiológica rompe todo efecto. ¿Y la tos? ¿Y la huella de la edad en la boca, en los pulmones y en el corazón? Fué una ilusión pasajera, un alegre olvido del tiempo. Me creía junto a Blasco Ibáñez, al

lado de Sorolla, junto a Antonio Fillol, Causarás, Stolz, Bartolomé Mongrell...

Pasó la juventud; la muerte hizo clarear las filas de una generación arrogante, que da con su audacia ejemplo a los que pugnan por igualar a los que fueron.

¿Igualarlos? ¡Ah! No les igualarán si no luchan ambiciosos por superarlos.

Esta indicación pertenece a lo poco que os he de escribir de lo mucho que quisiera deciros.

A la Valencia artística le pesa, casi le agobia la grandeza de su historia. La ciega, le deslumbra el esplendor de su gloria.

Le ocurre lo que al hijo de un grande hombre, víctima del renombre del apellido. Por mucho que valga, siempre será *fulano el malo*. Ha de trabajar con esfuerzo superior al que necesita emplear una región sin historia artística, un hombre sin apellido famoso.

Los países sin historia, sin antecedentes literarios o pictóricos, arquitectónicos o musicales, por poco que hagan asombrarán y, en cambio, los herederos de Juanes, de Ribalta, de Ribera, de Vicente López, de Joaquín Sorolla, de los Pinazo, parecerán al vulgo que ha cen poco aunque en realidad realicen labor considerable.

Por esto, y nada más que por esto, sufren olvidos los grandes maestros valencianos y padece injustos desdenes la actual Valencia artística.

¿Qué hacer para romper el cerco y reconquistar la cumbre? ¿Que darse en casa, cultivar el huerto (aquí espléndida huerta), tumbarse al sol, venerar a los que fueron, celebrar Exposiciones?

Todo esto es bueno en todos los sentidos del vocablo. No estorba, no está mal. Pero permitidme estas indicaciones que no consejo: más que exponer cuadros hay que expandir artistas, para que ellos cuelguen sus lienzos en el Prado, en el Louvre, en el Ermitaño, en la Hispánica de Nueva York.

Si Jusepe Ribera no hubiera visto más cielo que el de su patria, no sería lo que es, un genio universal, habríase quedado en el mejor discípulo de Ribalta.

Y así todos o casi todos los grandes maestros valencianos. Y es que son navegantes. Han de andar y ver, han de conquistar—asimilándose, engrandeciéndolo y avalencianándolo—todo ritmo estético.

La naturaleza os presta el color y la luz; la estirpe, la tradición os da la *solera*, os proporciona esa vuestra facilidad admirable y peligrosa y ese vuestro innato buen gusto que exteriorizan las fallas y las carrozas de la Batalla de Flores.

¿Qué más necesitáis? Necesitáis imitar a los grandes maestros, no en la manera de pintar ni en el modo de mezclar los colores, sino en su brava rebeldía y en su despierta e insaciable curiosidad.

Recién llegado a Valencia hace 35 años, recibí Sorolla una carta cuyo sobre, escrito por un norteamericano de agudo ingenio y de perspicacia crítica, decía así: Al mejor pintor de España-Valencia.

Un hombre humilde que no era un ser más en la pira del vulgo, llevó la carta sin titubear a don Joaquín Sorolla.

Ahora no sabría a quién entregarla. Tampoco lo sé yo. ¿No habrá nacido aún? ¿Estudiará ya en San Carlos? ¿Titubeará en la producción y soñará ponerse delante de los más grandes de sus predecesores? No sé a quién: al pintor desconocido destina el porvenir la carta que viene del otro mundo. Lo que hay que borrar del sobre es el lugar: Valencia. Aquí ha de surgir el mejor pintor de España.

ROBERTO CASTROVIDO

Desinfectante intestinal
Papeles Ythomar A. Gámir

INSTANTANEAS VALENTINAS

Charla con D. Angel Primo Hervás, Director de la importante Agencia «Rol»

Rasurado, correcto como un norteamericano y afabilísimo como buen valentino, hijo de Carlet, pero viviendo la vida moderna de nuestra querida y progresiva urbe, don Angel Primo Hervás nos recibe cariñosamente en su despacho oficial de la seria y ya consagrada Agencia «Rol».

Acostumbrado a tratar con toda clase de hombres de negocios por su condición de idóneo recaudador de contribuciones municipales, tiene un extenso radio de amistades destacadas en las esferas agrícolas, comerciales e industriales; por eso su importante Agencia «Rol», emplazada en el piso principal del número diez de la céntrica calle de Ballén, o sea enfrente mismo de la Estación del Norte, ha alcanzado en los tres meses que lleva de existencia, de gran predicamento entre propietarios de fincas urbanas y agrícolas.

Al frente de sus competentes subordinados y colaboradores, resuelve toda clase de asuntos administrativos, se encarga con éxito de cobros de créditos comerciales, de facilitar préstamos con y sin hipoteca; «affaires» de publicidad a la moderna y a la par que tramita las altas y bajas en la contribución industrial y obtiene patentes de automóviles y satisfice reclamaciones y quejas y solventa recursos contenciosos administrativos.

Finalmente, la respetable Agencia «Rol» se encarga también de la administración y compra-venta de fincas, facilita informes comerciales y lleva a cabo trasposos de establecimientos e industrias, sin descuidar, claro está, retirar y entregar a los contribuyentes en su propio domicilio los recibos de contribuciones rústica, urbana e industrial.

Con lo dicho y con añadir que el señor Primo Hervás pone toda su actividad e inteligencia al servicio de su numerosa y distinguida clientela, queda puesto de manifiesto lo bien que ha recibido el público de Valencia y toda su región, la gestión admirable de la gran Agencia «Rol».

RAMIRO DE LA ESCOSURA

Noticias radiofónicas

UNA EMISORA DE RADIOFONIA POLIGLOTA

La emisora de Bari daba ya emisiones en albanés y en croato; des de hace poco, añadió el árabe a su lista de lenguas. Por lo tanto, se viene ya dando, dos veces por semana, emisiones cuya duración es de tres cuartos de hora y son destinadas principalmente a los mahometanos de Palestina, donde la prensa mira muy favorablemente esa atención italiana.

NOVELA CORTA EN LA RADIOFONIA

Parece que Radio-Budapest va, a manera de ensayo, a introducir una innovación en su programa: la lectura de novelas muy cortas; las cuales se parecerán muchísimo, por su extensión, a las «short story» inglesas; pero, en cuanto a su carácter y tendencia, correspondarán enteramente a la novela ordinaria.

HILVERSUM EN ONDAS LARGAS

El primero de julio próximo pasado, ha tenido lugar el trueque trimestral ordinario de emisoras y de longitudes de onda empleados por las diversas sociedades radiofónicas holandesas. En consecuencia, las asociaciones A. V. R. O. y V. A. R. A. se servirán, durante los tres meses próximos, de la onda de 1.875 metros, mientras que las sociedades K. R. O., N. C. R. V. y V. P. R. O. difundirán en la onda corta de 301 metros.

RADIO-EXPOSICION NACIONAL EN FRANCIA

La radio-exposición nacional francesa se celebrará, lo mismo que el año pasado, en el «Grand Palais», del 6 al 16 de Septiembre próximo. Será la undécima exposición anual consagrada a la T. S. H. La superficie ocupada por los stands se calcula en más de 6.000 metros cuadrados.

Visita del ministro de Industria y Comercio a Manzanera y «El Paraíso»

El domingo 12, invitado por el Consejo de Fuentes «El Paraíso», visitó el señor Irazo, acompañado de su familia, de las autoridades todas de Teruel y del señor Artigas, director de la Biblioteca Nacional, el pintoresco rincón de Manzanera donde está enclavado el establecimiento de aguas «El Paraíso».

El Ayuntamiento y el pueblo se asociaron entusiastamente a la fiesta, dispensándoles un recibimiento estruendoso: música, tracas, arcos, vivas, etc. La comitiva oficial desfiló en caravana numerosa de autos, y mientras en el edificio Ayuntamiento se obsequiaba al ministro y séquito con un vino de honor y recibía éste las comisiones de los pueblos vecinos: Sarrión Albentosa, Torrijas, Arcos, etc., las señoras acompañaron a la del señor ministro en su visita a lo más notable de la Villa, y en un pequeño descanso en la suntuosa morada Cabedo Gómez.

Terminada la ceremonia oficial, el señor Irazo e invitados se trasladaron al Hotel «El Paraíso», donde fueron recibidos con todos los honores por el consejo de administración y los agüistas; fueron detenidamente visitadas las fuentes, el parque, las terrazas y las dependencias del hotel y del establecimiento, haciendo los honores de la casa las señoras Gómez de Cabedo, de Giner, Maicas, Irazo (F.), Sanchis, Piqueras, Roqueta y la del médico de la casa señor Gimeno.

Sirvióse después en local engalanado un espléndido almuerzo, capaz por su presentación de acreditar una cocina, y al finalizar éste, el señor Giner, como secretario de la sociedad, ofreció el homenaje al señor Irazo, enalteciendo su personalidad como aragonés y como ministro, y dedicando un sentidísimo canto a la hermandad valenciano-aragonesa, que arrancó una emocionante ovación.

El señor ministro glosó brillantísimamente los principales conceptos del discurso anterior, agradeció las atenciones colmadas a él, familia y acompañantes y terminó ofreciéndose sinceramente a todos: coterráneos y valencianos, a los que consideraba hermanos, por entender era Valencia como la segunda madre de los turolenses. Fué interrumpido por los aplausos en distintos períodos y ovacionado largamente al finalizar, coincidiendo con los primeros acordes

del Himno de la Exposición, que interpretaba la orquestina «Lon».

Terminada la comida y sobre la gran terraza de las fuentes, tuvo lugar una hermosísima fiesta completamente típica aragonesa, con cantadores de estilo, rondalla de cuerda y parejas de baile notabilísimas del cercano barrio «Los Cezeos», que fueron objeto de entusiastas demostraciones de complacencia por parte del ministro, invitados, agüistas y el pueblo en masa, que asistía con ejemplar corrección; poco después eran despedidos los ilustres huéspedes al son de la música y de los estampidos de una traca de Bronchú.

Coronó la fiesta una espléndida verbena en la plaza del Castillo, a la que asistieron como especiales invitados el hijo y los secretarios del ministro.

Tanto el Ayuntamiento como el consejo de «El Paraíso» están recibiendo muchas felicitaciones por el éxito de la fiesta.

El ministro de Agricultura ha recibido una carta del Sindicato Arroceros de Valencia, en que éste participa haber enviado como agasajo del ministro, diez sacos de arroz para los establecimientos benéficos de esta capital.

El arroz se ha distribuido, y el obsequio de los valencianos ha sido muy agradecido por autoridades y vecindario.

La cuestión arrocerera

Mal menor y bien mayor

Jamás en mi actuación arrocerera de más de 60 años, he conocido el negocio arrocerero español en la anarquía de hoy, pues si bien ha tenido sus épocas malas, nunca como la presente, desmoralidad en todo sentido con una merma de consumo de más del 20 por 100 en toda la Península, un desacierto grandioso en los que llevan la dirección del mismo hasta el extremo de conocerse la anomalía, pues dichos ran vendido arroz a 36 pesetas con envase 100 kilogramos y los desperdicios valen lo siguiente:

Medianos del mismo arroz, 42 pesetas los 100 kilos.

Morret, hasta 50 pesetas los 100 kilos.

Salvado cilindro, hasta 30 pesetas los 100 kilos.

Entiendo que al extremo que ha llegado tal anarquía por falta más que nada de una cabeza que encauzara la cosa y la llevara a su medio justo, verían todos los cosecheros de arroz de España pedir lo siguiente:

Primero. Que el contratista de las cuarenta mil toneladas que según contrato viene obligado a sacarlas y en las demás condiciones que lo tiene firmado, pues yo aseguro que ni por falta de arroz bueno ni por ningún otro motivo puede dicho señor evadirse de dicho compromiso, y para eso tiene enrolado en dicho negocio y a su lado persona tan competente en la práctica de los embarques para el extranjero que yo aseguro que de no estar dicho señor por medio e interesado ni el contratista con todos sus arrestos ni los demás componentes podrían darle al asunto las facilidades que les están dando. Yo deseo que gane ese señor contratista y sus socios muchos miles de duros, pero por Dios que saquen (en la fecha convenida) de aguas de España dicha contrata, pues de lo contrario sería una gran ruina para la nueva cosecha que dentro de muy pocos días empezará su recolección.

Segundo. La Federación Sindical Arroceros en toda España y obligatoria.

Tercero. Hecha tal Federación, seguidamente nombrar un Jurado considerable en su número de arroceros que pertenezcan a las cuatro ramas del negocio, en mayoría cosecheros, después molineros, después comerciantes y por último corredores y de común acuerdo anunciar públicamente por mediación de la prensa que el Jurado admita proposiciones a persona competente para ocupar la plaza de director de dicho Jurado

Advertisement for Codorníu wine featuring an illustration of a man in a tuxedo holding a glass and a bottle. Text includes 'SAN SADURNI DE NOYA CODORNÍU' and 'LOS CONOCEDORES LO PREFIEREN...'

todo con el fin de poner coto a ese desempeño de inmoralidades y materias que existen en la actualidad.

Cuarto. Libertad completa para todo, pues yo sé por práctica que si el negocio no queda libre, con el fin de que el cosechero venda a quien quiera y como quiera, el molinero y el comerciante con iguales condiciones de libertad jamás podrán estar bien organizados y no tengo ninguna duda que puede llevarse con esas condiciones.

Bajo dicha forma estoy seguro que el negocio arrocerero puede otra vez encauzarse, de lo contrario, pelagra que después de perderse algunos millones de pesetas venga la debacle del mismo, y pelagra también que el año venidero ni a cuajo ni a boleto se plantarán todos los campos arroceros de España.

Y por hoy basta, después del 15 de Septiembre venidero quizá haya necesidad de ser más explícito y hablemos de los aventureros del arroz.

MANUEL MUÑOZ PONS

Valencia 14 de Agosto de 1934.

NOTAS DE VERANO

Barraca de Aguas Vivas

Organizada por la colonia veraniega de esta población, tuvo lugar el pasado sábado una simpática fiesta íntima, donde se citaron lo más selecto de los veraneantes y distinguidas señoritas de esta población.

La calle de Matilde Malo fué engalanada artísticamente bajo la dirección del joven bachiller señor Alegre, quien dispuso una iluminación extraordinaria y presentó un conjunto musical que hizo las delicias de la gente joven allí congregada. Y sonó «España Cafí», y pronto el recinto de la fiesta quedó repleto de simpáticas parejas, de las cuales se destacaba Amparito Belenguer, valencianísima toda ella y acaparadora de toda la gracia que Dios ha sabido dotarle.

Guapísimas estaban Maruja Alario y Pepita Gómez, que se disputaban el galardón de hermosura con Emilín Alegre, de la buena

sociedad caragentina, a más de Encarna Colomer y Virginita Carbonell, Pepita y Carmencita Alegre, Adelina Nadal, Ildegunda y Maruja Fontana, Fina Franch, Carmencita Belenguer, Trini Hurtado, Charell y Lolín Iborra, Angelita Castell, Vicentita Martí y Julia Sancho, entre otras.

El baile duró hasta la una de la madrugada, hora en que por votación secreta se procedió a la elección de Señorita Veraneante «Barraca 1934». El fallo fué unánime por la señorita Emilín Alegre, que fué acogido por aplausos y vítores, procediéndose al nombramiento de corte de honor, formado por la señorita Adelina Nadal, de Polihá, y la señorita Carmencita Alegre, hermana de la reina de la fiesta.

Respetables señoras de la colonia veraniega presidieron tan simpática velada, de la que eternamente guardaremos grato recuerdo.

CONGRESO EUCARISTICO

DE BUENOS AIRES Le es grato al PATRONATO PRO-JERUSALEN poder anunciar que en el vapor «MADRID» irá presidiendo uno de sus programas el Excmo. Sr. Arzobispo de Toledo. Para informes e inscripciones, al Patronato Pro-Jerusalén, Escuelas, 18, VITORIA, o en las oficinas del Palacio Arzobispal VALENCIA.

DINERO

Al 6 por 100 en primeras hipotecas a plazo largo, se facilita rápidamente. Peticiones con datos sobre el inmueble y señas claras y precisas del peticionario. Escribía al n.º 405. ROLDOS, LAURIA, 1.

Anuncie Vd. en LAS PROVINCIAS

Usted se desespera y aburre con su aparato de Radio porque es viejo y deficiente

UNIVERSAL ELECTRICA

le solucionará este problema proporcionándole un magnífico aparato moderno, tomándole en cambio su Radio-vieja y dándole facilidades de pago

COLON, 29- VALENCIA

Teléfono 12.057

Aguas y Bañerío de Paracuellos de Jiloca

Curas de agua, hidroterápicas e inhalaciones. Clima seco de media altura.—Especialización en ENFERMEDADES DE LA PIEL, NARIZ, GARGANTA Y BRONQUIOS. ESCROFULISMO. Indicadas también en trastornos del aparato digestivo, hígado y otros órganos, dependientes de constitución artrítica.

Gran Hotel y Fonda y Hospedería económica. Abierto de 1 de Junio a 30 Septiembre. ARRENDATARIO: D. Francisco Ariza.—MEDICO-DIRECTOR: Dr. Vila Barberá.



R. I. P.

Doña María de la Asunción Sáenz de Pinillos y Blanc

falleció ayer 13 de Agosto de 1934

A LOS 73 AÑOS DE EDAD

fortalecida con los Auxilios espirituales

Su director espiritual, albaceas testamentarios, primos (ausentes), participan a sus parientes y amigos tan sensible pérdida y ruegan asistan a la misa de "corpore inseppulo" que se celebrará en la parroquia iglesia de San Pedro (Iglesia Catedral), a las diez horas de hoy día 14, y acto seguido a la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, Caballeros, número 7, hasta la puerta de los Apóstoles de la citada iglesia, donde se despedirá el duelo.

Todos los días de misas que se celebrarán hoy día 14, en las parroquias de San Pedro, San Nicolás, e iglesias del Sagrado Corazón (Compañía), Hermanitas de los Pobres, Escuelas Pías, Santa Iglesia Catedral, así como las que se celebrarán mañana día 15 en la parroquia de San Pedro, Santa Mónica, Iglesia Catedral, San Salvador, Padres Franciscanos de San Lorenzo y San Juan de Dios, serán en sufragio del alma de la finada, les ruegan la asistencia a alguno de dichos actos piadosos y encomienden a Dios su alma, por lo que quedarán reconocidos.



Rogad a Dios en caridad por el alma de

Don Bautista Albiol Ballester

que falleció ayer en los poblados marítimos

A LOS 88 AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus desconsolados esposa doña Batista Leiva Garcerá, hijos don Miguel, don Francisco, don Vicente, don Salvador, don Agustín, doña Amparo, doña Dolores, doña Josefa, doña María, doña Encarnación y doña Batista, hermanos don Domingo, hijos políticos, nietos, primos y sobrinos, al participar a sus amistades tan irreparable pérdida, ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, Eugenia Viñes, 161 (Marina Auxiliante), hasta la plaza de Nuestra Señora de los Angeles, en donde se despedirá el duelo, por lo que quedarán eternamente agradecidos.



Los diarios de misas que se celebrarán mañana miércoles, día 15, en la parroquia de San Esteban, iglesia de San Juan del Hospital (Padres Carmelitas), Madres Reparadoras, Colegiata de Gandía y capilla de la herencia de San Jerónimo (Gandía), serán en sufragio de

La muy ilustre señora Doña María de la Asunción Mascarós y Abargues DE TRENOR

que falleció en 25 Enero 1902

R. I. P.

Su viudo, hija, hijo político y nieto, ruegan y agradecerán la asistencia a alguno de los expresados actos.

Crónica religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Marcelo, Calixto, Eusebio, Ursicio, Demetrio y Atanasia.

AYUNO Y ABSTINENCIA.
Rito simple; color morado; misa de la Vigilia de la Asunción; conmemoración de San Eusebio; tercera oración del Espíritu Santo; prefacio común.

CUARENTA HORAS.—Principian en el convento de María Reparadora.

Se descubre a las seis y media de la mañana y se reserva a las siete y media de la tarde.

ADORACION VESPERTINA.—En

San Martín, de siete y media a ocho y media, por la Juventud Católica Obrera.

ADORACION NOCTURNA.—Corresponde al turno de Santo Domingo de Guzmán (Titular).

SANTOS DE MAÑANA.—La Asunción de Nuestra Señora. Santos Tarsicio, Alipio y Arnolfo.

Rito doble de primera clase con octava común, color blanco. Prefacio de la Virgen.

CUARENTA HORAS.—Continúa en el convento de María Reparadora.

Se descubre a las seis de la mañana y se reserva a las siete y media de la tarde.

ADORACION VESPERTINA.—En San Martín, de siete y media a ocho y media, por la Cofradía de la Minerva.

ADORACION NOCTURNA.—Corresponde al turno de San Francisco de Asís.

CULTOS PARA MAÑANA

A la Asunción de la Virgen: En la Catedral, a las 9'30, misa cantada, en la que oficiará el ilustrísimo señor Vicario Capitular y Deán doctor don Miguel Payá, y presidirá el muy ilustre señor doctor don Casto Pinter Revert, canónigo penitenciario.

En la capilla del Milagro, a las seis y media, misa de Comunión general.

A las siete y media, misa cantada, que oficiará el Capellán mayor doctor don Francisco Villaplana.

Novenario.—Continúa: En el Milagro, a las seis de la tarde, lectura propia del día, Rosario cantado, letanía, sermón por el padre Roberto Redal, dominico,

y solemnísima Salve, terminando con los gozos.

En San Bartolomé, a las siete y media de la mañana, con misa de Comunión, lectura, órgano con motetes y gozos.

En Santo Tomás, a las ocho, con misa y ejercicio.

En San Esteban, a las ocho de la mañana, con misa rezada, órgano y letrillas, lectura, Salve y gozos.

—Mes de Santo Domingo de Guzmán:

Continúa:

En la iglesia de los Padres Dominicos, todos los días, misa y ejercicio, a las siete y media.

—A la Madre Sacramento:

Novena.—Continúa:

En las Adoradoras (Camarin), a las seis de la tarde, Rosario rezado y oraciones de la novena.

NOTICIAS RELIGIOSAS

Indulgencia plenaria: Mañana festividad de la Asunción de Nuestra Señora, se podrá ganar indulgencia plenaria visitando el altar de Nuestra Señora de los Buenos Libros en la real iglesia del Santísimo Cristo del Salvador, por su agregación a Santa María la Mayor de Roma.

—Novena y fiesta a la Asunción:

En San Nicolás novena del 14 al 22, con misa de Comunión y ejercicio, a las seis y a las ocho.

El próximo domingo, a las diez, fiesta con música y sermón por el doctor don Vicente Desantes, presbítero, vicario de San Miguel y San Sebastián.

—En el Pilar y en San Lorenzo mañana empieza el novenario a la Asunción de Nuestra Señora, con misa a las siete y media.

Pasado mañana, a las ocho, misa de Comunión con reparto de estampas. A las nueve, fiesta solemne con sermón que predicará el doctor don Eduardo Ferrer Sanz, vicario de esta parroquia.

Crónica de sucesos

UNA LESIONADA

Eulalia Belmonte García, al oír, según se dijo, un piropo, se mareó y cayó al suelo, causándose lesiones en el brazo izquierdo, con la probable fractura del radio.

En el Hospital la curaron, calificando de pronóstico reservado su lesión.

DESGRACIA

En el Hospital fué curado Bautista Calatayud López, de 16 años que presentaba una profunda herida en la espina iliaca, producida por la barra de un carro, que se la había clavado en dicha región.

Pronóstico grave.

ATROPELLO

Un auto particular atropelló a la señorita Amalia Ruiz Pellicer, fracturándole la tibia y el peroné izquierdo. Además le produjo otras lesiones que hicieron indispensable su presencia en el Hospital.

Pronóstico grave.

VAQUILLAS O LO QUE FUERE

Como saben nuestros lectores, en Silla se han efectuado corridas de vaquillas. Una de éstas alcanzó a Joaquín Asunción Atandá, que gravemente herido ingresó en el Hospital.

Falleció el domingo por la mañana.

El desgraciado tenía 45 años y era natural de Catarroja.

Fijese usted en los anuncios

CITROL

Feria Muestrario de Leipzig 1934

Feria general 26 a 30 de Agosto próximo
Feria construcción 26 a 30 de Agosto próximo
Feria textil 26 a 30 de Agosto próximo

REBAJA EN LOS FERROCARRILES DE ESPAÑA, FRANCIA Y ALEMANIA Y TAMBIEN EN LAS LINEAS AEREAS

Informarán el representante honorario:

ERNESTO ESTIERLEN, C. Pascual y Genis, 20, VALENCIA, Y LAS AGENCIAS DE TURISMO

El día taurino

EN MADRID

Seis reses de Fonseca para Aladurán Guerra y Contreras. La entrada muy escasa.

Primero.—De bravo se convierte en peligroso por la mala lidia. Después de unos mantazos, Ale pincha desde lejos, resultando cogido e ileso. Repite tres veces más con la espada. (Pitos).

Segundo.—Bravísimo y noblote, pelea superiormente, siendo ovacionado. Durán muletea por la cara, larga una estocada delantera y descabella. Palmas al toro.

Tercero.—Se defiende con mal estilo. Contreras, vulgar y movido, mata de una estocada baja.

Cuarto.—Manso. Ale muletea valiente. Dos medias estocadas, un pinchazo, seis intetos de descabello, un aviso, otra media estocada y descabello final. (Pitos).

Quinto.—Durán torea medroso. Se arroja un espontáneo, que muestra pánico en unos muletazos.

En una caída de peligro, el toro zarandea al picador, sin que intervengan los espadas. El público protesta y los picadores se retiran y hay que ir a buscarles.

Durán muletea movido al bravísimo novillo, y hay palmas de tango. Un pinchazo y una entera. Pitos. Ovación al toro.

Sexto.—Bravo y con poder. Contreras es ovacionado con el capote y en banderillas. Con la muletea hace una enorme faena, que entusiasma al público. Luego decae y finalmente mata de un metisaca. (Ovación).

EN SANTANDER

Seis toros de doña Carmen de Federico, para Belmonte, Marcial Lalandia y Manolo Bienvenida.

Lleno completo.

Belmonte saluda a su primero con unos lances finos y adornados, que remata con medio. (Palmas.)

Hizo un quite bueno en una caída al descubierto.

Lalandia también lo hace rodilla en tierra y Manolito, por chicuelinas.

Se ovaciona a los tres matadores.

Belmonte empieza con un pase ayudado por alto, otro natural y otro de pecho. Achucha el bicho, y a la salida de un pase le tira un derrote enganchándole por la pernera izquierda, sin importancia. Belmonte coloca media estocada. (Palmas.)

En su segundo mete ocho verónicas sin moverse.

Da un lance metiéndose el toro en la faja, tributándole el público una ovación.

Marcial hace un quite adornado y Bienvenida otro igual; para los tres hay muchas palmas.

En la primera vara, Juan saca al toro suavemente y le da otros tres lances maravillosos. Belmonte hace una faena muy valiente. Al dar un pase es enganchado por la entropierna, derribándole. Ileso. Mata de una entera. (Ovación, orejas, rabo y vuelta al ruedo.)

Se retira a la enfermería.

Marcial Lalandia, en su primero, muletea tranquilo. Mató de una estocada arriba, muriendo el toro sin puntilla. (Muchas palmas.)

En su segundo logra hacer embestir al toro a fuerza de insistir, labor que se premia con una salva de aplausos y el diestro, en la primera igualada, le pincha superiormente. Después larga media estocada.

Bienvenida larga cinco lances buenos y media verónica, siendo ovacionado.

Toma los palos, y al cambio, coloca un par, metiendo otro también soberbio al cuarteo.

Muletea superiormente, para media estocada magnífica. (Oreja.)

En el sexto aparece en el palco

presidencial dando cuenta de la cogida de Belmonte, que sufre un puntazo en el escroto que no reviste gravedad.

Manolito veroniquea en medio de delirantes ovaciones. Muletea de modo maravilloso con la izquierda, dando pases naturales y de pecho, formidables.

Toca la música, y después de pases escultóricos, lanza la estocada del toro de Benlliure. Se produce en la plaza el delirio entre el público.

Manolito recorre el anillo llevando en la mano las orejas y rabo.

La corrida fué breve, saliendo el público entusiasmado.

EN ZARAGOZA

GRAV COGIDA DE MARCELLAN

Con la plaza llena se celebró una novillada con ganado de Alaiza de Tudela (Navarra), para las hermanas Palmero y los novilleros Antonio Jiménez (Faraón) y José Mercellán, que estuvieron acertados en general, especialmente una de las lidiadoras.

Marcellán fué cogido al lancear de capa al cuarto. Ingresó en la enfermería con gran shock a consecuencia de la hemorragia que sufría.

La herida se hallaba en el tercio superior del muslo izquierdo cara anterior, interesando la piel y los tejidos profundos.

El doctor Val Carreñes se vió obligado a ligar la arteria femoral que se hallaba interesada por la cornada y minutos después de haberse reanimado el diestro, fué conducido al Hospital, donde ha quedado instalado.

El pronóstico de la herida es muy grave.

León José Marcellán tiene 25 años y es natural de Buenos Aires, teniendo su domicilio en Zaragoza.

La cogida causó gran impresión en el público.

EN SAN SEBASTIAN

Los toros de Clairac, buenos. Villalta estuvo valiente en su primero, y realizó en su segundo una gran faena, que acabó con un estoconazo. (Ovación y orejas).

Barrera se adornó con el capote en su primero. Faena valiente para dos pinchazos y una estocada. Volvió a lucirse en su segundo, largando finalmente dos medias estocadas y descabello. (Ovación).

Armillita, regular en los dos.

Dominguez, superior en su primero y regular en el último.

EN TETUAN

Toros de Hernández, cumplieron. Simao da Veiga rejoneó y ban derileó a caballo superiormente. Daniel Obón y Carretero, tuvieron una actuación gris y deslucida, siendo cogidos varias veces sin consecuencias.

EN BARCELONA

Cepeda, regular en su primero y bien en el segundo, del que cortó una oreja.

Rodarte, regular y bien, respectivamente, en los suyos.

El Judío, valentísimo toda la tarde y muy adornado. Largó un gran volapié y obtuvo tres orejas.

EN HUESCA

Novillos de Ernesto Blanco, que resultaron buenos.

Rondeño estuvo bien. Pasó a la enfermería con un varetazo.

Cirujeda, medroso en su primero, al que mató de varios pinchazos, fué cogido sin consecuencias graves, pero no salió ya de la enfermería.

Mariano García tuvo una actuación brillante. Fué ovacionado en los tres toros que mató, y obtuvo la oreja del primero.

DE LA REGION

De Albalat de la Ribera

FIESTAS POPULARES

Programa de las fiestas que en honor a Nuestra Señora de la Asunción, San Roque y el Santísimo Cristo de las Campanas, celebrará la villa de Albalat de la Ribera, durante los días 14, 15, 16 y 17:

Día 14.—Al anochecer, pasacalle por la Banda Municipal de la villa. Por la noche, a las diez, gran concierto.

Día 15.—A las nueve, solemne función religiosa en honor de Nuestra Señora de la Asunción, cantándose la misa en re, de don Eduardo Torres, interpretada por la orquesta "La Suero", de Alcira. Ocupará la sagrada cátedra el doctor don José Belarte, catedrático del Seminario de Valencia.

A las cinco de la tarde, gran Fiesta de la Flor, repartiéndose el producto entre los pobres más necesitados de la localidad.

A las siete de la tarde, pasacalle.

A las ocho solemne procesión en honor de Nuestra Señora de la Asunción, la cual será presidida por las clavarietas.

A las diez de la noche, concierto por la Banda de música, en la plaza de la República, que estará profundamente iluminada y a continuación se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales.

Día 16.—A las nueve, solemne función religiosa en honor del glorioso San Roque, en la que tomará parte un nutrido coro de señoritas de la localidad.

A las cinco de la tarde será recibida la banda del regimiento de Mallorca y seguidamente partirá desde dicho punto, recorriendo las calles de la población una grandiosa cabalgata.

A continuación, la banda militar dará un pasacalle.

A las diez de la noche, la citada banda militar, con su brillante banda de cornetas y tambores, ofrecerá un grandioso concierto, y para final, disparo de un gran castillo de fuegos artificiales a cargo del pirotécnico de Alcácer don Vicente Ausina.

Día 17.—A las nueve de la mañana, solemne función religiosa, cantándose a toda orquesta la misa "Mitterer", interpretada por el Orfeón de Valencia, bajo la dirección del profesor don Vicente Sanz Soloni. Ocupará la cátedra sagrada el M. I. Sr. Dr. D. Juan Benavent, canónigo de la Colegiata de San Bartolomé, de Valencia.

A las cinco de la tarde, concierto en la plaza de la República, por la Banda Municipal de la localidad, con elevación de globos y entretenimientos varios.

A las ocho de la noche, solemne procesión dedicada al Santísimo Cristo de las Campanas, la que será presidida por los señores clavarios y acompañada por las bandas de música Municipal de la villa y la militar de Mallorca, con sus cornetas y tambores.

A las once de la noche, gran concierto por la banda de música del regimiento de Mallorca.

Y, para final de tan solemnes fiestas, el afamado pirotécnico de Alcácer, don Vicente Ausina, hará disparo de un soberbio castillo de fuegos artificiales, en la calle de la Gran Vía.

Además de abundantes volteos

de campanas, tracas, masclets, etcétera, etc.

De Sueca

FIESTA BENEFICA

El próximo jueves, festividad de San Roque, el registrador de la Propiedad, de ésta, don Marcial Meira obsequiará con una comida extraordinaria a todos los ancianos de ambos sexos, recogidos en el asilo de esta ciudad.

LA RECAUDACION DE ARBITRIOS

En la primera decena del mes en curso asciende a 12.386'40 pesetas.

PUERTO DE CULLERA

Salido, el vapor "Río Nadia", para Bilbao y escalas, con cargamento de arroz.

De Alicante

ENTRE AGOST Y MONFORTE DEL CID DESCARRILO UN TREN

Ayer, en el kilómetro 442 y a causa de la rotura del eje de un vagón, descarriló el mercancías número 1.245, entre las estaciones de Agost y Monforte del Cid, de esta provincia, sin otras consecuencias, por fortuna, que el embarazamiento de la vía y el retraso de algunas horas en la llegada de dos trenes correos de Madrid, con un millar de viajeros que, detenidos en Monforte, tuvieron que transbordar, entrando en Alicante a las once y media de la mañana.

En el lugar del accidente se produjo por parte del público una ruidosa protesta por la lentitud con que se realizaron los trabajos para dejar expedita la vía. No pudo ser distribuida aquí la correspondencia, cuyo reparto ha tenido que hacerse con 24 horas de retraso, ocasionando el perjuicio consiguiente.

TEATRALES

Ha terminado su actuación en el teatro de la plaza de Toros la compañía de zarzuela a cuyo frente ha realizado tan excelente labor nuestro comprovinciano Adolfo Sirvent, que, especialmente en "La favorita del rey", ha destacado su personalidad con trazos muy vigorosos. En "La Dolorosa", "Katuska" y otras varias obras cantadas durante la breve temporada, se han distinguido, además del mentado gran artista, las señoritas Escamilla y Ferrer, Manolo Alba, Vivas, Esquefa, Ambit y Piquer.

El "Spirto gentil" de "La Favorita" señala una página triunfal de Sirvent, que siempre ha tenido que bisarlar entre aplausos atronadores.

Está aquí, de breve descanso, el gran barítono alicantino Paco Latorre, a quien las empresas se disputan para una actuación rapidísima. Seguramente le oiremos en la plaza de Toros, en unión de su bella y valiosa hermana Lolita, y acaso con el mentado Sirvent, que tiene el propósito de regresar aquí para cantar con los Latorre "Lul-

sa Fernanda" y alguna otra obra más.

De Requena

BANQUETE HOMENAJE A DON ALEJANDRO PEREZ MOYA

En el Hotel Agulló, tuvo lugar un banquete homenaje el viernes pasado, en honor de nuestro querido paisano y compañero don Alejandro Pérez Moya, actual gobernador civil de Ciudad Real, asistiendo 50 comensales entre amigos particulares y profesionales, reinando el mayor entusiasmo entre los concurrentes, que celebraron con satisfacción el banquete por la elevación al cargo elegido de nuestro paisano don Alejandro Pérez Moya, que con tanto acierto dirige.

La utilidad del sapo y del murciélago

Muchas son las personas que por ignorancia, más bien que por malicia, persiguen con insaciable odio a ciertos animales y entre ellos al sapo y al murciélago. A la vida de éstos dedicaremos estas líneas con el fin de que el ignorante las conozca antes de descargar sobre ellos su mortífero golpe.

El sapo es un animal completamente insectívoro y jamás se vio ofenderles a animales, frutos y plantas, debajo de las cuales se cobija en espera de infinidad de insectos que vienen a atacarlos y que al ser cazados por él se convierten en su único alimento. Al tocar estos animales vemos cómo se ensancha y aumenta su forma fea y quizás repugnante, y aparenta dormir, pero después observamos que es inofensivo y que lo hace por su instinto de defensa.

Hemos de considerarlo, por lo tanto, como guardián desinteresado y fiel, al que el hombre queda obligado a respetar y proteger, aunque no se hace así, quizás por su aspecto repugnante y sin reparar en los beneficios que reporta; el labrador no quiere verlo entre sus plantas y le da la muerte en donde quiera que lo encuentre.

Algo de esto ocurre con los murciélagos. También probablemente por su fealdad y otros porque los consideran como a un ratón con alas, se les persigue y desprecia, sin tener en cuenta que estos animales sólo se alimentan de mosquitos, y según varios observadores, entre ellos un inteligente americano, dicen que cada murciélago come al día unos quinientos insectos.

Por este detalle puede el lector reflexionar sobre la gran lucha que estos animales sostienen constantemente en nuestro favor, y con qué rapidez se multiplicarían sin su auxilio. También, según dicho americano, el murciélago gusta mucho del exanofeles, mosquito productor del paludismo, pesada enfermedad de sobra ya conocida y temida por lo molesta que es.

Para que el labrador se dé más perfecta cuenta de la ayuda que nos prestan estas especies de animales, podemos referir un caso ocurrido en Rusia, hace bastantes años, cuando América no exportaba aún trigo y Rusia era considerada como el granero de Europa. Sin duda este país siempre

fué amigo de todos los extremos, y para ello dió plena libertad para cazar y destruir toda clase de aves, no tardando este deporte en diezmarlas tan considerablemente que pronto dejaron de sentir su ausencia.

Las plagas se hicieron dueñas del país, destruyendo vidas y cosechas, teniendo el Gobierno entonces, ante aquella catastrofe, que dictar nuevas medidas con leyes muy severas, para proteger nuevamente las aves, enviando a comprarlas a países en las que abundaban, y entre ellos España, de donde llevaron, entre otros, gran cantidad de gorriones. Veamos, pues, la necesidad de pensar en la utilidad de los animales antes de hacerlos desaparecer, y en este caso de los sapos y murciélagos de que nos hemos ocupado.

TOMAS OPTIN
Capataz-fumigador

Para lograr cerezas sin hueso

Cójase un cerezo joven, proveniente de un hueso que no haya producido más que un solo tallo, en primavera. Antes de que la savia entre en plena actividad, hiéndase en dos el tierno árbol, partiéndole desde su extremidad superior hasta la horquilla de sus raíces.

En seguida, con un trozo de madera, sáquese ligeramente y con cuidado toda la médula del árbol, no empleando cuchillo más que para iniciar la operación.

Reúnanse después los dos trozos del árbol, átense con una cuerda de lana y tápanse herméticamente las hendiduras en toda su longitud con cera de vaciador.

La savia juntará las dos partes del árbol, y entonces podrá quitarse ya la cuerda de lana.

Las cerezas que luego de ese árbol serán tan bellas y sabrosas como las de su clase; pero en vez de hueso tendrán una masa blanca sin consistencia.

Guía del turista

MUSEO PALEONTOLOGICO BOLET.—Entrada mediante pase de la Alcaldía, los días laborables de 9 a 13.

ARCHIVO Y BIBLIOTECA DEL COLEGIO DEL PATRIARCA.—Como el anterior.

MUSEO Y BIBLIOTECA DE HISTORIA NATURAL DEL INSTITUTO GENERAL Y TECNICO.—Entrada mediante autorización de los señores director o catedrático, los días laborables de 9 a 13.

MUSEO Y BIBLIOTECA DE LA FACULTAD DE MEDICINA.—Entrada mediante autorización del señor decano o jefes respectivos.

PALACIO MUNICIPAL.—Entrada mediante pase de la Alcaldía, los días laborables de 9 a 13.

BIBLIOTECA DEL LABORATORIO DE HIDROBIOLOGIA (Instituto General y Técnico).—Entrada pública de 9 a 13.



Caja General de Ahorro

bajo el protectorado del Ministerio de Trabajo y Previsión

Av. Salmerón, 10.
SUCURSALES

Gran: Avenida Puerto, 356.

Alcira
Alcoy
Castellón
Denia
Elche
Gandia
Jativa
Orihuela
Requena
Villena

INTERESES QUE ABONA

Cuentas... 2' - %

Libretas... 3'50 %

A seis meses 3'60 %

A un año... 4' - %

Sin limite de operaciones en libretas

EL AHORRO

de unos céntimos diarios, practicado con asiduidad, resguarda de las azares imprevistos y resuelve las vicisitudes del mañana.

ANUNCIOS POR PALABRAS

CLASIFICADOS EN SECCIONES

Hasta 10 palabras, 0'60 ptas. — Cada palabra más 0'10 ptas. — El impuesto del timbre a cargo del anunciante

<p>ALQUILERES SE ALQUILAN DOS ESPACIOS plantas bajas, para tienda o despacho. Simón Bolívar, 2. Detalles por carta.</p> <p>ALQUILAMOS MAQUINAS de escribir desde diez pesetas al mes. Casa Orbis M. 8</p>	<p>SE ALQUILAN DOS PLAN tas bajas propias para comercio, en sitio muy céntrico, una de ellas con vivienda. Razón en esta Administración.</p> <p>ALMANAQUE DE "LAS PROVINCIAS" NO DEJE USTED DE COMPRAR el de este año</p>	<p>CALZADO RAPIDO MUÑOZ. TALLER mecánico reparación calzados. Solidez, economía. Martín Mengod, 5 (antes Pasterías).</p> <p>COPIAS COPIAS Y CIRCULARES en el acto. Casa Orbis. Mar. 8.</p>	<p>CORREAS-TRANSMISIONES CORREAS, TRANSMISIONES, lubricantes. «La librería». Alfredo Cald-rón. 10. Teléfono 13.900.</p> <p>CRISTALES CRISTALERIA MODERNA. José María Gironés. Acrilización obras. Colocación a domicilio. Príncipe Roig, 10.</p>	<p>LUBRIFICANTES LUBRIFICANTES ORLOW. Suprema calidad. F. Vives, Conde Salvatierra Alava, 4.</p> <p>LLIBRETS DE VERSOS Por TEODORO LLORENTE De venta: En esta Administración</p>	<p>MUEBLES COMPRAD MUEBLES BARATOS. Arcárega, 37. Don Juan de Austria, 9.</p> <p>ROMA A LA VISTA De venta: En esta Administración</p>	<p>OFERTAS Anuncie usted</p> <p>TENEDOR DE LIBROS INmejorables referencias, todo el día o por horas Luis Vives, 3, bajo, casa Cotino.</p> <p>VERSOS DE LA JUVENTUD Por TEODORO LLORENTE De venta: En esta Administración</p> <p style="text-align: center;">EN LAS PROVINCIAS</p>
---	---	--	--	--	---	--

INFORMACION NACIONAL

Ante la subversión de los Ayuntamientos vascos

El Gobierno logra impedir la celebración de las elecciones ilegales.--Se simulan los actos anunciados.--Incidentes en Bilbao y San Sebastián.--Alcaldes y concejales detenidos.--Otros informes

En el Ministerio de la Gobernación se reunieron el domingo por la mañana el presidente del Consejo, señor Samper, y el ministro de la Guerra, señor Hidalgo, con el de la Gobernación, señor Salazar Alonso, para seguir con toda atención las incidencias que pudieran suscitarse durante la jornada en el País Vasco.

A la una de la tarde, entonces el presidente del Consejo abandonó el Ministerio para dirigirse a su residencia veraniega en la Fuenfría, y los ministros de la Guerra y Comunicaciones se despidieron del señor Salazar Alonso. Todo daba a entender que la situación quedaba despejada y que no habían ocurrido los graves incidentes que se temían.

Cerca de las dos de la tarde el ministro de la Gobernación y el subsecretario señor Benzo dijeron que según las noticias telefónicas de primera hora que recibían de los gobernadores de Bilbao y de San Sebastián se habían registrado algunos incidentes en pueblos de aquellas provincias y en otros no.

Por el Ministerio se había solicitado de los gobernadores respectivos una relación telegráfica con cetera de los mismos incidentes con sus derivaciones.

Desde luego en la mayoría de los Municipios vascos no se había llevado a efecto la elección pretendida.

En otros parece que se simuló dicha elección; pero ésta será declarada ilegal.

En la mayoría de los Ayuntamientos bastó la lectura de la comunicación gubernativa para levantarse las sesiones y para que los concejales abandonaran las Casas Consistoriales, reintegrándose a sus domicilios, sin incidentes.

Se aseguró en Gobernación que en los Ayuntamientos de Bilbao y San Sebastián se había intentado, a las doce, celebrar la elección, pero que la fuerza pública lo había impedido.

Agregó el ministro que por la noche se facilitaría con todo detalle nota de los pueblos en que se había pretendido llevar a cabo la elección de las comisiones gestoras, con los incidentes que se hubieran registrado.

Confirmó que habían sido detenidos los alcaldes de Bilbao y San Sebastián y que la fuerza pública ha intervenido con prudencia pero con energía y no se ha registrado la menor alteración del orden.

El pueblo—dijo—ha permanecido indiferente allí donde los Ayuntamientos quisieron celebrar la sesión.

Estas primeras noticias—añadió—son telefónicas; he pedido a los gobernadores que me las amplíen telegráficamente, dándome cuenta detallada de todos los telegramas. Como antes he dicho, les serán facilitados en el acto.

MANIFESTACIONES DEL SEÑOR SALAZAR ALONSO

—¿Cuál es su impresión?—le preguntamos.

—Buena. Ante la subversión del Gobierno no podía tomar otra posición que la de impedir el delito o la de sancionarlo si se cometía. Y así ha sido. Ya en estas primeras noticias que nos llegan de las autoridades, se prevé la actitud que piensan adoptar los que se han visto defraudados en sus propósitos.

Dicen que la elección se ha celebrado y que tienen las actas firmadas con el resultado. La cosa es pueril. Apelan a estratagemas y simulacros, como el de decir ahora que la reunión se verificó a las seis de la mañana en locales ajenos a los Ayuntamientos y aún señalan las actas como si éstas no pudieran ser hechas en los domicilios de cada uno de los concejales.

Lo importante para el Poder público es que la sesión solemne anunciada por los Municipios a una misma hora y de un modo ilegal no se ha celebrado.

Se ha demostrado, pues, que el Gobierno impide la comisión de delitos y hace respetar su autoridad sin ensañamiento ni persecuciones. Yo hubiera querido repetir con los alcaldes rebeldes lo que hizo con la Asamblea de Parlamentarios cuando el gobernador de Barcelona, señor Matos, puso "la mano en el hombro". Pero no era el mismo caso y ha tenido que intervenir la autoridad judicial.

—¿Qué derivaciones puede tener este conflicto?

—A mi entender, ninguna. Después de las reiteradas declaraciones del Gobierno, propicio siempre para resolver los problemas económicos de las Vascongadas, respetuoso con su régimen especial, deseoso de satisfacer los anhelos de una región que es orgullo de España, ¿cómo puede pensarse en una actitud contumaz a no ser que haya otro móvil oculto?

Claro es que la táctica revolucionaria que todos los días nos ofrece una prueba de su actividad, quiere producir perturbaciones de cualquier modo y por cualquier motivo y no le importa aparecer en contradicción con sus propios principios y con su propia doctrina, si esto le ayuda en su afán de quebrantar la autoridad del Poder público.

Sería interesante analizar lo que en estos momentos ayuda al socialismo español.

Pero en lo que respecta a la cuestión de fondo, el País Vasco puede estar seguro de que el Gobierno no le desatiende y la resolverá.

Quizá en el Consejo del próximo martes comencemos este trabajo. Dentro de la ley, cuanto se quiera pedir y cuanto se pueda otorgar; fuera de la ley, nada. Porque de otro modo no hay nación que resista ni pueblo que no se desahaga.

—¿Y de qué modo puede llegarse a la resolución del conflicto?

—No sé. Aun no hemos deliberado.

Pudiera anunciarse una breve información pública en las Vascongadas, acerca del impuesto sobre la venta y aún autorizar a los Municipios para que designen un representante legal en una comisión que se ocupe del estudio total del problema.

Repito que no hay nada acordado.

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

En las primeras horas de la madrugada recibió el señor Salazar Alonso a los periodistas.

Hizo un gran elogio de la fuerza pública y de la sensatez del pueblo vasco, que no ha desconocido ni un solo momento el principio de autoridad.

Confirmó la detención, en Güeche, del diputado nacionalista señor Aguirre, que no dió a conocer su condición, pero que fué puesto en libertad tan pronto como la autoridad supo quién era, y dijo que los demás detenidos, al parecer, estaban en prisión atenuada.

Cuando el señor Salazar Alonso hablaba con los informadores le comunicaron desde Bilbao que en la Casa del Pueblo había aparecido un aviso advirtiendo a los afiliados que debían entrar todos al trabajo en el día de hoy, sin atender sugerencias para una huelga general.

EL PRESIDENTE DEL CONSEJO ANUNCIA UN DECRETO PARA RESOLVER EL PROBLEMA VASCO

Un redactor de "A B C" conversó con el jefe del Gobierno cuando éste se disponía a trasladarse a la sierra, a las dos y media.

El señor Samper dijo que el Consejo de Ministros de mañana se ocuparía del problema de las Vascongadas, con ánimo de resolverlo inmediatamente.

Una vez que el principio de autoridad se ha impuesto—añadió—el Gobierno no sólo desea terminar esta cuestión con arreglo a las aspiraciones del pueblo vasco, dentro de lo que legítimamente pueda concederse, sino que desea hacerlo inmediatamente.

Por eso el Consejo de mañana llevará los titulares de Hacienda y Gobernación las bases para ese decreto que creo satisfará a las Vascongadas.

LOS GOBERNADORES CIVILES DAN CUENTA DEL RESULTADO DE LA JORNADA

A las doce y media de la noche volvió a conversar con los periodistas el señor Benzo, a los que según anuncio de las primeras horas de la tarde, hizo entrega de los datos telegráficos completos solicitados a los gobernadores civiles de Guipúzcoa y Vizcaya.

El de Guipúzcoa telegrafía lo siguiente:

"Resultado completo elección convocada ilegalmente Ayuntamientos de la provincia, donde no se ha celebrado sesión:

Abalcisqueta, Aduna, Albistur, Arquiza, Alzo, Amezqueta, Anoeta, Rama, Asteazi, Alle, Uzcoitia, Balarain, Beizama, Berastegui, Cegama, Carain, Circulquil, Elduayen, Escoriaza, Fuen terrabia, Gaynza, Gastelu, Gollaz, Errialde, Ibarra, Ichazu, Legorreta, Lezo, Lizarza, Mon dragón, Oliverria Oreja, Orlo, Régil, Salinas, Segura, Tolosa, Usurbil, Vidania, Villabona, Villafranca y Zarauz.

Ayuntamientos que al hacerse la advertencia de ilegalidad del

acto levantaron la reunión voluntariamente:

Aizarnabal, Andoategi, Cestona, Elgoibar, Hernani, Oñate, Cyarzin y Rentería.

Ayuntamientos que desobedeciendo las órdenes se han reunido con propósitos electorales no verificándolos por haber suspendido la reunión la fuerza pública:

Alegría, Uzpeitia, Beasain, Irún, Plasencia, San Sebastián, Urnieta, Vergara, Zumaya, Sanzuaola, Archavaleta, Algueta, Astigarraga y Guetaria.

Ayuntamientos que dicen haber celebrado elección valiéndose de diferentes estratagemas, 22, que son:

Alzaga, Ataun, Bellunza, Berrobel, Lesquioga, Gaviria, Icazteguiata, Indiazabal, Irura, Isasonzo, Larraul, Lazcano, Pasajes, Zaldivia, Deva, Eibar, Zomarraga y Villarreal.

CONTINUA LA TRANQUILIDAD EN VIZCAYA

A las nueve de la noche telegrafía el gobernador civil de Vizcaya anunciando que hasta dicha hora la tranquilidad es absoluta en Bilbao y la provincia.

El resultado estadístico en cuanto a los actos celebrados, es el siguiente:

En Munguía, Lejona, Amorebieta y Mecana, se han celebrado las elecciones municipales. Por distintos procedimientos subrepticios. Intentaron celebrarse sin conseguirlo, por haberlo impedido la fuerza pública, 43 Ayuntamientos: Abanto, Ciérvana, Sondica, Murelaga, Lemona, Basauri, Baracaldo, Galdacano, El Valle, Sestao, Güeche, Zamurio, Ermúa, Portugalete, Bermeo, Arrigorriaga, Sopelana, Zaratano, Mugica, Norga, Mendata, Navarniz, Forúa, Apanguiz, Echevarría, Malvaseda, El Anchove, Ibarreguelúa, Rigoitia Zoyo, Aranzazu, Orozco, Galdames de Vedia, Erandio, Palencia Urduliz, Barrica, Lemonitz, Cotezubi, Fruniz, Lezama y Mundaca, debiendo hacer constar que en la mayor parte de ellos ha bastado el simple requerimiento de la fuerza pública para que se desistiera del intento.

En los restantes 68 Ayuntamientos de la provincia, ni siquiera se ha intentado celebrar las elecciones, bien por acuerdo de los Municipios o por desinterés de los propios concejales.

DENUNCIAS Y DETENCIONES

Han sido detenidos y entregados a los tribunales competentes 25 alcaldes, que son los de los Municipios siguientes:

Mundaca, Zollo, Derio, Zaratano, Yurre, Echevarri, Reanuri, Echevarría, Arancazu, Lejona, Sestao, Erandio, Gueñes, Dos Caminos, Munguía, Güeche, Baseuri, Valmeseda, Arrigorriaga, Portugalete, Ermúa, Galdacano, Bermeo Sopelana y Zalla.

Asimismo se ha presentado al juzgado correspondiente el atestado instruido por la Policía sobre lo acaecido en el Ayuntamiento de Bilbao.

Igualmente han sido detenidos y entregados a los jueces once concejales de Baracaldo que intentaron reunirse clandestinamente; 13 concejales del Ayuntamiento de Güeche, por desobediencia violenta; seis concejales de Ermúa, por ídem; entre los detenidos concejales del Ayuntamiento de Güeche figuraba el diputado nacionalista señor Aguirre, quien en el acto de la detención no hizo constar su condición de tal, dejándose conducir a Bilbao sin declararse diputado; comprobado este extremo, con propia manifestación secretaario Ayuntamiento de Güeche, quien lo ha hecho así constar oportunamente en la correspondiente acta.

Han circulado por la capital rumores de que se produciría mañana una huelga general, a pesar de lo cual el gobernador de Vizcaya afirma rotundamente que no se producirá tal conflicto.

En Vizcaya

Impresión general

PRECAUCIONES GUBERNATIVAS. LLEGADA DE PRIETO

Bilbao.—Se empezaron a notar, de madrugada, las precauciones adoptadas por las autoridades con motivo de los acontecimientos que se esperaban para el domingo.

Las tropas quedaron acuarteladas, y más de un centenar de guardias civiles de caballería rodearon la población.

Llegaron fuerzas de la Benemérita de otros puestos y fuerzas de Seguridad. También se enviaron fuerzas a los pueblos, redoblándose la vigilancia.

El recorrido desde el Arenal al Ayuntamiento y el acceso a la villa por el campo Volantín, puede decirse que estaba militarmente tomado: secciones de la Guardia civil de caballería, camiones de Asalto, camiones de la Benemérita provistos de ametralladoras que estaban emplazadas hacia el Municipio; Guardia civil de infantería y guardias de Seguridad, y en constante movimiento para evitar la formación de grupos, y numerosos agentes de Vigilancia mezclados entre el gentío.

EL GOBERNADOR INSPECCIONA LOS SERVICIOS

El gobernador, a eso de las diez y media de la mañana, salió en automóvil para inspeccionar personalmente la vigilancia montada en la villa y recorrió de punta a punta, sin dejar de acercarse al Ayuntamiento ni de olvidarse de los barrios altos, en los que acostumbra a hacerse fuertes los perturbadores. Quedó muy satisfecho de su recorrido y se reintegró a su despacho para esperar los acontecimientos.

Entre tanto, en el viejo palacio de la Audiencia montaban la guardia, también desde primera hora, los cuatro jueces de instrucción de la villa y el del Tribunal Industrial, personándose asimismo en

sus respachos el presidente de la Audiencia, señor Del Ribero, y el fiscal, señor Alcántara.

Todo esto atendiendo instrucciones directamente recibidas del ministro de Justicia.

Dispuesto todo el aparato preventivo en la forma que detallamos, el jefe de la brigada social, señor Aparicio, con varios agentes a sus órdenes, acudió al Ayuntamiento, teatro de acción de lo que pudiera ocurrir, para evitarlo y dar cumplimiento a las instrucciones recibidas del gobernador.

Frente al Ayuntamiento no llegó el público, dada la advertencia hecha la víspera por el gobernador al pueblo, a estacionarse, pero se notaba una gran curiosidad en las gentes.

La presencia de muchos que iban, como respondiendo a un llamamiento o a órdenes concretas, pero que, según parece, se circularon la víspera, y un constante ir y venir de todos ellos, aumentando la expectación a medida que se acercaba la hora señalada para la celebración de la sesión municipal en que había de procederse a la elección convocada.

Ya decimos que entre esas gentes en constante ir y venir, se veían numerosos agentes de Vigilancia y que, por indicación de éstos, tan pronto como algún grupo apuntaba la intención de iniciar un estacionamiento, los guardias de Seguridad, provistos de tercerolas, les hacían volver a circular. A todo esto no llegó a declararse el menor intento sedicioso, ni tuvo precisión de actuar la Benemérita ni la fuerza de Asalto, que permaneció hasta que su presencia no fue necesaria al pie del Municipio.

LA BRIGADA SOCIAL CACHEA A LOS CONCEJALES AL ENTRAR EN EL AYUNTAMIENTO

Las puertas del Ayuntamiento fueron tomadas por los agentes de Vigilancia afectos a la brigada social, y a medida que alguien se acercaba a la casa, si era concejal le permitían el paso, previo cacheo pero si era ajeno a la casa, se le impedía el acceso. Estos agentes cachearon uno por uno a todos los concejales e incluso a los empleados.

El primer capitular que llegó a la Casa Consistorial fué el de Acción Nacionalista, señor Arregui, siguiéndole el señor Basterra, nacionalista del partido, y poco después un grupo integrado por los señores Zarza, Bilbao, Urrejola, López Elorriaga, Rasche, Nadal y Gómez.

El alcalde llegó exactamente a las once y veinte.

A su llegada al Ayuntamiento fué saludado por el jefe de la brigada social señor Aparicio, que le esperaba al pie de la puerta, y que subió con él a su despacho, encerrándose ambos para conferenciar.

Entre tanto que tenía lugar esta entrevista, iban llegando a la Casa los restantes capitulares, que pasaban, por invitación de los ordenanzas, directamente al despacho del secretario, señor Ataduy, con el que se habían reunido desde la aparición del señor Aparicio en el despacho del alcalde, los primeros en llegar.

QUIENES SE REUNIERON Y QUIENES NO

Se reunieron, en total, los siguientes:

Nacionalistas de Acción Vasca: señores Arregui, Bilbao, López Elorriaga Madariaga, Gochi y Gorostiaga.

Nacionalistas del partido: señores Basterra, Abando, Olavarrieta, Badosa, Olascoaga, Andicana, Gaviña, Ochoa, Garayo y Rambarrí.

Socialistas: señores Zarza Urrejola, Eadal, Gómez Ortega, Plaza y Mateos y Azear.

Izquierda Republicana: señores Rasche, Carabias, Garbisu, Díaz, Chapartegui, Martínez Escacho y Sáenz.

Nacionalista independiente: señor Arena.

En total treinta y dos, contando al alcalde.

Faltaron el señor López Albo, republicano, que, según dijo, no le habían dejado entrar los agentes por estar ya sus compañeros en pleno alboroto cuando se presentó en la Casa; el socialista señor Laiseca, presidente que fué de la Comisión gestora durante el bienio Azaña el cual, por la mañana, salió para Uberruaga de Ubilla al ob-

jeto de tomar las aguas; el señor Zugazagoitia, director de "El Socialista", que había anunciado su presencia en Bilbao con este objeto; los señores Ojembarrena, Muñoz Sáez, Areizaga y Arriortua, republicanos, suponemos por discrepar de sus compañeros en la conducta seguida en este pleito; cuando menos, nos consta esta posición discrepante respecto de los señores Ojembarrena y Arriortua, y los monárquicos señores Velasco, Olavarria y Acha.

EFERVESCENCIA EN LAS CALLES

En la calle, a todo esto la efervescencia iba en aumento, viéndose a los guardias en constante actuación para hacer circular a la gente. Al pie del edificio, una verdadera nube de periodistas y fotógrafos, y en los pasillos comentarios y más comentarios.

Un concejal de Acción Nacionalista nos decía:

—Estoy tremendamente nervioso. Yo no he nacido para esto. Que no nos dejan reunarnos, pues consignar nuestra protesta, retirarnos y en paz. Con ello hemos cumplido.

Y otro nacionalista del partido se dolía, al llegar, de haber sido la primera vez que se le sometía a cacheo en su vida.

La población permanece expectante ante la jornada.

Se comentó mucho, de madrugada, la llegada a Bilbao de Indalecio Prieto. Se dijo que había llegado para ir a los toros de Santander, pero la coincidencia de su viaje con los acontecimientos provocados por las izquierdas extremistas se prestó a comentarios.

EL ALCALDE Y TENIENTES DE ALCALDE DE BILBAO, A DISPOSICION DE LOS TRIBUNALES DE URGENCIA

Bilbao.—Contra todo lo que se había anunciado, el día transcurrió sin registrarse incidentes de gravedad. Solamente algunos de carácter político sostuvieron la atención del vecindario.

Podemos asegurar que la pretendida elección no llegó a verificarse.

Nos consta que el alcalde señor Ercoreca y los tenientes de alcalde han sido suspendidos en sus cargos y puestos a disposición del Tribunal de urgencia. La suspensión obedece a la disposición de estos señores de contravenir las órdenes emanadas del Poder central.

Los Tribunales de urgencia no han procedido a la detención ni del alcalde ni de los tenientes de alcalde.

Según las noticias que se reciben de Munguía, donde la mayoría nacionalista rige los destinos del vecindario, a primera hora de la mañana del domingo trató de llevarse a la práctica una maniobra consistente en celebrar la sesión a hora y lugar desusado. Quedaron detenidos el alcalde y los concejales.

Las noticias concretas de otros pueblos de la provincia acusan que no se ha tratado de celebrar elección, respondiendo así a los mandatos del Poder central en los siguientes pueblos:

Abanto y Ciervana, Lemona, Munguía, Lejona, San Miguel de Basauri, Galdacano, San Salvador del Valle, Sestao, Guecho, Zanuño, Ermúa, Portugalete, Berméo, Valmaseda, Gueños, Dos Caminos, Arriguriaga, Sopelana, Zalla, Dorio, Erandio, Zaratamo, Aranzazu, y Ortuella.

Como se ve, puede asegurarse que no han llevado a la práctica el acto de rebeldía organizado, los representantes de más del noventa por ciento de la población vizcaína ya que los centros industriales y comerciales últimamente citados son y representan los puntos de mayor contingencia de la masa obrera y de mayor vitalidad en la economía vascongada.

En el Ayuntamiento de Santurce se observó la oposición del alcalde a llevar a cabo la elección, compartiendo este criterio buen número de concejales.

En Bermeo, población costera, nacionalista en extremo, el alcalde y los concejales trataron de ejercer acto de violencia, obstinándose en manifestarse a favor del País Vasco contra las determinaciones del Gobierno de la República. Alcalde y concejales quedaron detenidos, a disposición del Tribunal de urgencia. Además, éstas autoridades pretendieron soliviantar al pueblo, pero el gobernador en-

vió refuerzos para evitar toda alteración de orden público.

DETALLES DE LA DESTITUCION DEL ALCALDE DE BILBAO

Bilbao.—Se conocen algunos detalles de la actuación del delegado gubernativo que intervino en los incidentes políticos registrados en el Municipio bilbaíno.

INTERVIENE EL DELEGADO

Cuando estábamos recogiendo los detalles de impresión de la jornada y se hacía el cacheo de concejales, se inició el barullo.

Acudimos a él, encontrándonos con que a la puerta del salón que separa la Alcaldía del despacho del secretario, se encontraban rodeados por todos los concejales presentes en la casa, el alcalde señor Ercoreca y el jefe de la brigada señor Aparicio, entre los cuales, sin que aún entonces tuviéramos noticia de lo ocurrido, se mantenía con alguna viveza el siguiente diálogo:

El alcalde.—Señores, a sesión. El señor Aparicio.—No hay sesión. Queda prohibida de orden del señor gobernador.

El alcalde.—El alcalde de Bilbao soy yo y en el Ayuntamiento es el alcalde el que manda.

El señor Aparicio.—En este momento usted no manda. Mando yo por delegación del gobernador.

El alcalde.—Señores concejales, a sesión.—Y como hiciera además de avanzar hacia el salón de sesiones, el señor Aparicio, cortándole el paso, volvió a dirigirle la palabra:

—No da usted un paso.

El alcalde.—¿Me va a prohibir el paso hasta el salón de sesiones?

El señor Aparicio.—Sí, señor.

El alcalde.—Vamos a verlo.—Hizo nuevo ademán de ponerse en marcha, y en ese momento el señor Aparicio, estimando ya llegado el momento de actuar, dando orden a dos agentes para que se encargasen del alcalde, le extendió un oficio al tiempo que le decía:

—Queda usted destituido de su cargo de alcalde en nombre del Gobierno. Ahí le entrego el oficio.—Y se puso a la expectativa.

El alcalde destituido intenta dirigirse a los concejales.

Los concejales increpan a los representantes de la autoridad.

El alcalde quiso hablar, y aún comenzó a hacerlo; pero el barullo que acompañó en todo instante el diálogo que transcribimos arrojó furiosamente en ese momento y no hubo manera de escuchar lo que el alcalde dijo; si acabó de decirlo, que creemos que no.

Se le oyó comentar:

“Concejales: Vuestro alcalde ha sido destituido. El pueblo de Bilbao...”, y ya no se oyó más.

Siguiéron las frases sueltas de los concejales en protesta contra la destitución contra la intromisión gubernativa en la esfera municipal, contra el gobernador, contra el delegado de su autoridad y contra mil cosas más, y a la postre se escuchó la voz de alguno que propuso que todos se trasladaran al salón de sesiones para celebrar sesión; pero el señor Aparicio se puso a la cabeza de los concejales en su marcha hacia el salón y dispuesto a impedir a todo trance y de acuerdo con las instrucciones que tenía recibidas el que ésta llegara a celebrarse.

Y el barullo que comenzó en la antecala de la Alcaldía, siguió en el repetido salón de sesiones.

Una vez aquí, es menos fácil aún reproducir con absoluta fidelidad lo ocurrido, porque todos hablaban a la vez y porque los incidentes se sucedían sin interrupción ni descanso.

El señor Aparicio subió a la grada presidencial, cuyo sitial cercaban los tenientes de alcalde, y reiteró mesuradamente pero con energía que se hacía necesaria su prohibición.

El primer incidente que comentamos fué con el señor Bilbao (don Tomás), que no es primero, sino segundo teniente de alcalde.

—Queda usted destituido de su cargo de teniente de alcalde—oímos que le decía el señor Aparicio al tiempo que le entregaba como momentos antes al alcalde, el oportuno oficio.

—A votar—fué la réplica del señor Bilbao, coreada por muchos concejales.

Pero el señor Aparicio opuso a

su vez la suya, que fué: —Aquí no vota nadie.

NUEVOS INCIDENTES

El señor Aparicio procede a comunicar destituciones y se cruzan frases entre unos y otros.

ORDEN DE DESALOJAR EL SALON

Nuevo incidente, ahora con el primer teniente alcalde señor Zarza, y nueva destitución a cargo del señor Aparicio, a quien le oímos decir:

—Don Fermín Zarza, queda usted destituido. Aquí no se abre la sesión, porque tengo órdenes de que no se abra, y he de cumplirlas por encima de todo.

Réplica del señor Zarza: —Señor secretario, abra la sesión.

El señor Aparicio: —Señor secretario, este señor acaba de ser destituido por el gobernador y no tiene personalidad legal para darle orden alguna.

El señor Zarza: —¿Quién le autoriza a usted a hablar en este salón? Yo soy el alcalde en este momento y usted no es nadie.

El señor Aparicio, siempre en el mismo tono mesurado, tono que no abandonó en ningún momento, pero cada vez con mayor decisión y energía:

—Soy el delegado del gobernador.

Señor Zarza: —Usted no es el alcalde.

Señor Aparicio: —El alcalde está destituido

Señor Zarza: —Señor secretario, siéntese. Lo requiero como alcalde para el cumplimiento de su deber.

El señor Aparicio: —Señor secretario: yo, en nombre del Gobierno, le requiero también para que cumpla su deber, pero en el único sentido legal.

El señor Otaduy, secretario de la Corporación, se sienta y permanece ante su mesa, cruzado de brazos.

LA GUARDIA DE ASALTO

Sigue el disparo de frases y hace, por fin, acto de presencia en el salón de sesiones con varios números a sus órdenes, un teniente de Asalto, al que acababa de llamar en vista de la actitud de los concejales, el señor Aparicio, que da orden al oficial para que desaloje.

El teniente con los números a sus órdenes, avanza hacia los escaños; pero la orden no se cumple con demasiada rapidez.

Los agentes y los guardias admiten diálogo y proceden con una mesura y una corrección obligadas, pero muy dignas de loa.

Ahora se pide al secretario que levante acta de todo lo que está ocurriendo, y el señor Aparicio advierte a todos que ya tiene instrucciones el secretario de la Corporación para la redacción del acta oportuna.

Todos los tenientes de alcalde y todos los concejales presentes manifiestan un claro empeño en que se les detenga, y el señor Urrejola se acerca en este momento al señor Aparicio para hacer constar que como cuarto teniente alcalde de la Corporación da por buena la conducta del alcalde y tenientes de alcalde anteriores. Da la sensación de iniciar un discurso, y el señor Aparicio se lo corta, diciéndole:

—Aquí no se celebra sesión ni se permite hablar.

Por otro lado promueven con los guardias una discusión de alguna violencia los tenientes de alcalde señor Garbisu y Madariaga, el primero de la izquierda de Acción Nacionalista y el delegado del gobernador ordena la detención de ambos.

—Todos detenidos—grita alguno.

—Detenidos están—replica el señor Aparicio—los que yo he dicho. Los demás que se nieguen a salir del salón, si quedan detenidos será por su voluntad.

Voces: “No, no.”

—Entonces salgan.

El señor Urrejola: —Además, que conste que hemos celebrado ya la elección y ha sido enviado el resultado a la junta escrutadora, previendo que se nos iba a disolver por la fuerza.

El señor Aparicio abandona unos momentos el salón de sesiones, suponemos que para conferenciar por teléfono con el señor

gobernador, y le oímos decir, al tiempo que traspone la puerta:

—Yo tengo unas órdenes que cumplir, las cumpliré por encima de todo sin el menor desmayo.

Se sigue un compás de espera, que dedican los concejales a diálogos de escaso fuste.

La cosa empieza a dar toda la sensación de una tavesura infantil.

Son las doce y cuarto. Un agente entra en el salón e invita a los concejales:

—¿Tienen la bondad de salir? El señor Urrejola le contesta:

—No, señor.

—Pues voy a desalojar. Acto seguido el señor Aparicio da nuevas órdenes al teniente que esta vez las cumple sin tubeos.

—Es la primera vez—dice alguien, porque todos quieren hacer su frase—que se detiene los mandatarios del pueblo por servidores suyos.

—Por agentes de un cuerpo—dice otro—que fué nombrado por la República.

Una vez todos los concejales en el pasillo, el señor Aparicio ordena cerrar las puertas del salón de sesiones.

A las doce y veinte la fuerza pública disuelve en las calles a los curiosos. Los concejales ven que no se les haga nada al salir. En este momento, también aproximadamente, el alcalde abandona su despacho y el Ayuntamiento, y como al aparecer en la calle se escuchan unos pocos aplausos, la fuerza pública disuelve a los curiosos. Unas cuantas carreras de la Benemérita de a caballo y la plaza de San Agustín, que hoy debe llamarse de Galán y García Hernández, queda sin un alma. Los de Seguridad impiden el paso por ella.

Los concejales a todo esto han ido a reunirse en otro salón de la casa, donde refrescan.

El señor Bilbao se asoma a una ventana y dice:

—Yo veo que los guardias disuelven por la violencia la calle. ¿Cómo se nos garantiza a nosotros que no nos va a ocurrir nada si abandonamos la casa?

—Nosotros se lo garantizamos—le contesta el señor Aparicio.

La escena del salón de sesiones se repite con idénticas frases, iguales resistencias aparentes y demás aparato previsto, naturalmente, hasta que el señor Aparicio vuelve a ponerse enérgico y ordena que se vaya sacando uno a uno a todos los concejales.

Algunos se dejan empujar suave, levemente, para dejar constado que hubo violencia; pero ya no se tarda gran cosa en desalojar, y acaba la comedia.

UNAS CARRERITAS

El paso de los concejales hasta el Arenal es vigilado por los agentes de la autoridad, que tan pronto como ven un conato de manifestación iniciada por unos pocos aplausos, cargan sobre los esponentes, disolviendo los grupos, y se suceden unas cuantas carreras; pero a la una y cuarto puede decirse que había terminado todo en absoluto.

LO OCURRIDO EN LOS PUEBLOS

En los pueblos, poco más o menos, puede decirse que ha ocurrido otro tanto, con muy pequeñas variantes, y, naturalmente, en aquellos donde se ha intentado llevar a cabo la elección, porque como nosotros, suponíamos fueron muchos, los más, los que ni lo han pretendido tan siquiera.

Donde más rebeldía parece que se ha producido ha sido en Sestao y Guecho, haciéndose aquí detener al diputado señor Aguirre, que es alcalde de dicho Municipio. Pero la cosa careció de importancia, porque ni siquiera hizo valer su condición de diputado, y entonces, al conocer lo ocurrido el gobernador, hasta le dió alguna explicación.

Por las calles nada. Se ha hecho vida normal, pero en cambio se anuncia la huelga general declarada de acuerdo por la U. G. T., socialistas y Solidaridad Obrera Vasco-Nacionalista.

Se aseguró a mediodía que daría comienzo a las tres de la tarde, pero esto no se ha confirmado y ahora se nos asegura que se prepara para mañana. Nos consta que en la “Hoja Oficial” se ha recibido un anuncio avisando el envío de unas notas que suponemos serán la notificación de la huelga.

En algunos pueblos se repitió el intento de votación por la tarde, pero la autoridad, advertida de ese posible intento, lo malogró tan ciertamente como el de la mañana. Olvidábamos decir que en Güeche se hizo algo más. Se arrió la bandera nacional izando la nacionalista; pero claro, enterado el gobernador, dispuso que la arriada volviera a su sitio y la orden se cumplió sin réplica.

MIRO AL SOSLAYO, FUESE, Y...

Eso fué cuanto dió de sí la jornada, o sea nada, como nosotros anunciamos; porque la declaración de una huelga general con que ahora se amaga está a la orden del día, y todo el mundo sabe que por este pretexto o por otro, estamos abocados a ella.

Bilbao no podía faltar en el programa insurreccional trazado por las extremas izquierdas para este mes de Agosto.

LA REFERENCIA OFICIAL DE LO OCURRIDO

Los periodistas se entrevistaron, sobre la una y media, en el Gobierno civil, con el jefe de al brigada social, señor Aparicio, al que pidieron una referencia de lo ocurrido en el Ayuntamiento, y éste facilitó la siguiente:

"En cuanto llegó el alcalde, a quien yo esperaba a la puerta del Ayuntamiento, subí con él a la Alcaldía y le di cuenta de la misión que me llevaba, suplicándole que hiciera el favor para evitar males mayores de deponer su actitud respecto de la celebración de las elecciones, puesto que los acuerdos que en la sesión convocada se tomasen habían de ser nulos y yo tendría, dolorosamente, necesidad de apelar a otras medidas para impedir la elección.

El alcalde me contestó que iba a consultar con los concejales y pasó a otra habitación, en la que aquéllos se encontraban, dejándoles yo solos.

Mas como tardaran en deliberar entré, y como además eran muchos y hablaban muy bajo y yo estaba solo temiéndome una maniobra, me adelanté al grupo y anuncié, ya con carácter oficial, que tenía orden de prohibir la reunión, se celebrase en una o en otra dependencia de la Casa. Añadí que no me gustaba la actitud adoptada y pregunté al alcalde:

—¿Usted tiene idea de celebrar elecciones?

—Yo me debo a los concejales—me contestó.

En ese momento le destituí, entregándole el oportuno oficio.

Los concejales protestaron, anunciaron que se trasladaban al salón de sesiones para celebrar la votación; yo les invité a que no lo hicieran, pero no sirvió de nada mi indicación y pretendieron celebrar la sesión.

El primer teniente de alcalde me dijo que si el alcalde había sido destituido, él ocupaba su puesto.

Yo le contesté que no era posible, porque quedaba destituido, y así lo hice, y esto se repitió con el segundo y con el tercero y con el cuarto, hasta siete.

Cuatro tenientes de alcalde no quisieron hacerse cargo del oficio de destitución, pero yo hice entrega de ellos al secretario de la Corporación para que se encargue de comunicárselo.

—¿Detenciones?—le preguntaron los periodistas.

Ninguna—contestó.

Seguidamente los informadores pasaron a entrevistarse con el gobernador en el momento en que salían de celebrar con él una larga conferencia el presidente de la Audiencia y el fiscal, señor Alcántara.

MANIFESTACIONES DEL GOBERNADOR

El gobernador, señor Velarde, hizo las siguientes manifestaciones: "La jornada se desliza muy bien. No se ha realizado la elección más que en un solo Ayuntamiento que, por sorpresa, se ha reunido a las siete y media de la mañana. Es el de Munguía, cuyo alcalde fué seguidamente detenido.

De los demás Ayuntamientos de la provincia en ninguno se ha celebrado la elección. Se ha intentado, según mis noticias hasta este momento, en dieciocho Ayuntamientos y con el de Bilbao diecinueve. En Baracaldo intentaron reunirse, contra la prohibición del alcal-

de, varios concejales, siendo desueltos, y como intentaran resistir, detenidos y puestos a disposición del Tribunal de Urgencia.

En todos los Ayuntamientos donde con persistencia se ha intentado celebrar la elección, han sido detenidos los alcaldes y puestos a disposición del mencionado Tribunal de Urgencia.

En Bilbao ocupé el Ayuntamiento, no permitiendo la entrada sino a los concejales.

El delegado mío hizo saber al alcalde la decisión y mi requerimiento para que desistiese de su actitud. Pretendieron burlar mis órdenes penetrando en el salón de sesiones, y ante la insistencia en su empeño de celebrar sesión con toda formalidad, el delegado fué comunicando la suspensión al alcalde y a todos los tenientes de alcalde que iban pretendiendo ocupar el sitial. No obstante, quisieron continuar en la misma actitud, por lo cual fueron desalojados del salón.

Pacientemente resistieron los policías las actitudes de violencia y desconsideración por parte de algunos concejales, y si bien la mayor parte de ellos desalojaron el edificio municipal sin violencia alguna, quedaron otros que pretendieron burlar a la Policía retirándose a distintas salas del edificio, aunque sin conseguirlo, en vista de lo cual y por último, quedó desalojado aquél por ausencia de los distintos concejales recalitrantes.

El alcalde de Bilbao y los tenientes de alcalde, con el atestado correspondiente, han sido puestos a disposición del Tribunal de Urgencia, pero sin proceder a su detención por el momento.

Estoy muy satisfecho de la jornada hasta este momento; primero, porque se ha cumplido estrictamente con el deber de impedir el acto subversivo y rebelde y de velar por el principio de autoridad y dignidad del Poder público, que ha quedado en su sitio, pese a todas las coacciones, reflexiones y actos bárbaros de los que se han resistido; segundo, porque el pueblo en general se ha comportado digna y correctamente, sin inmiscuirse en un problema que no le interesa ni en el fondo ni en la forma. Claro que hecha excepción de aquellos grupos interesados en toda postura de desorden y de alboroto, a los cuales no se les ha dejado prosperar, y tercero, porque lo que para mí es más agradable hasta este momento, he podido cumplir con mi deber sin que se produjera víctima alguna, pues no ha habido ni un solo herido hasta este momento.

LA POSIBLE HUELGA GENERAL.—OTROS DATOS DE LA JORNADA

—¿Qué sabe usted de la huelga que se anuncia para mañana?—le preguntó un periodista.

—No sé nada. Creo que a tal insensatez no se llegará; pero esto no es nada más que un criterio mío. ¿Y qué motivos pueden producir la huelga pregunto yo?

—El trato dado a los concejales.

—Si la huelga se rumoreaba ya desde ayer, sin saber cuál iba a ser ese trato...

Ayer mismo el gerente de la factoría Euskalduna me confirmaba esos rumores, o cuando menos, el deseo de huelga que se advertía.

Por otra parte, ¿cómo se iba a tratar a unos señores reiteradamente rebeldes, que además insultan a los representantes de la autoridad cuando éstos van al cumplimiento de un deber? La prueba de que se les ha tratado con desmedida consideración, es que no hay ningún herido

Otro informador le preguntó por unas llaves del Ayuntamiento de Lejona que tenía sobre la mesa, y el gobernador le respondió:

—Sí, son del Ayuntamiento de Lejona; pero se les entregarán esta noche; pero sobre esto no hablémos más.

—¿Quién es en la actualidad el alcalde de Bilbao?

—No lo sé. El que sigue al último teniente de alcalde destituido.

—¿Por los pueblos ha habido incidentes callejeros?

—Nada. En uno o dos pueblos, Bermeo entre ellos, se ha tenido que hacer alguna mención de carga, pero sin llegar siquiera a tener precisión de darla. Eso es todo—terminó.

NUEVAS DECLARACIONES DEL SEÑOR VELARDE

Por la tarde volvió a decir en una nueva entrevista celebrada con un redactor de la "Hoja Oficial":

—Tengo que confirmarles lo dicho por la mañana. Sólo en unos treinta Ayuntamientos se ha intentado de verdad emplear la coacción y la resistencia; pero no se ha celebrado la elección en ninguno de ellos, a excepción de Melaca, donde la efectuaron por sorpresa de siete y media a ocho de la mañana.

El orden por tanto ha sido absoluto, sin incidentes, ni heridos ni contusos, venciendo toda la resistencia. Ha triunfado el Gobierno en su decisión de imponer su autoridad.

DETALLES DE LA DETENCION DEL DIPUTADO SEÑOR AGUIRRE

—Me han contado esta tarde que ha sido detenido el señor Aguirre, diputado a Cortes.

No sabía nada, y pedí noticias al teniente de la Guardia civil de Las Arenas, el cual me ha dicho que por la actitud de coacción, desacato y alboroto en que se colocaron el alcalde y los concejales de Güeche, pretendiendo celebrar a toda costa la elección, se vió en la precisión, con arreglo a las instrucciones que se le habían dado, de detener al alcalde y a otros varios concejales, entre los cuales estaba el señor Aguirre, que no hizo valer su condición de diputado, sin duda para dar el espectáculo al ser detenido.

Claro es que a pesar de ser diputado se le sorprendió en flagrante delito; y su detención es por tanto legal; pero procedía que ante el teniente hubiese alegado su condición de diputado y éste me hubiese consultado, y yo por deferencia hubiera dado al punto las órdenes oportunas para que la detención quedase sin efecto.

Aparte de esto—terminó.—algunas detenciones sin importancia en los pueblos de la provincia.

En definitiva, que las elecciones no se han realizado.

La tarde—y esto lo decimos ya por nuestra cuenta—se ha deslizado con absoluta normalidad en Bilbao, haciendo todo el mundo su vida habitual y por las noticias oficiales que recogemos de los pueblos, puede decirse otro tanto de toda la provincia.

En Guipúzcoa

San Sebastián.—Comenzó el domingo con cierta preocupación.

Se decía que el número de Municipios dispuestos a celebrar la elección se aproximaba a cuarenta, la mitad aproximadamente de los Ayuntamientos guipuzcoanos.

SE ADELANTA LA ELECCION

San Sebastián.—Por la presidencia del Ayuntamiento se cursó una citación a los concejales convocándolos para las once, y, en efecto, a esta hora se encontraban en el Ayuntamiento los concejales de todos los matices. Algunos, presidentes de determinadas Comisiones, pasaron directamente a sus oficinas respectivas, y en el despacho de la Alcaldía don Fernando Sasuain seguía atento las incidencias del día.

EXPECTACION.—SIMULACRO DE ELECCION

La plaza de la Constitución desde primeras horas se vió muy animada, y junto al Ayuntamiento y calles adyacentes, emplazadas todas en el casco viejo, la animación fué extraordinaria.

A las once y media, fuerzas de la Guardia civil a caballo y numerosos guardias de Asalto hicieron acto de presencia frente al Ayuntamiento, disolvieron los grupos y tomaron las bocacalles que dan acceso a la plaza.

Después de despejar, aquellos lugares quedaron en poder de la autoridad.

Un delegado del gobernador se personó en el Ayuntamiento, solicitando ser recibido por el alcalde. Para aquella hora los concejales, abandonando las distintas dependencias del Municipio, se habían ido congregando en el salón de sesiones y habían procedido a una votación.

El delegado gubernativo, preocupado con la actuación del presidente del Ayuntamiento, procuró vigilar a éste, pero el señor Sasuain no abandonó su despacho hasta las doce en punto, hora en que se dirigió al salón de sesiones.

Parece que, precediendo al alcalde, trató de entrar en el salón el delegado gubernativo, impidiéndosele el paso. Haciendo uso de la autoridad consiguió pasar al salón, dirigiendo la palabra a los concejales reunidos, a quienes manifestó que iba, con plenos atribuciones, dispuesto a suspender la sesión.

Como se le hiciera ver que ésta se había celebrado ya, como asimismo la votación, el delegado gubernativo mostró deseos de levantar un acta, a lo que accedieron todos los concejales.

Inmediatamente el delegado gubernativo dió cuenta a la primera autoridad de su actuación y el gobernador ordenó que el alcalde quedara en el Ayuntamiento a su disposición.

Al conocerse la determinación del gobernador, todos los concejales acordaron solidarizarse con el alcalde.

EL ALCALDE, DETENIDO

Como llegara la hora de almorzar y el alcalde no había recibido comunicación de si estaba detenido por cometer acto delictivo, el señor Sasuain conferenció con el gobernador, ofreciéndose para presentarse inmediatamente después de almorzar, o en otro caso, pasar detenido a las dependencias del Gobierno.

El gobernador ordenó al alcalde que abandonara la Alcaldía con toda discreción, retirándose a su domicilio, pero en calidad de detenido a disposición de la Audiencia Territorial de Pamplona.

El señor Sasuain, en un taxi, y ante la expectación de los numerosos curiosos congregados en los alrededores del Ayuntamiento, marchó a su domicilio.

La impresión era la de que la elección se llevó a cabo de una manera grotesca y desusada. En la candidatura parece que figuraban un republicano, un nacionalista y un socialista.

Se hablaba de los señores Chaos e Imaz.

UNA NOTA DEL GOBERNADOR

En el Gobierno civil, cerca de las tres de la tarde, el gobernador facilitó una nota, según la cual no se había celebrado la elección en la mayoría de los pueblos, pues bastó la lectura de la orden gubernativa para que no se celebrara la sesión, sin otras consecuencias.

Según informes particulares, en algunos pueblos se realizó la votación, reuniéndose los concejales con anterioridad a la hora convenida y fuera del lugar designado.

Hasta última hora de la tarde, en San Sebastián se carecía de noticias de incidentes de toda clase en ningún pueblo del a provincia.

Únicamente circulaba el rumor de que se había procedido a la detención de algunos alcaldes.

OTRA VERSION

Otra versión del acto celebrado por este Ayuntamiento dice:

La animación en la plaza de la Constitución fué extraordinaria durante toda la mañana del domingo, principalmente por el concierto dominical de los chistularias.

A partir de las once comenzaron a personarse en el Ayuntamiento los concejales, y parece ser que al llegar pasaban directamente al salón de sesiones, donde depositaban en una urna papeletas con los nombres de las personas que deben constituir, a su juicio, las Comisiones interinas.

Aproximadamente a las once y veinte, fuerzas de la Guardia civil y de Asalto, éstas armadas con terceros, tomaron la plaza de la Constitución y lugares estratégicos, despejando aquella poco antes de las doce, al terminar el concierto musical.

También se personaron en aquellos lugares elementos de una brigada de Policía, a las órdenes del comisario señor Escribano.

A las doce en punto, el alcalde señor Sasuain abandonó su despacho, dirigiéndose al salón de sesiones, seguido por dicho comisario señor Escribano. Este le manifestó que, por orden del gobernador, había de impedirse a todo trance la celebración de las elec-

ciones convocadas. El alcalde hizo ver que los concejales habían emitido ya su sufragio, y en aquel instante el señor Escribano rogó al alcalde que permanecieran allí mientras él daba cuenta al gobernador.

Mientras esto ocurría, la animación en las proximidades del Municipio fué en aumento.

EL RESULTADO DE LA FINGIDA ELECCION

Parece ser que el resultado de la votación llevada a cabo en el Municipio de San Sebastián fué el siguiente:

El señor Soto, de izquierda republicana, 22.558 votos.

Señor Sasuain, federal, 22.295.

Señor Terre, socialista, 19.665.

Señor Olazola, nacionalista, ha obtenido 18.019 votos.

Los millares de sufragios se acumularon conforme a los que obtuvieron estos candidatos en las últimas elecciones.

A San Sebastián correspondía designar cuatro gestores, que son los que quedan consignados.

MAS DETENIDOS

El gobernador afirmó a última hora que en la mayoría de Ayuntamientos no hubo elección y que en otros se simuló con anticipación. Aseguró que facilitaría la nota de los alcaldes detenidos.

Se sabe que lo han sido los de Irún, Pasajes, Deva, Rentería y Beasain, quienes han quedado a disposición de los respectivos jueces de instrucción.

También sabemos que en algunos pueblos el alcalde y concejales no se aventuraron a reunirse en los locales de los Ayuntamientos, y lo hicieron en los centros nacionalistas y en bares y tabernas.

INCIDENTE DESPUES DEL CONCIERTO

Al terminar el concierto del mediodía en el bulevar, un grupo de exaltados pidió que se ejecutara el "Guernikako-arbola", y como el director de la Banda Municipal se negara, prorrumpió en Goras Euskadi Askatuta, contrarrestando con vivas a la República.

Acudieron media docena de guardias de Asalto, que disolvieron a los alborotadores.

UNOS MADRUGADORES

En tres Ayuntamientos se hizo la elección a las seis y media de la mañana, cuando las fuerzas no estaban prevenidas. En otros varios Ayuntamientos se hizo la elección, por no disponer de fuerzas que enviar para impedirla allí.

SE LEVANTA EL ACUARTELAMIENTO

La tranquilidad continuaba siendo absoluta en la provincia, y en vista de ello se gestionó se levantara el acuartelamiento ordenado para las fuerzas de la guarnición, sustituyéndolo por retenes.

LOS NACIONALISTAS, SATISFECHOS

Los nacionalistas daban muestras de una gran satisfacción por el éxito obtenido, totalmente fantástico, pues de público se dice que un jefe de grupo tenía desde el sábado algunas actas simuladas con el resultado de las elecciones no celebradas.

ACTUACION DE UNOS DIPUTADOS

San Sebastián.—Hoy los diputados nacionalistas señores Picavea, Monzón e Irafusta, se personaron en el palacio de la Diputación ante el presidente de la Gestora al cual dieron cuenta del desarrollo de las elecciones de ayer, insinuando al señor Bellido la conveniencia de que, con los gestores que preside, procediese a su dimisión, para no dar lugar a colisiones de ninguna clase entre las dos representaciones, de las cuales consideraban la elegida el domingo como la auténtica y la única legítima para el pueblo guipuzcoano.

El señor Bellido contestó que para él no existía la opinión guipuzcoana y que ha sido designado por el Gobierno al que representa, y es al Gobierno al que tiene que obedecer.

El señor Monzón le contestó que todos los diputados vascos estaban en su casa y que era la casa de Guipúzcoa.

El señor Bellido le interrumpió diciendo que aquél era el despacho del presidente de la Gestora.

El señor Monzón, levantándose y con acento energético, le dijo que aquella era su casa.

Entonces el señor Bellido se lanzó a la puerta diciendo:

—Ahora veremos si está usted en su casa o en el despacho de la Gestora.

Su gesto era como para requerir el auxilio de los ordenanzas para que procediesen a la expulsión de los mencionados diputados.

Los tres tomaron asiento en el despacho del presidente de la Gestora y permanecieron allí durante algún rato, y en vista de que el señor Bellido no regresaba, salieron diciendo en voz alta:

—La casa de Guipúzcoa estaba ocupada por unos traidores.

Después facilitaron la nota siguiente:

“Los diputados por Guipúzcoa acabamos de visitar al representante del gobierno para exponerle nuestra opinión de que después de la jornada de ayer, reputamos de obligada corrección llamar al sentido democrático y a la conciencia personal de los señores que ocupan los cargos de la Gestora para que faciliten con su dimisión la solución adecuada al momento político. Esperamos la determinación que adopten para obrar en consecuencia.”

El señor Bellido entendía que no podía continuar la conversación, por estimar que él no había sido elegido para el cargo por Guipúzcoa, sino que debía el nombramiento al Gobierno, única autoridad. Ante esta extraña actitud del señor Bellido, que el pueblo habrá de calificar, los diputados le replicaron con palabras adecuadas, lo cual obligó al señor Bellido a recordarles que estaban en el despacho del presidente de la Gestora.

Los diputados dijeronle:

—Nosotros hemos sido elegidos por el pueblo guipuzcoano, somos los que estamos aquí en nuestra casa y usted quien está de más en ella, según la voluntad de Guipúzcoa, manifestada ayer.

Ante lo cual el señor Bellido se retiró del despacho.”

LOS DIPUTADOS SE REUNIERON PARA TOMAR ACUERDOS

Más tarde facilitaron otra nota, que dice:

“Los diputados a Cortes por Guipúzcoa hemos meditado con la serenidad compatible con la violencia del momento sobre la trascendencia y significación del acto realizado ayer por el pueblo guipuzcoano, al proclamar, de un modo rotundo y categórico, su repulsa contra el régimen de Gestora gubernativa a que tienen sometido al país.

Es triste contraste el vivido ayer en Guipúzcoa entre el pueblo y el ejército de su democracia y el Poder público al imponerle a los alcaldes como sanción a esa actitud, dejando como secuela su gesto, según ya anuncia el ministro de la Gobernación, multas, embargos y conminaciones contra aquellos ciudadanos beneméritos que, rindiéndose al cumplimiento de su deber, dieron ayer el ejemplo de su civismo, que reconocían con nobleza los propios funcionarios armados que irrumpieron en los Concejos, perturbando su vida civil.

Entendemos los diputados que ni el Poder público, sea cualquiera el órgano que lo mantenga, ni los representantes del país puedan consentir que continúe la violencia como norma de Gobierno, sin que veamos otra salida en el momento presente que la dimisión inmediata de la Gestora gubernativa.

Con toda lealtad hemos de añadir, además, que nosotros no podemos consentir la persecución de que se hace objeto a los capitulares de Guipúzcoa sin poner a concurso nuestro esfuerzo, llegando a él en la medida que hagan precisas las circunstancias.

En Alava

SE APLAZAN LAS ELECCIONES

Vitoria.—Como es sabido, no hubo acuerdo entre los concejales reunidos en la noche del sábado, y quedaron en reunirse nuevamente el lunes, por lo que se supuso que si se celebraban elecciones no sería antes del miércoles.

No obstante, en el día de ayer,

por orden de la autoridad quedaron acuarteladas las fuerzas, y las de Asalto recorrieron determinados pueblos de la provincia, donde se sospechaba que los Municipios se disponían a celebrar la elección.

A las nueve de la mañana pudo saberse que únicamente en Llodio se llevaría a cabo, pero a las once los concejales desistieron.

El gobernador manifestó que sancionará la conducta del alcalde.

En la capital el alcalde accidental, socialista, se constituyó en sesión, acompañado de representantes de todas las minorías, excepto la radical y tradicionalista. Según parece para estar atentos a cuanto ocurría en Bilbao y San Sebastián.

Aunque en Alava de antemano se presumía que la elección no se llevaría a cabo, el alcalde accidental de Vitoria cursó en la mañana del domingo telegramas de ánimo y adhesión al distrito de Amurrio para que se procediera en Llodio al nombramiento de dos representantes, que con los de Vizcaya y Guipúzcoa, habían de representar al País Vasco.

Existe la impresión de que la votación ha sido aplazada y que acaso se celebre el próximo miércoles, día 15, festividad de la Virgen.

El gobernador ha impuesto una multa de tres mil pesetas al alcalde accidental de Vitoria, al enterarse de cuanto aconteció en la jornada del domingo, y ha conminado al alcalde propietario para que se posea de la Alcaldía.

Se dice que el Ayuntamiento de Vitoria ha decidido su solidaridad con otros de Vasconia.

El alcalde accidental de Vitoria, al enterarse de la destitución de sus colegas de Bilbao y San Sebastián, ha dirigido un telegrama de protesta al jefe del Gobierno y otro al ministro de la Gobernación.

En idéntico sentido se ha dirigido a estas autoridades el diputado tradicionalista señor Landaburu, quien califica la presión gubernamental como atentado a los derechos del País Vasco.

EL GOBERNADOR LLAMA A LOS EDILES

El gobernador llamó a su despacho a los concejales que asistieron a esa reunión, cuyos nombres fueron facilitados por el señor Herrero.

Por la mañana lo hicieron el alcalde propietario, en uso de licencia, quien dijo que él no había concurrido y en el mismo sentido se expresaron otros varios, por estimar que lo habido no era una reunión oficial en la que no se adoptaron acuerdos ni se levantó acta, sino que simplemente cambiaron impresiones, acordando, coincidiendo con el ruego del gobernador, aplazar toda resolución hasta la sesión ordinaria del Ayuntamiento que había de celebrarse el martes.

Dijo el señor Bermúdez de Castro que antes de imponer sanciones a los que había señalado el alcalde en funciones como concurrentes a esa reunión, les había llamado a su despacho para que se ratificaran en la afirmación del señor Herrero o la desmintieran y corrieran o no su misma suerte tocante al sancionamiento de un acto de rebeldía.

Añadió que por la mañana habían estado los señores Olarte Azúa, González de Zárate y Aragón, todos de significación izquierdista, firmando un documento en el que no consideraban que la asistencia de ellos al Ayuntamiento podía tener el alcance de reunión que le había dado el señor Herrero.

Para la tarde tenía citados el señor Bermúdez de Castro al resto de los concejales que figuraban en la relación que proporcionó el señor Herrero.

LA FUERZA PUBLICA IMPIDE QUE SE CELEBRE LA ELECCION EN LLODIO.—EL ALCALLE DE ALAVA DESTITUIDO

Manifestó igualmente el señor Bermúdez de Castro que el alcalde de Llodio había convocado al Ayuntamiento para las once de la mañana en primera convocatoria y once y media en segunda, con el fin de proceder a la elección de vocales representantes de Alava del distrito a que dicha Municipalidad pertenece (Amurrio).

Al saberlo el gobernador envió al capitán de Asalto con una sección de agentes a sus órdenes y a las once menos veinte se cursó orden en contrario por el alcalde, por lo cual la sesión no tuvo efecto.

Particularmente se nos ha dicho que tal determinación fué adoptada por haber recibido instrucciones de Vitoria en ese sentido.

En Arciniega no habían convocado a sesión, pero hubo una intención para celebrarse, sin llevarse a efecto.

TRANQUILIDAD ABSOLUTA

Por lo demás, dijo luego el gobernador que no tenía ninguna noticia de particular y que había tranquilidad absoluta, esperando que durante la tarde desfilaban por su despacho los concejales que no lo hicieron por la mañana.

En las afueras de la ciudad había parejas de la Guardia civil, que detenían a los automóviles, y hacían una requisa e investigación sobre los motivos del viaje y personalidad de sus ocupantes.

Al salir del Gobierno civil, el señor Herrero dijo a los periodistas que había sido multado con tres mil pesetas y destituido de su cargo, habiendo conminado al gobernador para que lo ocupara, al señor González de Zárate.

Este, por su parte, manifestó que no podía reintegrarse mientras el Ayuntamiento no le reclamara o los acontecimientos así lo aconsejasen, pues estaba disfrutando de una licencia y no quería con su presencia desautorizar a su compañero.

—Eso, sí—dijo—, si ocurriese algo de importancia, ya anuncié

Sánchez Mejías falleció ayer mañana

EL BREVE CURSO DE LA DOLENCIA

A primera hora de la mañana del domingo, llegó al Sanatorio de los Hermanos Crespo, en una ambulancia, el diestro Ignacio Sánchez Mejías, herido gravemente en la primera corrida de feria de Manzanares.

El diestro, que cuenta con muchas simpatías en Madrid, era esperado en el Sanatorio por muchos amigos y buen número de revisteros. Llegó muy animado, pero a última hora de la tarde, circularon noticias que, si bien no hacían prever alarmas inminentes, no eran sin embargo tan optimistas como las que se obtuvieron a la llegada del famoso torero sevillano.

Parece ser que a última hora de la tarde del domingo, el diestro se encontraba muy decaído y que los médicos que le asisten creían necesario efectuar una transfusión de sangre.

La impresión de los doctores era bastante pesimista.

El hijo del diestro Mejías, Pepito, también aspirante a torero, dijo el domingo que el estado de su padre había experimentado un serio retroceso, después de serle practicada la necesaria cura por el doctor Segovia, ayudado por el doctor Pacheco.

Alarcón, su mozo de estoques, nos manifestó que el herido se encontraba muy postrado. Dió minuciosos detalles del viaje desde Manzanares, que fué realizado con todo género de precauciones. Acompañaron a Sánchez Mejías en la ambulancia, además del doctor Pacheco, el mozo de estoques y el apoderado. Al llegar al Sanatorio el herido hizo presente su mala suerte por haber aceptado una invitación de Ortega y Dominguín para que tomara parte en la corrida de Manzanares, por lo cual se había trasladado desde Huesca.

A las once y media los doctores Segovia y Pacheco le reconocieron la herida, encontrándola en buen estado, considerando urgente realizar detenida operación, durante unos treinta y cinco minutos, siendo muy laboriosa y revistiendo mucha importancia. Se encontraron

a mis compañeros que iría a mi puesto para cumplir con mi deber, pero creo que no ocurre nada de particular, y por eso me retiro a mi casa.

En el Ayuntamiento estuvo desde primera hora el alcalde en funciones, acompañado por varios compañeros de diferentes filiales políticas, excepción de tradicionalistas y radicales.

Estuvieron permanentemente hablando en comunicación con sus compañeros de San Sebastián y Bilbao.

Les acompañó el diputado a Cortes por Alava señor Landaburu.

SE CONVOCA PARA EL MIÉRCOLES

Por el alcalde propietario señor González de Zárate, que ha sido el que ha mantenido la representación del Ayuntamiento en cuantas reuniones hubo hasta llegar al momento actual, por parte de los Ayuntamientos vascos, se han cursado convocatorias a todos los Ayuntamientos para que el miércoles se proceda a la elección de vocales que integrarán la Comisión permanente en defensa del concierto económico, siendo elegidos cuatro por cada distrito (Amurrio, Laguardia y Vitoria), que es el número de diputados que siempre ha tenido la Corporación provincial.

A última hora, ocho de la noche, manifestó el gobernador que el resto de los concejales que desfilaban por su despacho habían coincidido en las apreciaciones de los que estuvieron por la mañana. Unicamente dos de ellos consideraron que la reunión municipal se

celebró, pero no sesión y que no se anotó ningún acuerdo.

El conflicto en Navarra

EL GOBERNADOR PROHIBE UNA REUNION DE DIPUTADOS Y ALCALDES EN ESTELLA

Pamplona.—Para ayer domingo había convocado el alcalde de Estella a una Asamblea de diputados a Cortes y alcaldes, para tratar de la subsistencia del régimen foral y de la desaparición de las Comisiones gestoras.

El gobernador civil le manifestó que se abstuvieran en absoluto de celebrarla, pues incurrirían en responsabilidad.

El alcalde le contestó en un telegrama, pero “La Voz Navarra”, órgano del partido nacionalista, al publicar estas comunicaciones, intercaló en el texto del telegrama del alcalde las siguientes palabras:

“Se obedecen, pero no se cumplen.”

Con ellas, además, tituló el suelto.

Como esta frase no figuraba en el despacho que recibió el gobernador, éste ha requerido al alcalde de Estella para que exija a dicho periódico la aclaración pertinente y su declaración ha sido de que el periódico fué quien colocó la frase.

Llegaron a Estella varios alcaldes para celebrar la pretendida reunión, y el de aquella población llamó al gobernador para ver si accedía a que se celebrara.

El gobernador mantuvo la orden prohibitiva y se acató.

El orden es completo.

con que la perforación del muslo era bastante grave y la femoral había sido rozada por el asta del toro.

LA TRANSFUSION DE SANGRE

Terminada la operación se consideró preciso hacer una transfusión de sangre, prestándose Pepe Bienvenida, Alarcón y Blanquito. Se procedió al análisis de la sangre para ver cuál de ellas se utilizará.

Sánchez Mejías recibió muchos telefonemas, entre ellos uno de Sanjurjo desde Monte Estoril (Portugal).

La esposa del diestro llegó también el domingo en el expreso.

Los doctores optaron para la transfusión de la sangre por la del joven Pepe Bienvenida, y poco después de las ocho de la noche se hizo la transfusión de doscientos gramos.

Después de esta operación, Sánchez Mejías reaccionó un tanto.

La ligérisima reacción observada en el herido no fué, desgraciadamente, duradera.

Al poco tiempo volvió a decaer, y entró en las horas de la noche, débil.

UN PARTE FACULTATIVO

En estas primeras horas de la noche facilitó el doctor Segovia el siguiente parte facultativo:

“En la mañana de hoy ha sido intervenido operatoriamente el diestro Ignacio Sánchez Mejías, que sufre una herida por asta de toro en la cara interna, tercio superior, del muslo derecho, pasa por bajo de los vasos femorales superficiales, comprendiendo las arcadas vasculares de la femoral profunda, y alcanza la piel de la región externa y superior del muslo.

Debido a la intensa hemorragia y a los grandes desgarros, son de temer graves complicaciones infectivas.

Esta tarde le ha sido practicada una transfusión sanguínea.

Temperatura. 39. Pulso, 110.—Doctor Segovia.”

El herido había pasado toda la noche delirando.

Se presentó un flemón y se le declaró la gangrena gaseosa.

Sánchez Mejías sufrió, a partir de ese momento, varios colapsos, y fueron inútiles los esfuerzos de los médicos para contrarrestarlos.

Se sabe que Sánchez Mejías, conocedor de la medicina que había de aplicársele, se había negado a que lo curaran en Manzanares, por no confiar en la destreza del médico de la enfermería.

Así transcurrieron catorce horas, y durante ese tiempo ocurrió la infección.

EL FALLECIMIENTO

A primera hora de la madrugada Sánchez Mejías continuaba en el mismo estado de gravedad, y esta mañana, a las 9'45, ha sobrevenido el fallecimiento.

La noticia de la muerte circuló rápidamente por Madrid, y poco después en la calle de Goya, donde el sanatorio está instalado, se estacionaron numerosos coches particulares y del servicio público, que habían conducido a aquel lugar a cientos de visitantes.

Los pliegos colocados en la entrada del sanatorio se llenaron rápidamente de firmas.

Entre estas primeras firmas figuran las del general García de la Herranz, Florentino Ballesteros, Ostioncito, Andrés Mérida, Domingo Uriarte y Daniel Luca de Tena.

Numerosos reporteros gráficos esperaban en el jardín anterior a la fachada del sanatorio el momento en que se les permitiera cumplir su misión; pero no les fué posible llevar a cabo ésta, porque se había dado la orden de no hacer fotografías en el interior del sanatorio.

LOS ULTIMOS MOMENTOS DEL TORERO

Según la información obtenida, las últimas horas de vida del diestro infortunado han sido tristísimas.

La angustia y la agitación febril, que no le han abandonado un momento, han hecho que su agonía haya revestido caracteres verdaderamente trágicos.

Todo el día del domingo lo había pasado Ignacio Sánchez Mejías

victima de una gran pena y una gran agitación nerviosa, que se intensificó durante la noche.

Debido a esta agitación, el enfermo perdió el dominio de sus facultades mentales y empezó a desvariar, y en algunos momentos de lucidez llamaba a las personas que le rodeaban. Eran éstas su hermano Aurelio, su hijo Pepe, el diestro Pepito Bienvenida, que fué el que se prestó para hacer la transfusión de sangre el mozo de estoques Antonio Conde, los banderilleros Blanquito y Mella y Gregorio Corrochano, que ni un momento abandonó al enfermo, y que no sólo le ha asistido en los instantes de mayor excitación, sino que ha atendido a la esposa e hija del infortunado diestro.

Estas llegaron esta madrugada en automóvil procedentes de Sevilla, acompañadas de Gregorio Corrochano, y el cual ya tenía dispuestas para ellas habitaciones en el sanatorio.

Inmediatamente de llegar pasaron a la habitación donde se hallaba el herido, y en la que se desarrolló una escena conmovedora.

Puso fin a ésta la oportuna intervención de cuantos se hallaban en el departamento, los cuales con grandes trabajos pudieron sacar de aquel sitio a la atribulada esposa, a la que se trasladó con su hija a la casa de la familia Bienvenida.

La excitación mental de Sánchez Mejías crecía por instantes, las ideas se le aglomeraban, y constantemente requería el auxilio de unos y otros para que le dejaran beber agua. Esta era su obsesión dominante.

En una ocasión llamó a Corrochano, al que en su deseo de beber a todo trance, llegó hasta recordarle su estancia en la guerra de Marruecos y la circunstancia de que el agua sólo se les niega a los que sufren heridas de vientre.

A última hora de la madrugada, y cuando se le habían puesto al herido cerca de treinta inyecciones, fué avisado el doctor Cartillo. El ayudante del doctor Crespo ordenó que le pusiera una inyección antigangrenosa, y a primera hora de la mañana volvieron al sanatorio la esposa y la hija del diestro, a las que esta vez no se les permitió acercarse al herido, el cual había entrado en período agónico.

Ambas dieron un beso a Ignacio Sánchez Mejías, y a instancia de los que allí se hallaban se retiraron de aquel lugar.

En el Sanatorio se hallaban el mozo de estoques Antonio Conde, los banderilleros Mella y Blanquito, apoderado señor Alarcón, el doctor Recaséns, Bienvenida (padre), Pepito Bienvenida y Gregorio Corrochano.

Poco después de fallecer se extendió en el Sanatorio el certificado de defunción que fué enviado al juzgado de guardia.

Este se constituyó en el Sanatorio para cumplir las fórmulas reglamentarias y nombró el forense que ha de reconocer el cadáver y practicar la autopsia, y esta última diligencia se verificará mañana por la mañana.

DETALLES DE LA COGIDA

Según unos informes particulares obtenidos en el Sanatorio, Ignacio Sánchez Mejías, al llegar a Manzanares el día de la corrida, y horas antes de que ésta diera comienzo, por primera vez en su vida entró en el sorteo de lote de toros que le había de corresponder y sacó la correspondiente papeleta.

Muchas de la corrida se celebraba, Gregorio Corrochano se hallaba en el pueblo de Chamartín de Valdeiglesias, cuando recibió un aviso telefónico.

Como en la corrida toreaba su hijo Alfredo, el señor Corrochano, alarmado por recibir aquel aviso, antes de que terminara el festejo tomó el teléfono y supo la desgracia ocurrida, según le comunicaron al darle la noticia.

Al ser trasladado Sánchez Mejías a la enfermería le acompañó Alfredo Corrochano, el cual le dejó sobre la mesa de operaciones en poder de los médicos.

Después, dándose cuenta de la gravedad de la cornada, dió un beso a Sánchez Mejías y volvió al ruedo, donde terminó de torear la corrida.

Durante ésta, Sánchez Mejías, que no había perdido el conocimiento, se interesó por el curso de

la fiesta y preguntó repetidas veces por Alfredo Corrochano.

Cerca del herido se hallaba en la enfermería don José María Gastón, con el que habló breves palabras Ignacio Sánchez Mejías

IGNACIO NO QUERIA TOREAR LA CORRIDA DE MANZANARES

Un testigo presencial de los hechos que durante todos estos días no se había separado un instante del lado del infortunado diestro, ha hecho a uno de nuestros redactores un relato de todo lo ocurrido.

Tiene su origen, a juicio de nuestro comunicante, todo lo pasado en el accidente de automóvil que ocurrió a la vuelta de la corrida toreada el pasado lunes en La Coruña, accidente del que resultaron heridos todos los ocupantes del coche.

Con motivo de las lesiones recibidas por Domingo Ortega, éste y Dominguín rogaron a Sánchez Mejías que torear dicha corrida, pero Sánchez Mejías se negaba a ello porque tenía el criterio de no torear en plazas donde la enfermería y todos los servicios sanitarios no se hallaban en las debidas condiciones.

Desde estas primeras conversaciones hasta horas antes de la corrida, Sánchez Mejías había expresado algunas veces a su mozo de espadas, Antonio Conde, el deseo de que el festejo fuera suspendido.

Se hallaba el diestro en Huesca, donde acababa de torear una corrida, y después de haber quedado de acuerdo en que actuaría en Manzanares, decidió que no le acompañaría a este lugar su cuadrilla, sino la de Domingo Ortega, con el fin de evitar a su gente la incomodidad de venir desde Huesca a Madrid, ir de Madrid a Manzanares y volver de Manzanares a Pontevedra, donde debía torear otra corrida.

No obstante ello, Sánchez Mejías acordó pagar de todas maneras a su cuadrilla, aunque no torearía y que ésta viniera a Madrid.

A la capital llegaron de ella, el apoderado del diestro señor Alarcón y Antonio Conde, el mozo de estoques.

Ya al llegar a Zaragoza en el automóvil que los conducía, se les rompió la batería, y entonces Sánchez Mejías decidió abandonar el coche y tomar el tren.

En Zaragoza quedaron todos los demás para arreglar la avería.

Cuando llegó Sánchez Mejías a Madrid, supo que la cuadrilla de Domingo Ortega tampoco podía torear, y con este motivo se improvisó una cuadrilla nueva.

Todas estas dificultades hicieron que Sánchez Mejías se pusiera en camino de Manzanares sumamente contrariado.

Al llegar a este punto se encontró en la fonda con la nueva dificultad de que no había habitaciones para él.

Tras de algunos trabajos se venció también este obstáculo y una vez en su cuarto el diestro se enteró del estado en que se hallaba la enfermería de la plaza. Allí fué donde se verificó el sorteo de los toros antes indicado.

Las papeletas se echaron en una montera, e Ignacio Sánchez Mejías, que como ya hemos dicho, por primera vez en su vida sacaba estas papeletas, extrajo las señaladas con el número 10 y el número 52, este último el que le ha causado la muerte.

MAS DETALLES DE LA CORRIDA Y DEL ACCIDENTE

Ya comenzada la corrida empezó su actuación el rejoneador Simao da Veiga, el cual tenía que rejonear dos toros.

Sánchez Mejías, que tenía que aprovechar el tiempo para salir con dirección a Pontevedra, mandó por medio de su apoderado un recado a Simao da Veiga, rogándole que rejoneara de sus dos toros solamente uno y que dejara el otro para el final de la actuación de los lidiadores.

Simao respondió que él pasaba por el mismo trance de falta de tiempo que Sánchez Mejías, pues al terminar el festejo había de encajonar sus rebaños para enviarlos a Madrid, porque el domingo actuaba en Tetuán.

El primer toro que correspondió a Sánchez Mejías, y que fué el que le produjo la muerte, se detuvo a la salida del chiquero y costó gran-

des trabajos hacerle salir al redondel.

Según el testigo presencial que hace el relato, al dar Sánchez Mejías el segundo pase en el estribo, el toro le pasó tan cerca que le oprimió contra la barrera con los cuartos traseros, lo que hizo que quedara sin respiración.

El toro se revolvió sin dar tiempo a Sánchez Mejías a que se levantara; entonces éste ante el peligro se arrojó sobre el astado y asiéndole por los cuernos le oprimió el testuz contra el pecho. El toro lanzó algunos derrotes, y durante uno de ellos le dió la cornada que le ha producido la muerte.

Al ocurrir la desgracia el apoderado se dirigió corriendo a la enfermería para preparar todo lo necesario.

El traslado desde la arena a la cama de operaciones, ofreció algunas dificultades, por el estado de gravedad de Sánchez Mejías; fueron tres o cuatro minutos de mortal angustia.

Cuando ya se halla instalado en la enfermería, el apoderado telefonó a Dominguín para que enviara una ambulancia en la que había de trasladarse al herido a Madrid. Así se hizo y Sánchez Mejías fué colocado en el coche.

Al llegar a Aranjuez el herido, al que acompañaban el doctor Pacheco y el mozo de espadas Conde, pidió agua mineral; pero como no se le pudo proporcionar, hubo que tomar agua bicarbonatada.

Termina su relato el testigo, añadiendo que Sánchez Mejías, que hasta ahora llevaba toreadas seis corridas de su nueva actuación, no pensaba torear más que las necesarias hasta dar la alternativa a su hijo Pepe, de 17 años de edad, para retirarse definitivamente.

El diestro ingresó en el sanatorio de los doctores Crespo a las cinco y media de la madrugada del domingo, y desde los primeros momentos se le apreció una fiebre altísima.

Una de las primeras personas que se interesaron por la salud de Sánchez Mejías fué el general Sanjurjo, que telefonó desde Estoril. Constantemente en el sanatorio se reciben llamadas telefónicas y conferencias desde todos los puntos de España.

Así continuó el diestro en el estado febril que anteriormente queda descrito, hasta las cuatro de la madrugada, en que la excitación creció de punto. A dicha hora se asió fuertemente a los barrotes de la cama y se arrojó del lecho.

Cuando estaba en el suelo, el mozo de estoques pidió auxilio, y entre Gregorio Corrochano, el mozo de estoques y cuantos allí se hallaban pudieron volverle a la cama.

En aquel preciso instante era cuando llegaban de Sevilla su hermano Aurelio, su esposa, su hija María Teresa y una hija de Corrochano, que habían venido en automóvil desde Sevilla.

También manifiesta el testigo presencial que Ignacio Sánchez Mejías antes de ser operado llamó por teléfono a Sevilla y estuvo hablando con su hija María Teresa.

Después de serle practicada la operación, no obstante los cuidados que se le prodigaron, el herido entró en el período de delirio.

En algunos momentos de lucidez llamaba a los que le rodeaban, a los que expresaba su deseo de vestirse y beber agua.

En otras ocasiones, y perdido por completo el dominio de su mentalidad, llamaba a Corrochano y le proponía que ambos fueran inmediatamente a Sevilla.

COMO SE ORGANIZO LA CORRIDA DE MANZANARES.—INFORMES DE EDUARDO PALACIO

Ayer tarde, a las siete, hará ocho días que pasaron por Lugo, en viaje de La Coruña a Madrid, Ignacio Sánchez Mejías y el revistero de "A B C", Eduardo Palacio.

Este, ampliando los detalles que antes transcribimos, dice que en dicha estación subieron los heridos en el accidente de automóvil que costó la vida al comandante de Caballería don Francisco Caballero, y que eran el chófer que conducía el coche que se despeñó, Dominguín, Domingo Ortega y Salvador García, a los que acompañaba el picador Vega, que les había auxiliado en el sitio donde

ocurriera el percance. Una vez instalados unos y otros, Ortega y Dominguín propusieron a Ignacio la corrida de Manzanares, compromiso grande del diestro de Boro.

Ignacio, que toreaba la vispera de esa corrida en Huesca y el domingo en Pontevedra, hizo ver el sacrificio que suponía para él actuar el viernes en Huesca, bajar en automóvil a Manzanares y volver a subir hasta Pontevedra, también en coche; pero tantos requerimientos se le hicieron, que accedió al fin.

Sánchez Mejías, contestando a algunas objeciones que le hiciera el revistero citado, dijo:

"No seas tonto; yo me he echado a torear y toreo, y más tratándose de hacer el favor a un compañero."

FUE A MANZANARES SIN SU CUADRILLA

Dispuso que la cuadrilla saliese para Pontevedra con objeto de que la gente estuviera descansada para la corrida del domingo, toda vez que se le había dicho que a Manzanares iría la cuadrilla de Ortega. Pero algo debió pasar por la imaginación de Sánchez Mejías, porque minutos antes de salir de la mencionada capital de Aragón dió orden de que los banderilleros Mella y Blanquito se quedasen para salir con él, como se efectuó, para Madrid.

En Zaragoza sufrió una avería el motor y el diestro subió al tren, dejando allí a sus banderilleros. Estos se empeñaban en no ir a Manzanares a todo trance, y él les contestó:

NO VENGAIS A TOREAR

"No ser tontos; yo os agradezco vuestro deseo, que no es egoísta, puesto que mi cuadrilla, toree o no, cobra todas las corridas en que yo intervenga."

Mella y Blanquito insistieron entonces en ir a Manzanares como espectadores, contestando Ignacio:

"Por dignidad artística, tampoco lo podéis hacer, pues no van a estar mis banderilleros en un tendido y yo toreando con la cuadrilla de otro diestro."

Al llegar Ignacio a Madrid y disponerse a salir para Manzanares, se enteró de que la cuadrilla de Ortega no iba y que en su lugar actuarían los banderilleros de Niño de la Audiencia, Manfredi y el Sapo de Huelva.

Ello le contrarió únicamente por parecerle una falta de formalidad; pero al ver llegar a los picadores de Ortega, exclamó:

"Menos mal que me envían la gente de a caballo."

EL CUARTO NUMERO 13

Al llegar a la fonda de Manzanares se encontró Ignacio con que no había habitación disponible, consiguiendo al fin, después de improbos esfuerzos del fondista, que se le habilitase un cuarto. Este era el señalado con el número 13.

Llegada la hora del sorteo de los toros, y como quiera que no se encontrase a los banderilleros, que se hallaban ocupados en encontrar habitación, se avisó a Ignacio, el cual dijo:

"Iré por primera vez a un sorteo." Y así fué. Se verificó el mismo en la enfermería, en la forma ya relatada.

Volvió Sánchez Mejías a la fonda, se vistió al cabo de un rato y marchó a la plaza.

LA COGIDA

El primer toro era negro, bragao, corniapretado, y un poco bizco del derecho.

Ignacio, al ver la bravura de los toros rejoneados, dijo a su mozo de estoques: "El ganado es grande, pero muy bravo. Voy a dar una corrida de toros en Manzanares."

Corrieron los peones al toro, y Sánchez Mejías le lanceó apretadamente, escuchando una gran ovación.

Con poco castigo se pasó a banderillas, y pasado este tercio Ignacio brindó a la autoridad y se sentó en el estribo, citando al toro, que no estaba lo convenientemente segado para tal suerte.

No obstante, Sánchez Mejías dió un primer pase espeluznante, y al querer dar el segundo, recibió un pitonazo en la pierna iz-

quierda y un palotazo en el pecho, revolviéndose rápidamente "Granadino", que era el nombre del bicho y empitonándolo con furia por la pierna derecha.

El diestro se agarró instintivamente a las astas del bicho, logrando desasirse del cuerno, que le había penetrado en la pierna, y cayendo al suelo.

Se levantó rápidamente, se echó mano a la herida, de la que salía un chorro de sangre, y al ir a auxiliarle su mozo de espadas, le dijo: "Conde, esto ha terminado."

DESFILE DE DIESTROS POR EL SANATORIO.— OTROS DETALLES

Esta tarde han visitado el Sanatorio de los doctores Crespo, los diestros Chicuelo, El Estudiante, Pepe Gallardo, Victoriano La Serna, Gitanillo de Triana y Manolito Bienvenida. Este último se mostraba afectadísimo cuando salió de la habitación donde se encuentra el cadáver.

También se ha recibido esta tarde un telegrama de pésame del general Sanjurjo, que, como antes queda dicho, había hablado por teléfono desde Estoril, para enterarse del estado del diestro.

EL TRAJE DE LUCES

La esposa de Sánchez Mejías, doña Dolores Ortega, ha sido durante el día de hoy víctima de varios ataques de nervios, por lo que ha sido necesario trasladarla al domicilio de la familia de Bienvenida, sito en Principe de Vergara, número 3.

Ha manifestado la viuda a los amigos de Sánchez Mejías, que tenía un especial interés en que no se perdiera ninguna de las prendas del traje de luces que usó su esposo, así como del capote y la montera, con el fin de evitar lo que está ocurriendo con los restos del traje y el capote de Joselito, que recorren hoy España formando parte de un Museo.

EL TRIBUTO DE CORROCHANO

Mañana, a las diez de la mañana, se dirá en la capilla ardiente del Santorio una misa, que será costeada por la esposa de Gregorio Corrochano.

El hermano del diestro fallecido, Aurelio Sánchez Mejías, se personó en el juzgado a última hora de la mañana para gestionar de las autoridades el poder hacerse cargo del cadáver, una vez practicada la autopsia.

EL CADAVER SERA TRASLADADO A SEVILLA

Esta, como se ha dicho, se realizará mañana por la mañana, y a las once menos cuarto de la noche, el cadáver, convenientemente embalsamado, se trasladará al expreso de Andalucía, que lo conducirá a Sevilla.

Llegará a las nueve a esta población y a dicha hora se efectuará el entierro.

Como era especial deseo de Sánchez Mejías, que cuando falleciera no fuera expuesto su cadáver, porque era enemigo de exhibiciones, el cuerpo ha sido cubierto completamente con una sábana.

A última hora de la tarde se han recibido también en el Sanatorio Crespo telegramas de los distintos diestros que actúan en las Ferias del Norte.

El diestro el Gallo, que se hallaba toreando en Cartagena, al enterarse de la triste noticia, se ha puesto en camino y llegará a Madrid esta tarde.

Se comentaba a última hora, en el Sanatorio, que Sánchez Mejías tenía entre sus proyectos, el de hacer actuar a su hijo Pepe en cuatro novilladas en distintos lugares de España, para después darle la alternativa.

A última hora continuaba sin cesar el desfile de visitantes en el Sanatorio, y debido a la aglomeración de coches y peatones, el tránsito por aquel lugar de la calle de Goya se hacía verdaderamente difícil.

COMO LLEGO SANCHEZ MEJIAS A MADRID

A las cinco y media de la madrugada del domingo, llegó a Madrid un automóvil que se cruzó en la carretera con la ambulancia que conducía al diestro Sánchez Mejías desde Manzanares a Madrid,

Informaron los ocupantes del auto que el valiente torero venía muy animado y fumando a ratos, y que la cornada fué en el muslo derecho. Llegó en un estado de gran debilidad.

EL TORO CAUSANTE DE LA MUERTE DEL DIESTRO

Ciudad Real. — La muerte de Sánchez Mejías ha producido gran sentimiento.

Los ganaderos Ayala hermanos han facilitado los siguientes datos del historial del toro causante de la muerte del diestro:

Se llamaba el toro "Granadino" y estaba señalado con el número 16, siendo negro bragado, corniapedretado y un poco bizeo del pitón derecho. Fué adquirido el año 1932, cuando Ayala hermanos compraron la ganadería de Luis Melgarejo, y en el mes de Mayo de dicho año se verificó la tiente, dando buen resultado al tentarle Aldeano Chico, siendo calificado el bicho como superior. Pertenecía el toro a una cruce de vacas de Veragua con el semental del conde de la Corte.

Parece ser que el toro referido correspondía lidiarse en cuarto lugar en la corrida de Manzanares; pero que Sánchez Mejías pidió que "Granadino" saliera en primer lugar.

EL TRASLADO DEL CADAVER

Han quedado ultimadas las gestiones realizadas por la familia a fin de que el cadáver del infortunado lidiador salga mañana por la noche en el expreso para llegar el miércoles a Sevilla, donde se verificará la inhumación.

DATOS BIOGRAFICOS DEL TORERO MUERTO

Ignacio Sánchez Mejías nació en Sevilla el año 1887. Era hijo de un acreditado médico de aquella población.

Empujado Ignacio por su afición a los toros, marchó a Méjico, donde empezó sus actuaciones y luego pasó a Venezuela, figurando como banderillero de Corchaito.

Al regresar a España entró a formar parte de la cuadrilla de Belmonte y después pasó a la de Rafael el Gallo, y finalmente figuró como peón de confianza en la de Joselito.

En el año 1918 intentó de nuevo ser matador de toros con un gran éxito, y el 16 de Mayo de 1919 Joselito le dió la alternativa en Barcelona, alternativa que confirmó en Madrid en la corrida de Beneficencia que se celebró el 5 de Abril de 1920.

Hasta el año 1922 Ignacio estuvo actuando como matador de toros, ocupando uno de los primeros puestos entre los artistas de entonces. En este año se retiró del toreo, al que volvió de nuevo el año 1924, reverdeciendo sus éxitos durante varios años.

Nuevamente se retiró de su arriesgada profesión, dedicándose a los cuidados del hogar que había formado al casarse con una hermana de los Gallo, y por tercera vez vistió el traje de luces en el pasado mes de Julio, presentándose al público en la plaza de Cádiz.

En esta nueva temporada llevaba toreadas cinco corridas y tenía contratadas un número considerable de ellas.

El tiempo

Estado general del tiempo: Se segmenta la borrasca del Norte de Europa y las presiones altas del Atlántico se acercan al archipiélago inglés, pero permanecen con su centro sobre las Azores. Es grande la nubosidad en toda Europa Central y llueve en Inglaterra y Francia. En nuestra Península está el cielo con nubes en el litoral del Cantábrico y en el Mediterráneo despejado en el resto de España.

Tiempo probable: Cantabria y Galicia: Cielo con nubes, algunas lloviznas. Duero, Centro y Extremadura: Buen tiempo. Cantabria, Levante y Baleares: Cielo con nubes.

Resto de España: Buen tiempo. Temperaturas de Madrid: Máxima del día 12, 34'2 grados; mínima del día 13, a las cinco horas, 18'6 grados.

Temperaturas extremas: Máxima de 38 grados en Cáceres; mínima de 9 grados en Burgos.

Una mujer muerta por ingerir una substancia tóxica

En una farmacia establecida en la calle de la Libertad, número 57, se hallaba doña Josefa Ayala Salido, de 31 años de edad, esposa del farmacéutico don Miguel Salido, víctima de un agudo dolor de cabeza. Con objeto de mitigarlo, buscó en la farmacia una substancia que ingirió, pero por equivocación, tomó una substancia tóxica.

Con motivo del efecto que ésta le produjo, falleció pocos instantes después.

El médico de la casa de Socorro del distrito certificó la defunción.

Impresiones bursátiles

La sesión bursátil de hoy no acusa orientación definida. Los cambios de los valores especulativos acusaron cierta nerviosidad. Abrieron con apariencias de flojedad, y según avanzó la sesión se acentuó esta actitud, pero después reaccionaron y terminan con mejor ambiente cotizador.

Barcelona presentó en algunos momentos menos pesimismo que en nuestra plaza y sirvió de muro de contención y evitó que la caída que presentan los Explosivos no fuera más acentuada.

Parte del público se mostró decepcionado, pues entendía que pasada la jornada de ayer en el país vasco sin incidentes de importancia, como así ha sucedido, los mercados mobiliarios reaccionarían bastante y los cambios de hoy serían mejores que los del viernes y sobre todo que los del sábado.

EN LAS GALERIAS DEL BANCO DE ESPAÑA

A falta de noticias financieras que comentar, se habló de los sucesos del día, que se aseguran están confirmados: uno la muerte del Infante don Gonzalo de Barbon, a consecuencia de un accidente de automóvil, acaecido en Viena y otro la muerte del popular espada Ignacio Sánchez Mejías, habiendo causados ambas noticias la natural sensación.

En el corro de fondos públicos se efectúan las transacciones con pesadez, porque en determinadas deudas predomina el papel. De la reguladora del Estado había a la venta dos series sin compradores, y en cambio había demanda activa de los títulos de partida por eso suben éstos un cuartillo y baja aquella 15 céntimos.

Las deudas amortizables al cinco por ciento de 1927 libre y 1929, presentan ventaja de cinco a veinticinco céntimos. Los bonos oro ceden un cuartillo en la serie A y los Tesoros del cuatro y medio se cotizan particularmente a 100'60. Han bajado los amortizables del 26 cuatro por ciento libre y el cuatro y medio. Los restantes no varían.

Hay bastante demanda de valores municipales y los que se cotizan repiten sus cotizaciones últimas. Las cédulas hipotecarias reaccionan y suben medio entero. Las del cuatro y cinco por ciento y tres cuartillos las del seis. Las del Crédito Local también se cotizan en alza y firmes. El Banco de España baja un entero y el Hispano Americana sube medio.

De los valores industriales desmerecen cinco pesetas los Explosivos al contado y dos de fin; otras cinco los Nortés a la liquidación; dos los Alicantes al contado y dos y medio a la fin de mes. Los títulos preferentes de la Telefónica conquistan parte del terreno perdido y avanzan medio entero. Los ordinarios siguen a 98; las Rif portador a 249 y las nominativas a 200. En el sector eléctrico no varían Mengemor, Sevillana y Alberches y Unión Eléctrica Madrileña. La Hidroeléctrica Española se pagaba a 145'25 y se ofrecía a 146.

Las obligaciones están pesadas en su mayoría y lo más destacado corresponde a prioridad Barcelona, que baja dos enteros.

Un domingo tranquilo

A media tarde del domingo ni en la Dirección general de Seguridad ni en el Equipo quirúrgico había noticias de importancia. Lo mismo ocurría en el Juzgado de guardia.

La tranquilidad, aparte las incidencias políticas del País Vasco, era absoluta en Madrid y en el resto de España.

Movimiento en los aeródromos

Durante el domingo se observó en los aeródromos próximos a Madrid algún movimiento.

La situación política

EL CONSEJO DE MINISTROS DE HOY

Tres asuntos de interés han de ser examinados en el Consejo de Ministros de hoy.

De uno de ellos, el referente a la posible y satisfactoria resolución del problema vasco, en su aspecto económico, nos ocupamos en otro lugar.

Las otras dos cuestiones son el auxilio al Ayuntamiento de Sevilla y el examen de las negociaciones que se siguen en Roma para el concierto de un "modus vivendi" con el Vaticano.

El ministro de la Gobernación tuvo tiempo en el día de ayer, aun acuciado por las incidencias del problema vasco, de redactar las líneas generales de un decreto que pueda ser resolutorio del conflicto que hay en el Municipio sevillano. Servirá este decreto para que estudie el Consejo de Ministros la situación del Ayuntamiento, agravada por el embargo efectuado por el Banco de Crédito Local.

El decreto ofrece a los ministros las posibilidades para ir a una fórmula urgente y transitoria.

En cuanto a las negociaciones con Roma, el Gobierno ha de examinar las notas enviadas por el señor Pita Romero.

La negociación es lenta, no sólo porque ese es el ritmo de la diplomacia vaticanista, sino porque las reuniones que celebran el representante español y el de la Santa Sede son muy espaciadas.

No han surgido dificultades, aunque otra cosa se diga; mas todos los puntos que juegan en la negociación han de ser escrupulosamente estudiados por el Gobierno.

Aparte de estas tres cuestiones, el presidente del Consejo llevará varios asuntos que afectan al Instituto Geográfico y Estadístico.

LOS PRESUPUESTOS

El señor Samper volverá a la tarea presupuestaria en la semana próxima.

El ministro de la Guerra le ha ofrecido su presupuesto para el día 20 y antes de esa fecha le enviarán los suyos los señores Cid y Salazar Alonso.

Tan pronto como reciba cualquiera de ellos, el señor Samper volverá a reunirse con el ministro de Hacienda y el titular del departamento, en La Fuenfría, como de costumbre.

EL PROBLEMA DE CATALUÑA

Ocupa siempre un primer plano en la preocupación del Gobierno.

El presidente del Consejo no lo desatiende ni un momento.

El acuerdo adoptado por la Comisión mixta de trasposos de servicios, en cuanto a los asuntos de la propiedad rústica, en Cataluña, desbroza el camino para llegar a la deseada solución.

Sin que nosotros podamos decir en qué se fundan los optimismos, es lo cierto que se cree en un arreglo definitivo para fines de la próxima semana.

EL MINISTRO DE LA GOBERNACION CONTESTA AL SEÑOR LARGO CABALLERO. — NO SE PRODUCIRA LA REVOLUCION

Conversamos anoche con el mi-

De Cuatro Vientos salieron, a primera hora, cuatro aparatos con dirección al País Vasco, y en Barajas se registró el aterrizaje de una avioneta procedente de Barcelona, que conducía don Ramón Torres Gual.

También llegó otra procedente de Valladolid, y salieron dos del Servicio del Catastro con dirección a Salamanca.

Un soldado herido

En el Hospital militar de Carabanchel ingresó el soldado de Aviación de Getafe Angel Carrasco.

Presentaba quemaduras de primero y segundo grado que se había producido al inflamarse la gasolina de una lámpara.

El ministro de la Gobernación acerca de los incidentes ocurridos en el País Vasco y durante la jornada del domingo, e incidentalmente le hablamos de las declaraciones del señor Largo Caballero aparecidas en "El Socialista".

—Las he leído—nos dijo.—Yo sigo desde hace muchos años con extraordinaria atención la labor y las palabras del líder del obrerismo socialista español.

No me han sorprendido. Las esperaba. Coinciden con aquellas otras que en vísperas del primero de Agosto hizo a un periodista. Entonces también negó todo propósito revolucionario, sin perjuicio de publicar inmediatamente aquel aparatoso acuerdo de la U. G. T. Ahora niega una vez más los propósitos revolucionarios. Pero a seguida habla de que son posibles... cuando menos lo sospeche el Gobierno.

A mí me parece muy bien que se niegue la intención revolucionaria. Ningún momento más satisfactorio para mí que aquel en el Congreso cuando yo examinaba la táctica revolucionaria de aquellos representantes socialistas que habían logrado sustituir a los de la contraria.

El señor Largo Caballero negó a grandes voces, y sin embargo... ¿es que no nos acordamos ya de sus discursos? ¿No nos acordamos de las amenazas del señor Prieto? Un día sí y otro no... "si se entrega el Poder al señor Lerroux, haremos la revolución".

—¿Y usted cree en ella?

—No. No creo en la revolución. Es demasiado inteligente el señor Largo Caballero para intentarla. Pero es preciso que el país reciba la sensación de que no se producirá. El señor Largo Caballero y los demás directores del movimiento obrero han de considerar que no es conveniente un largo período de inquietud. La propia clase trabajadora sufre en sus intereses, en sus organizaciones. Esa lucha constante, de desgaste diario, de ataques parciales y esporádicos con su secuela de consecuencias al ser impuesta la ley, no puede satisfacer ni a los mismos que la intentan.

Ya he visto—siguió diciéndonos el señor Salazar Alonso—que el señor Largo Caballero reitera su censura por nuestras precauciones. No importa. Las adoptaron otros Gobiernos antes que nosotros, y las adoptaremos siempre. ¿Que da la casualidad de que cuando así sucede no ocurre nada, a pesar de lo que creíamos? Mejor, mucho mejor. ¡Ojalá en otras ocasiones se hubiera hecho lo mismo.

Respecto a nuestra declaración de ilegalidad de ciertas huelgas, el señor Largo Caballero es injusto y desmemoriado.

Fué él quien con su fina percepción, dió un paso gigante en esa materia al redactar la ley de 8 de Abril de 1932 sobre asociaciones de obreros y patronos. Ahí está la definición de la huelga. Ahí están las sanciones para quienes contravenían la ley, para quienes no cumplían los requisitos que ella misma establece.

Es verdad, la ley es dura, muy dura, como no la hubiéramos hecho nosotros. En mis entrevistas con el jefe del Gobierno nos hemos ocupado de dar a esos pre-

ceptos un mayor tinte liberal; pero hasta hoy es ley.

Por si fuera poco, la ley de Orden público nos faculta para declaraciones semejantes a las que el primer ministro de Trabajo de la República hizo en alguna ocasión.

El señor Largo Caballero afirma que este Gobierno es tiránico y que la actual situación es de oprobio para la República.

—Ya lo he visto. Se habla de tiranías. Pero ¿no es tiránico el proceder de un Comité que por una simple opinión acuerda un boicot o un paro? ¿Es defendible que un día aparezca una ciudad paralizada porque así se les ha ocurrido a unos señores que no están conformes con un acto de Gobierno?

Las censuras del señor Largo Caballero sobre este período de Gobierno son absolutamente arbitrarias.

Para defenderme no quiero acudir a ejemplos de la época en que él gobernó: detenciones, suspensiones de periódicos, clausuras de centros, deportaciones, destituciones de Ayuntamientos, todo eso se encuentra con frecuencia en el período de otros mandatos.

No importa. Aseguro que cuanto hice fué para defender el orden público dentro de la ley, escrupulosamente dentro de la ley, y no he llegado, ni mucho menos, a lo que otros llegaron.

A la clase obrera podremos explicar nuestra conducta sin temor alguno; a toda la clase obrera, como a todo el país, nuestra responsabilidad no es de clase, mucho menos de preferencias o persecuciones dentro de la misma ley.

Si se invita a despertar los recuerdos y se ayuda a la memoria, hágase de todo, ofreciendo el mismo señor Largo Caballero el repaso de su actuación ante los trabajadores, sin distinguir partido ni organización.

Y en cuanto a mis disposiciones, yo afirmo rotundamente que en ningún momento me he dejado llevar de mi imaginación.

NO SE PUEDE DEJAR EN MANOS DE LA REBELDIA LOS INTERESES DE UN PUEBLO

El señor Salazar Alonso conferenció a primera hora de la tarde con el jefe del Gobierno y luego manifestó a los informadores que esta conversación había tenido por objeto examinar la parte que a él le corresponde en el decreto que mañana estudiará el Consejo de Ministros sobre el concierto económico de las Provincias Vascongadas.

—El Gobierno—añadió el señor Salazar Alonso—sigue su línea de conducta y no encuentra motivo alguno para variarla.

Nadie respeta más que el Gobierno la autonomía de Vasconia. El pueblo vasco es un gran pueblo y por eso nosotros cumplimos con nuestro deber no dejando en manos de la rebeldía de unos cuantos sus intereses generales.

Ayer dieron los vascos un admirable ejemplo.

Agregó el ministro que tenía ya terminado el proyecto de decreto sobre el Ayuntamiento de Sevilla. Había dado cuenta al señor Samper de sus líneas generales y será examinado en el Consejo de mañana.

Un socialista herido

A eso de las diez y media de la noche del domingo se oyó una detonación en la casa número 15 de la calle de San Lorenzo, donde está instalada la Sociedad Fomento de las Artes, y poco después sacaban de dicha casa a un hombre herido, que fué conducido prestamente a la clínica de urgencia de la calle de Sagasta. A continuación salieron cinco o seis personas, que desaparecieron por la calle de Hortaleza.

Llegaron los agentes de la autoridad, que interrogaron a algunos dependientes de la Sociedad.

Uno de ellos explicó el suceso en la siguiente forma:

A eso de las ocho y media llegaron al centro ocho o diez hombres, todos ellos jóvenes, entre los que había socios del Fomento, y dos o tres desconocidos, todos los cuales pasaro al salón de actos,

donde establecieron una pequeña tertulia.

A las diez y media los ordenanzas del centro oyeron una detonación y seguidamente salió al pasillo uno de los reunidos, quejándose y arrojando gran cantidad de sangre por la pierna derecha.

Como la hemorragia era intensa lo trasladaron a la clínica de urgencia.

El resto de la reunión se disolvió acto seguido.

La Policía practicó un registro y encontró varias pistolas, un puñal y ocho porras.

El juzgado interrogó al herido, que es Victor Carnicer Vilarino, de 20 años de edad, soltero, de oficio fumista.

Afirmó que hallándose de tertulia, oyeron un disparo y se sintió herido.

El herido tenía perforada la femoral a consecuencia de lo cual fué calificado su estado de desesperado.

Se ha podido comprobar que el herido, que figura como socio en el Fomento de las Artes, está afiliado al partido socialista.

SE PRACTICAN VARIAS DETENCIONES

El juzgado número 3, en funciones de guardia, se constituyó en el centro del calle de San Lorenzo, Fomento de las Artes, con motivo del suceso de que fué víctima Victor Manuel Carnicer Vilarino.

Como se habían encontrado en la primera inspección ocular realizada unas pistolas automáticas del calibre nueve, varios cargadores, un puñal y ocho porras de hierro, el juez ha ordenado que unos peritos armeros reconozcan las pistolas para saber si alguna de ellas ha sido disparada.

Han sido detenidos y trasladados al juzgado, Rafael Mateos López, Rafael García, Manuel Villena Hernández, Luis Lozano, Salvador Muñoz García, Luis Jiménez de Milina, Miguel Aranda Velázquez, Joaquín Villatoro Medina, Luis Menéndez Pardo, Enrique Capa Sancho y Angel Obispo González.

Los once se hallaban en el local del Fomento de las Artes cuando ocurrió el suceso y a todos ellos se les ha tomado declaración, pero todos manifestaron que ignoran cómo se ha desarrollado el hecho.

También se ha tomado declaración por tres veces a la víctima, pero ésta no hace ninguna afirmación en concreto. Unas veces manifiesta que no sabe cómo ha ocurrido el suceso, otras veces que se le ha disparado una pistola que manejaba, y otras veces acudió un individuo de determinada filiación política, pero el hecho es que nada se ha podido probar y que la Policía continúa sus investigaciones para dar con el autor del disparo.

DE PROVINCIAS

El viaje del presidente

Coruña.—En la mañana del domingo el presidente embarcó en el "Jaime I", que había de llevarle a El Ferrol. Le acompañaban a bordo los ministros y otras personalidades con el gobernador.

Antes de zarpar el acorazado, el señor Alcalá Zamora expresó al alcalde de La Coruña su agradecimiento por la acogida que le había dispensado el pueblo gallego.

El "Jaime I" zarpó a las diez y media con rumbo a El Ferrol.

En este punto desembarcó el presidente, visitando después Betanzos, donde paró poco tiempo, dirigiéndose seguidamente a Lugo, desde donde se proponía encaminarse a Madrid.

En El Ferrol desde el Ayuntamiento se trasladó al Arsenal, donde rindió honores una compañía de Infantería de marina.

En el Arsenal fué recibido por el contralmirante don Indalecio Núñez, el señor Cervera, gerente de la Constructora Naval, y los ingenieros.

Recorrió el dique que llevó el nombre de Reina Victoria Euge-

nia, pasó a bordo del nuevo crucero en construcción "Balears" y examinó el estado de las obras.

Se ignora si hará el viaje en automóvil o por ferrocarril. Por este último medio había alguna dificultad por el servicio ordinario de los trenes gallegos.

Lugo.—A las once de la mañana marcharon a Guitiric las autoridades civiles y militares para recibir al presidente.

A las dos y media de la tarde llegaron a Rábade el señor Alcalá Zamora y su séquito. El presidente se apeó del automóvil, saludando al alcalde y correspondiendo a las pruebas de entusiasmo del vecindario.

Poco después, la caravana de automóviles continuó su viaje.

A las tres entró el presidente en Lugo, siendo muy aplaudido. Después de una salutación del alcalde, a la que contestó el señor Alcalá Zamora, revistió éste una compañía de Infantería que le rindió honores, y marchó a la Diputación, desde donde presenció el desfile de dichas fuerzas.

Poco después se celebró el banquete, y a las cuatro y media la recepción oficial.

Más tarde visitó la Catedral, y después de un paseo por las calles marchó el presidente a la estación, donde, con los ministros y séquito, ocupó el tren especial que había de conducirles a Madrid, y que partió a las seis y cuarto.

Se tributó al presidente una cordialísima despedida.

El señor Alcalá Zamora manifestó satisfacción de su viaje, afirmando que desea visitar nuevamente Galicia para admirar sus bellezas con más detención.

El presidente, que antes de partir entregó al alcalde un donativo para los pobres, dijo que en breve marchará a Salamanca para asistir a los actos con motivo de la jubilación del señor Unamuno.

REGRESO A LA GRANJA

San Ildefonso.—A las ocho y diez de la mañana regresó de su viaje a Galicia el presidente de la República.

A su llegada fué saludado por el alcalde.

Una nota del jefe del Gobierno sobre el viaje del presidente de la República.

El señor Samper manifestó a los periodistas al abandonar esta tarde la Presidencia de la República, lo siguiente:

—Esta mañana he acudido a la estación de Segovia a recibir al señor presidente de la República. Hemos cambiado breves impresiones acerca de los asuntos latentes, y su excelencia me ha comunicado su íntimo contento por las ostensibles muestras de adhesión y de entusiasmo que ha recogido a su paso por las bellas comarcas y ciudades de la sin par Galicia.

Yo aprovecho esta coyuntura para expresar públicamente el reconocimiento y la felicitación en nombre del Gobierno al noble pueblo gallego, a sus diputados a Cortes, a los gobernadores civiles de la región y a las autoridades, corporaciones y organismos locales, por el éxito con que han contribuido a demostrar el arraigo del régimen republicano y la gran estima en que la Patria tiene las virtudes del presidente de la República.

Más del conflicto de los Ayuntamientos vascos

EN EL PALACIO DE JUSTICIA

Bilbao.—Toda la tarde del domingo hubo una extraordinaria animación en el Palacio de Justicia con motivo de los acontecimientos de la mañana, si así pueden calificarse, animación que ha seguido en la mañana de hoy.

Las precauciones adoptadas con tal motivo frente al caserón donde están instaladas las dependencias judiciales en María Muñoz fueron muchas.

La calle fué materialmente tomada por fuerzas de Seguridad, que impedían el paso a los que no tuvieran absoluta precisión y ca-cheaban a cuantos necesitaban acudir al Palacio de Justicia.

Los establecimientos de bebidas que existen en dicha calle permanecieron cerrados.

Actuaban, como ya dijimos, los

cuatro jueces de Instrucción y el del Tribunal Industrial.

Estaban también en sus despachos el presidente de la Audiencia y el fiscal.

Ante dichas autoridades desfilaron 18 alcaldes, a los que se tomó declaración, quedando luego en libertad, o con más propiedad, en prisión atenuada los 18.

El desfile ha continuado el lunes.

EN EL AYUNTAMIENTO DE BILBAO

En el Ayuntamiento se ha notado mucho movimiento, pero no se ha despachado la firma porque el quinto teniente de alcalde no sustituido al que se requirió para que se encargase de la Alcaldía se había trasladado a Orduña, para estar al lado de su señora, que se encuentra muy enferma. Se da la circunstancia de que los tenientes de alcalde destituidos no lo fueron por orden correlativo, ya que alcanzaron los oficios a los cuatro primeros, Zarza, Bilbao, Garbizu y Urrejola, y a los tres últimos Madariaga, Martínez, Escacho y Gómez, quedando en el ejercicio de sus funciones el señor López Florriaga, quinto teniente de alcalde, de Acción Nacionalista.

El señor Rasche, sexto, de la Izquierda Republicana, y Nadal, séptimo, socialista. De estos tres, el señor Rasche, que a la vez es presidente de la Junta del Hospital civil, tuvo que ser asistido el domingo en dicho centro benéfico de unas contusiones en el hombro izquierdo y en la espalda con ligera hematoma de pronóstico leve, salvo complicaciones, que le produjeron unos guardias de Asalto en el Arenal durante una de las cargas que hubo precisión de dar al mediodía.

SESION EXTRAORDINARIA

Bilbao.—Se asegura que tendrá lugar y parece indudable que sea muy movida, entre otras cosas porque el alcalde destituido ha anunciado su propósito de hablar y lo harán también los tenientes de alcalde que han corrido la misma suerte.

Si el señor López Elorriaga no está de regreso para presidir, lo hará el señor Rasche, el vaptleado por los de Asalto, o el señor Nadal.

NUEVAS MANIFESTACIONES DEL GOBERNADOR

Bilbao.—El gobernador, cuando llegaron los periodistas a su despacho, salió para refrescar, y les dijo que la tranquilidad era absoluta y confirmó las noticias que dió ayer.

—¿Hay alcaldes detenidos?—se le preguntó.

—Están en prisión atenuada, a disposición de los Tribunales ordinarios.

—¿Cuántos?

—Treinta, en total.

—¿Y concejales?

—Los de Baracaldo, Ermitas y Guecho. Y nada más. Todo como ustedes ven está completamente tranquilo y los incidentes se irán resolviendo a medida que se produzcan.

—¿Cuántos son los Ayuntamientos que celebraron sesión?

—Cuatro, en total.

Un periodista le dijo que había ochenta actas levantadas, y a esto replicó el gobernador:

—Claro; levantadas el sábado, como si hubiesen querido hacerlo los ciento quince Ayuntamientos; pero ahí tienen ustedes los partes de la Guardia civil y forales, donde se dice que no se celebró sesión. Esto de las actas en una habilidad más. Yo estoy muy satisfecho por la tranquilidad que reina, y esto es lo único interesante.

CAMBIO DE TELEGRAMAS

Bilbao.—Se ha recibido de la Sociedad Laurack Bat, de Buenos Aires, en la Diputación un cable que dice así:

"En su persona y ante demás Diputaciones vascas, Centro Laurack Bat protesta por todo avance que intente Gobierno central sobre convenio y privilegios reconocidos por concierto económico y confirmamos deseos expresados en carta 30 de Enero último."

A este telegrama se ha contestado por la Diputación con el siguiente:

"Recibido cablegrama coincidente criterio y actitud esta Diputación. Pueden estar seguros de-

fenderemos como siempre enérgicamente derechos concierto económico."

También se ha cursado por la Diputación al presidente del Consejo de Ministros y al ministro de Hacienda este otro telegrama:

"Resolución inmensa mayoría de expedientes últimos ocho años relacionados concierto económico con informes siempre desfavorables de Direcciones generales y Consejo de Estado demuestran que decreto de 18 de Mayo de 1931 no es garantía bastante para Diputaciones Alava Guipúzcoa y Vizcaya. Solicitamos que actual procedimiento excesivamente burocrático sea sustituido por fallos judiciales o tribunales imparciales donde las Diputaciones tengan también representantes, ya que interpretación pacto solemne del concierto económico no puede quedar arbitrio de una de las partes interesadas."

Del extranjero

La muerte de don Gonzalo de Borbón

UN RUMOR EN LOS CIRCULOS ESPAÑOLES DE PARIS

París.—En determinados círculos españoles, de esta capital, circuló ayer con insistencia el rumor de que don Gonzalo, el cuarto hijo de don Alfonso de Borbón, que actualmente se encuentra con su padre en Austria, había sufrido una gran hemorragia y su estado era alarmante.

Se añadía que doña Victoria, que se encontraba de vacaciones en Divonna, ha marchado urgentemente junto a su hijo.

LA PRIMERA NOTICIA

París.—Según noticias particulares de Viena, no confirmadas aun, parece que el hijo de don Alfonso XIII don Gonzalo, ha muerto en un accidente de automóvil.

SE CONFIRMA EL FALLECIMIENTO DE DON GONZALO

París.—Las personas del séquito de doña Victoria Battenberg, que residen en Fontainebleau, anuncian que don Gonzalo de Borbón ha fallecido en la villa de Born, en Pötschach Carintia (Austria), como consecuencia de un accidente de automóvil.

DON ALFONSO Y DOÑA VICTORIA, CON SUS HIJOS, SE ENCUENTRAN EN AUSTRIA

París.—La casa de don Alfonso XIII en Fontainebleau, confirma que don Gonzalo de Borbón ha fallecido.

Don Alfonso y doña Victoria, así como sus hijos don Juan, doña María Cristina y doña Beatriz, se encuentran en Austria.

COMO OCURRIÓ EL ACCIDENTE. GUIABA EL AUTOMOVIL DOÑA CRISTINA DE BORBON

Viena.—Don Gonzalo de Borbón falleció diecisiete horas después de ocurrido el accidente, que sucedió cuando guiaba el automóvil su hermana doña Cristina, y al chocar el vehículo contra un muro, para evitar el atropello del barón Richard Neumann que iba montado en bicicleta.

El accidente ocurrió cerca de Kfumpendorf, camino de Poertschach, desde Pillach, a las once y cuarenta y cinco de la mañana del domingo.

El barón de Neumann ha confesado que la desgracia ocurrió por su causa, por ir por el lado que no le correspondía.

Don Gonzalo de Borbón ha muerto a consecuencia de una contusión en el estómago, que determinó una gran hemorragia.

OTRA VERSION ACERCA DE LA HORA DEL ACCIDENTE

Viena.—La Policía de Kfumpendorf ha declarado que el accidente ha ocurrido a las siete y media de la tarde del domingo. Don Gonzalo de Borbón, grave-

mente herido, fué llevado a la villa de Poertschach, donde falleció antes de la llegada.

NO HUBO HERIDA EXTERIOR.—DON GONZALO MURIO RODEADO DE SU FAMILIA

Pötschach.—En el momento de fallecer don Gonzalo de Borbón, don Alfonso XIII se hallaba junto al lecho.

United Press se informó en la residencia de que después del accidente las primeras palabras de don Gonzalo fueron para decir que nada había ocurrido.

Más tarde empezó a sentirse mal y antes de que pudiera ser asistido por un médico que había sido llamado, falleció rodeado de su padre y de sus dos hermanas, que se hallaban sentadas al borde de la cama en que expiró.

Al advertir que su hermano se moría, doña Beatriz no pudo ocultar su tremendo dolor y prorrumplió en amargo llanto.

Momentos después llegaba el doctor Keyser, que reconoció el cadáver.

El facultativo declaró a United Press que don Gonzalo de Borbón no acusaba al exterior señal alguna del accidente. Ha muerto a consecuencia de un derrame interno, y una operación quirúrgica realizada con la máxima rapidez no hubiese sido suficiente para salvar la vida del herido.

Negó que doña Beatriz y que el barón Neumann hubiesen resultado lesionados.

"Los dos han salido ilesos del accidente—añadió el médico. El accidente en sí no fué tan violento que determinara por su gravedad la muerte de don Gonzalo—dijo el doctor,—ya que el choque no había tenido importancia ninguna, pero el golpe provocó una grave complicación.

Mañana martes llegará doña Victoria Eugenia para asistir al funeral y entierro de su hijo, cuya fecha no ha sido determinada aún.

Sin embargo es probable que se efectúe el próximo miércoles y que el cadáver reciba sepultura en Poertschach.

EN RENOVACION ESPAÑOLA SE RECOGEN LOS PESAMES Y ADHESIONES

Se ha publicado una nota, diciendo:

"Renovación Española, haciéndose eco del sentimiento que la muerte del Infante don Gonzalo ha producido, comunica que durante el novenario recogerá en su domicilio, Villanueva, 4, cuantas adhesiones quieran hacerse llegar a don Alfonso y doña Victoria.

Con la debida antelación se harán públicos los sufragios que han de ofrecerse por el eterno descanso del alma del Infante.

Se han cursado, una vez conocida la triste noticia, telegramas de pésame en nombre del partido y simpatizantes."

Catástrofe ferroviaria en Avignon

UN TREN SE ESTRELLA CONTRA UN MURO.— HAN SIDO RETIRADOS SEIS CADAVERES

Avignon.—A la entrada en agujas del expreso procedente de Ginebra, se ha producido una terrible catástrofe en esta estación, por haber descarrilado el convoy.

El accidente reviste caracteres de extrema gravedad, pues el tren, al salirse de las vías, fué a estrellarse contra el edificio de la estación, en el cual produjo considerables desperfectos.

El tren quedó completamente destrozado y convertido en un montón de escombros.

Otro tren que se hallaba en una vía próxima, sufrió también algunos desperfectos.

Inmediatamente fueron organizados los servicios de socorro para atender a los numerosos heridos que solicitaban asistencia, profiriendo grandes gritos.

Hasta la hora en que se remite el presente telegrama, han sido extraídos de los montones humeantes de restos de los coches, seis cadáveres y más de cincuenta heridos, casi todos éstos de bastante gravedad.

Entre los muertos figura el capitán del Departamento Aéreo de Toulon.

LOS DEPORTES

FUTBOL

Partidos amistosos

EL ESPAÑOL DE BARCELONA EMPATA A CUATRO GOLS CON EL ELCHE

Elche.—En el campo del club local con buena entrada y en encuentro amistoso, jugaron los equipos propietario y Español de Barcelona.

Destacó del match el buen juego y el mucho entusiasmo que pusieron ambos equipos por adjudicarse la victoria. Pero el empate fué el resultado más justo, ya que si bien en la primera parte dominó el Elche, en la segunda le superó el Español, que tuvo se mejor elemento en Oro, seguido de Espada y Solé. Por el contrario, en el equipo local destacó Irlés y López II.

EL BURGOS VENCE A UNA SELECCION DE SANTANDER

Burgos.—En el campo de Laserna con mucho público, se celebró un interesante encuentro de fútbol entre los equipos del Burgos y una selección de Santander, en la que alineaba el jugador Miera.

El equipo local hizo un buen encuentro y consiguió la victoria por cinco gols a uno, que fué logrado por los santanderinos de penalty.

EL MURCIA PIERDE CON EL CARTAGENA

Torreveja.— Con motivo de las fiestas de este pueblo se celebró ayer un partido amistoso entre el Murcia y el Cartagena. Venció el Cartagena por tres gols a uno.

ASAMBLEA DE LA FEDERACION CATALANA.—HOMENAJE AL DIRECTOR DE "EL MUNDO DEPORTIVO"

Barcelona.—El sábado por la noche se verificó la Asamblea de la Federación Catalana de Fútbol. Se verificó en el Casino de San Sebastián.

Después de aprobada el acta, el delegado del Granollers propuso que se continuara la Asamblea extraordinaria que se inició hace 15 días, y que fué suspendida en su comienzo. La propuesta se desechó por 221 votos contra 132, que representan 39 clubs contra 34.

En vista de ello, se retiraron 35 clubs de segunda categoría, con el Júpiter y Badalona de primera. Queda, pues, la primera categoría integrada por cuatro clubs.

Después continuó la Asamblea y se eligió presidente al señor Roca, del Barcelona, acordándose un homenaje al señor Torrén, director de "El Mundo Deportivo".

NATACION

LOS CAMPEONATOS DE EUROPA DE NATACION

Magdeburgo. El domingo por la mañana se celebró el primer partido de water-polo internacional. Holanda derrotó a Yugoslavia por tres gols a cero.

El domingo por la tarde, en medio de gran expectación, continuaron celebrándose las pruebas correspondientes a los campeonatos de Europa de natación.

Asistieron más de ocho mil espectadores.

El equipo español produjo una formidable impresión. A pesar de que quedó eliminado en las pruebas en que intervino, sorprendió al público porque logró buenos tiempos y sobre todo fué la sorpresa de la jornada al lograr el triunfo en el partido de water-polo que España jugó contra Checoslovaquia.

Se celebraron tres partidos de water-polo. España batió por uno a cero a Checoslovaquia. El tanto lo marcó Jiménez.

Los españoles lograron mercedamente el triunfo y alinearon el siguiente equipo:

Ruiz, Gamper, Borrás, Palatchi, Sabata, Jiménez y Cabreja.

Se espera con expectación el partido que España jugará contra Alemania el próximo martes.

Los resultados de los otros partidos de water-polo celebrados fueron:

Alemania, cinco; Italia, cero. Hungría, 5; Bélgica, uno.

En las pruebas celebradas los españoles, según hemos dicho, no lograron clasificarse en ninguna.

ANTONIO MELIA, DE CULLERA VENCIO EN LA III TRAVESIA AL PUERTO DE GANDIA

Más de cuarenta nadadores tomaron la salida en esta prueba, dirigida por el joven organismo Club de Natación Sports de Gandía.

La organización estuvo muy cuidada, al punto de ser toda la trayectoria señalada con una línea de corchos y boyas que facilitaba el camino de nadadores.

El público, numerosísimo, presenció con agrado esta prueba, que constituía un acontecimiento.

La distancia a cubrir era de 850 metros.

El orden de llegada que nos facilitó el C. N. y Sports, es como sigue:

1. Antonio Meliá, Cullera.
2. Tancredo Roggen, C. N. Barcelona.
3. Ramón Bayo, C. Delfín.
4. Manuel Brotóns, F. U. E.
5. Manuel Más, Cullera.
6. Juan Rico, Cullera.
7. Agustín Grau, Cullera.
8. Juan Mengual, C. N. y Sports de Gandía.
9. De Miguel, F. U. E.
10. Juan Marín, Cullera.
11. Augusto Román, C. N. y S. de Gandía.

El primer clasificado del club organizador fué Mengual, que ocupó el octavo lugar.

Por equipos venció el Cullera.

LOS PROXIMOS FESTIVALES DELFIN-GANDIA EN LA PISCINA DE HOYDESA

Mañana miércoles, día 15, y el próximo sábado, día 18, se celebrarán en la piscina del Club Náutico dos interesantes reuniones entre los clubs mencionados.

Dados los valores destacados que poseen ambos clubs, éstos encuentros concentrarán la mayor atención.

El orden de pruebas del festival de mañana es como sigue:

- 66 metros infantiles, libre.
- 100 metros libre.
- 100 metros braza.
- 100 metros espalda.
- 5 x 66 relevos libres.
- Salto.
- 7 x 33 relevos libres.
- Water-polo.

GALGOS

VALLEJO

Esta noche, a las diez en punto, se celebra una reunión compuesta de ocho grandes carreras en extremo interesantes por la calidad de los galgos que en ellas toman parte, destacando la de galgos para cualquiera categoría, en la que se presenta un nuevo ejemplar que aspira a disputar y conseguir el título del as del canódromo, a los ya conocidos como tales en las reuniones precedentes.

En esta reunión habrá una carrera de vallás, que por su igualdad y condiciones en los galgos actuales resultará competidísima.

Como siempre, el servicio de tranvías será aumentado durante las horas de espectáculo, continuando establecido el servicio de autobuses al campo.

CICLISMO

EL GRAN PREMIO CICLISTA DE BILBAO

Bilbao.—Ayer se celebró el Gran Premio Ciclista de Bilbao.

Consistía la carrera, en la que participaron 39 corredores de todas las categorías, en dar diez vueltas al Circuito del Tourist Trophy, con un total de 72'500 kilómetros.

La clasificación es la siguiente:

1. Federico Ezquerro, 2 horas 9 minutos.
 2. Fermín Trueba.
 3. Peña, de Santander.
- Hasta dieciocho clasificados.
- Por equipos venció la Sociedad Ciclista Bilbaina, seguida del Deportivo Txalpelgorri.

En la segunda vuelta el valenciano Cardona, después de pinchar dos veces, se vió obligado a retirarse.

UN TRIUNFO DE VICENTE CARRETERO EN UNA CARRERA DEL VELO-CLUB-PORTILLO

Madrid.— El Velo-Club-Portillo organizó ayer una carrera ciclista de Madrid a Ocaña y regreso, con un recorrido total de 120 kilómetros.

Venció Vicente Carretero, que empleó tres horas 47 minutos. A continuación se clasificaron José Rodríguez Alonso, seguido de Alfonso, Eduardo Vicente y Macario Llorente.

Por equipos venció el Velo-Club.

Cazadores

Lo mejor para las patas de los perros, cicatrizante Bellver.

Liquidación voluntaria del canon federal arrocero

La Federación Sindical de Agricultores Arroceros invita a cuantos no hayan pagado el canon correspondiente a la Federación por la venta de su arroz en cáscara, sin intervención de los Sindicatos para que durante el plazo irrogable de diez días comparezcan en el Sindicato Arroceros respectivo a efectuar la declaración voluntaria del arroz que cosecharon en 1933 el que hayan vendido con fechas de sus ventas, y el que les quede en existencia, sometiéndose a la consiguiente liquidación.

Comprobada su declaración, se formalizará a cada uno de ellos la liquidación de la cantidad de que resulten deudores a la Federación por el canon impagado, atribuyéndose el de una peseta cincuenta céntimos o el de tres pesetas, por 100 kilos, según corresponda a las fechas justificadas de sus ventas, y en caso de no aportar los debidos justificantes, se les aplicará el canon de 3 pesetas por 100 kilos.

A todos los que según la liquidación practicada adeudaren menos de cincuenta y una pesetas o más de ochocientas, se les concederá para su pago un plazo de cinco días.

A los que resultaren adeudar cantidades comprendidas entre cincuenta y una a ochocientas pesetas, se les concederá para su pago los plazos siguientes: La cuarta parte del importe, en un plazo de cinco días y el restante importe, dividido en tres partes iguales, pagadero a los vencimientos de 30 de Noviembre, 31 de Enero y 30 de Abril próximos cada una de ellas, para lo cual suscribirán un pagaré a la orden del Comité de la Federación Sindical.

Los que se acojan a efectuar la liquidación voluntaria a que se les invita en este aviso, no se les instruirá en tramitación algún expediente que les afecte. Se eximirán de responsabilidad, compareciendo y presentando en el mismo, justificante de haber pagado el canon al Sindicato respectivo.

Los que no acudieran a liquidar voluntariamente el canon de la Federación, en el plazo que se les concede en este aviso, se le incoará expediente de revisión de cosecha y almacenamiento de arroz, conforme a lo establecido en el decreto del Ministerio de Agricultura fecha 31 de Mayo de 1934 para imponerles las sanciones a que haya lugar.

Servicio meteorológico

13 de Agosto 1934.

El N. de Europa está invadido por presiones bajas, y sobre el Atlántico, alrededor de las Azores, persiste el anticiclón que se extiende hasta el Occidente de Europa.

En España el cielo aparece despejado o con algunas nubes en Galicia, mar Cantábrico y en Levante.

No es de esperar gran variación del tiempo actual.

Datos de precipitaciones del día 8 de Agosto: Barracas, 2'6 milímetros; Oliva, 10'1; Carlet (Parque Escolar), 11'0; Bañeres (Pueblo), 25'6; Chelva (convento), 3'4; Cocentaina (Villa Mariola), 22'0.

Una Semana en Palma de Mallorca

DEL 20 AL 27 DE AGOSTO

Pasajes de ida y vuelta de primera clase. — Estancia en Hotel de primera categoría. — Excursiones en coche particular.

PRECIO UNICO: Ptas. 350 por persona

Informes e inscripciones:

VALENCIA EXPRESS

VIAJES & TURISMO. Pintor Sorolla, 18. Teléfs. 15.003-11.118 Valencia

LA BIBLIOTECA MUSICAL DE BERLIN

La Biblioteca Nacional de Berlín contiene una sección de música que es, sin disputa, la más rica del mundo. Fundada en 1842, pronto hará un siglo, posee casi todas las obras musicales editadas en todos los países y en todas las épocas. En sus estanterías figuran 400.000 partituras, 11.000 manuscritos de compositores célebres, 40.000 cartas, 200 grabados y retratos, colecciones completas de 200 revistas musicales y más de 30.000 libros de musicología. Los editores mandan a la Biblioteca Musical un ejemplar de todas las nuevas obras que editan, en forma que el catálogo de la misma constituye un repertorio completo de la música moderna. En las colecciones de esta Biblioteca única es posible estudiar, como en ninguna otra parte, el desarrollo de la impresión musical, desde los primeros ensayos, que datan del siglo XV. La primera ópera impresa—"Euridice"—lo fué en 1601 con notas cuadradas blancas destacadas sobre fondo negro.

Las primeras notaciones manuscritas, de cantos religiosos, caligráficas por los monjes con exquisitas ornamentaciones, datan de fechas mucho más remotas; algunas de ellas remontan al siglo XI. Figuran asimismo en la Biblioteca Musical de Berlín libros de salmos de la Edad Media con grandes notas, susceptibles de ser leídas a distancia, porque sólo existía un libro para todo el coro. Una de las secciones más preciosas de la Biblioteca es la de los autógrafos, en la que se guardan piezas originales de Bach, Mozart y Beethoven, así como de Bruckner, Reger, Schreker y demás compositores modernos de renombre.

La Biblioteca se acrecienta todos los años con unas 15.000 partituras nuevas. Nuestra época es muy productiva, sobre todo en composiciones fáciles y ligeras para orquesta. La gran sala de lectura de la Biblioteca Musical está abierta todos los días, desde las nueve de la mañana a las nueve de la noche.

RESTAURACION DE LA CASA DONDE SCHILLER ESCRIBO EL HIMNO A LA ALEGRÍA

Fué en Gohlis, modesto barrio de Leipzig, donde Schiller escribió el año 1785 su famosa Oda a la Alegría que años más tarde había de servir de motivo inspirador a Beethoven para componer el tiempo final de su Novena Sinfonía. El poeta era todavía entonces muy joven y vivía en una casita sin pretensiones que la Sociedad Schiller acaba ahora de restaurar, convirtiéndola en un pequeño museo consagrado a la memoria del gran escritor romántico. Figuran en la casa una interesante colección de objetos personales de Schiller, algunos manuscritos originales, cartas, etc., e incluso un rizo de la hermosa cabellera que Schiller lucía con ostentación. Una mesa y tres sillas que formaron parte del ajuar de Schiller figuran también en el pequeño Museo, destinado, sin duda, a traer de ahora en adelante la curiosidad de cuantas personas de gustos literarios pasen por Leipzig, la ciudad de las ferias que es también—conviene no olvidarlo—la ciudad de los libros.

Movimiento del puerto

13 de Agosto 1934.

VAPORES ENTRADOS

- "Río Besós", español, de Alicante, con cargo general, de la Trasméditerránea.
- "Mallorca", español, de Palma, con cargo general, de la Trasméditerránea.
- "Mina Carrio", español, de Gijón, con carbón, de Ferrer Peset.
- "Churruca", inglés, de Tarragona, con cargo general, de Mac Andrews.
- "Aberhill", inglés, de Middlesbrough, con cargo general, de Romani y Miquel.
- "Ciscar", inglés, de Tarragona, con cargo general, de Mac Andrews.
- "Anstvard", noruego, de Marsella, con cargo general, de Milara.
- "Valfiorita", italiano, de Palamós, con cargo general, de Lamaignere.

VELEROS ENTRADOS

- "Cala Llonga", español, de Palma, con cargo general, de Gabarda.
- "Cala Galo", español, de Pinatar, con sal, de Gabarda.
- "Granada", español, de Barcelona, con cemento, de Lillo.

VAPORES SALIDOS

- "Río Besoya", español, para Sete, con cargo general, de Illueca.
- "Mallorca", español, para Palma, con cargo general, de la Trasméditerránea.
- "Río Besós", español, para Barcelona, con cargo general, de la Trasméditerránea.
- "Palermo", alemán, para Barcelona, con cargo general, de Baquera.
- "Valfiorita", italiano, para Sevilla, con cargo general, de Lamaignere.
- "Cyril", danés, para Tarragona, con cargo general, de Romani y Miquel.
- "Churruca", inglés, para Londres, con cargo general, de Mac Andrews.

VAPORES DESCARGANDO

- "Conde de Zubiria", carbón, de Crespo.
- "Río Besós", cargo general, de la Trasméditerránea.
- "Mallorca", cargo general, de la Trasméditerránea.
- "Churruca", cargo general, de Mac Andrews.
- "Ciscar", cargo general, de Mac Andrews.
- "Valfiorita", cargo general, de Lamaignere.
- "Anstvard", cargo general, de Milara.
- "Aberhill", cargo general, de Romani y Miquel.
- "Mina Carrio", carbón, de Ferrer Peset.

VELEROS DESCARGANDO

- "Josefina Subirats", cemento, de Valiente.
- "Soledad Vera", abonos, de Fos.
- "Cala Galo", sal, de Gabarda.
- "Granada", cemento, de Lillo.
- "Cala Llonga", cargo general, de Gabarda.

VAPORES A LA CARGA

- "Alfa", para Newcastle, de Gijón.
- "Ciudad de Valencia" para Barcelona, de la Trasméditerránea.

En rival en el mundo contra el reuma, artritis y obesidad. Millares de curas. Exquisito trato. Posición única, Espléndida situación. Parques, jardines, lago y casino. Habitaciones para todas las fortunas.

TERMAS PALLARES

ALHAMA DE ARAGON (A 400 kilómetros de Barcelona y 200 de Madrid)

Informes directos al arrendatario en el establecimiento balneario, que dispone de todos los modernos elementos balnearios. Cascada única para inhalaciones. Los más excelsos artistas han restablecido aquí sus facultades vocales.

Línea regular de vapores entre España y Noruega

D-S A-S Spanskellinjen

Con destino a Oslo, Bergen, Stavanger y demás puertos de Noruega, cargará en este puerto el buque-motor «SARDINIA» el día 14 del actual.

CONSIGNATARIO: SUCESOR DE ENBERG Y C.^a CONTRAMUELLE, 3. GRAC DE VALENCIA

PLANTA BAJA Y PISOS

GANGA VERDAD

Líquido cuatro que quedan para terminar y los vendo a precio reducido, en finca de primer orden. Casa con todo el confort moderno, cinco dormitorios, ascensor y miradores, baño y calentador a gas. Los encontrará en CISCAR, 23. Razón en la misma, SR. TOMAS. De 10 mañana a 6 tarde.

PERSIANAS Y CORTINAS

HAGA SUS COMPRAS EN LA FABRICA DE

MANUEL LLEDO

GRAN ECONOMIA EN LOS PRECIOS

Transparentes para miradores : Cortinas orientales que evitan las moscas : Hules : Plumeros : Artículos de limpieza : Gran surtido de esteras y alfombras de todas clases.

Fábrica: Gonzalo Julián, 37. : «CASA LLEDO»
Casa Central: Lauria, 22 : Teléfono 12.060
VALENCIA

Para adelgazar

SABELIN

NO PERJUDICA

¿Quiere convencerse? Pruebe tan sólo una caja o pida folletos a Casa Segalá, Rambla de las Flores, 14, Barcelona

VENTA EN PRINCIPALES FARMACIAS

DEPOSITOS: Unión Farmacéutica Levantina, Centro farmacéutico Valenciano, Droguería Rubió, Valencia.

ENFERMEDADES VENÉREAS

SÍFILIS VIAS URINARIAS

Horas de consulta: De 10 a 1 y de 5 a 8

Honorarios de la consulta 5 pesetas

Dr. José Arroyo

Colón, 12, entraso.

POR 95

PESETAS adquiere el LOTE de:

- Una cama 90 cm.
- Un sommier.
- Un colchón.
- Una almohada.
- Una mesita con piedra.
- Una silla alta.
- Una silla de labor y
- Una percha.

LOTE DE PROPAGANDA MUEBLES BARGUES

Don de Austria, 9 (frente teatro Apolo) y AZCARRAGA, 37

Mucho dinero

ganará noblemente, persona católica aporte pequenísimo capital. Imposible pérdida. Maestro Aguilar, 3, segundo derecha.

Chalet en Valencia

Se alquila, todo confort, gran jardín, precio módico. Nou-Moles, Villa Alegria, 9. Tranvía 7.

SASTRESA

Durante el período de falta de trabajo hasta la próxima temporada podéis asegurar el jornal confeccionando chaquetones con destino al Ejército para la sastrería de Viuda de Juan González, plaza Horno San Nicolás, 3.

Artículos Sport



Para fútbol, ciclismo, hockey, boxeo, tennis, atletismo, etc.

CASA GARCIA

Don Juan de Austria, 9 (frente teatro Apolo)

Compro muebles

de todas clases y mobiliarios completos por importantes que sean, cuadros pintados, cajas de caudales, radios, máquinas de coser y escribir, papeletas del Monte de Piedad y cuantos géneros y objetos convengan. Calle del Mar, 10, principal. Teléfono 14934.

MADRES

No olvidéis la Dentición de vuestros hijos. Pedir Dentición Viuda Caja, 1°50

Se alquila

planta baja con vivienda y espaciosa nave interior, propia para almacén, industria o taller, en la calle Alta, 57. Inmejorables condiciones. Informarán en la misma.

Vendo pisos

a 7.000 y 8.000 pesetas, nuevos, con cuatro dormitorios, facilidades de pago, trato con el dueño. Razón: Cádiz, 84, portería.

PIANOS

de alquiler desde DIEZ pesetas mensuales. C. Maestro Chapi, núm. 3.

Cuartos de baño económicos

BAÑERA ESMALTADA, LAVABO, BIDET, WATER CLOSSET, todo completo

Precio: 250 pesetas

ERNESTO FERRER, S. A.

BARCAS, 2

ESPACIOSO

segundo piso calle Maestro Chapi, 3, se alquila Razón Planos Gómez, calle Maestro Chapi, 3, bajo.

CHEVROLET

Cuatro cilindros sedan, cuatro puertas, con cinco ruedas superconfort nuevas, se dará a toda prueba. Para tratar y verlo, Sagunto, 56, bajo.

SE ALQUILA

local espacioso, propio para almacén o cosa análoga. Jesús, 62. Razón en la portería.

Compraría

tierras de secano con o sin casa de labor. Ofertas por escrito a JOAQUIN PONCE, Gran Vía Marqués del Turia, 5. Teléfono 17.760.

OCASION

Se vende piano en muy buen uso y por poco dinero. Razón: Avenida Puerto, 83. Mavao.

CARIDAD

La solicita Carlota Cano, viuda con cuatro hijos menores de edad, que se encuentra enferma, de personas caritativas. Beneficencia, 16, bajo.



LAVABOS BAÑERAS BIDETS CALENTADORES DUCHAS WATERS

PRECIOS REDUCIDOS

El libro que nadie debe dejar de leer

Tratado práctico de etiqueta y distinción social. Explica claramente lo que debe hacerse en todos los lugares y circunstancias de la vida para atraerse la simpatía y el aprecio de los demás.

INDICE: Instrucción. El trato con nosotros mismos. Lengua. Conversación. Correspondencia. Tarjetas. Tratamientos. Saludos. Obsequios. Presentaciones. Del hogar. Visitas. Huéspedes. Fiestas. Banquetes. Bailes. Juegos. Deportes. Reglas para lugares públicos. Nacimientos. Primera Comunión. Bodas. Fallecimientos. Varias ceremonias. Deberes religiosos. Etiqueta palatina. Deberes patrióticos. En tela, 6 pesetas. Provincias, 7.

Librería y Editorial Rubiños

Apartado 477. Teléfono 15.113. Preciados, 23, Madrid

Toda clase de libros al contado y a plazos.

Roma a la vista

De venta: En esta Administración

Anuncie usted

EN LAS PROVINCIAS

Versos de la Juventud

Por Teodoro Llorente

PRECIO, TRES PESETAS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACION

Accesorios para Automóviles

Casa Riera

Lauria, 19, Valencia - Teléfono 10.006

91

Folleton de LAS PROVINCIAS

Quintín Durward

el escocés en la Corte de Luis XI

por Sir Walter Scott

que ya Crawford se colocara entre él y el objeto de su venganza, y no se hallaba muy distante Dunois con los caballeros franceses apretados en torno suyo.

El duque de Borgoña seguía con la mano apoyada en su espada y parecía disponer a dar la señal de un ataque general, cuyo resultado hubiera sido infaliblemente la muerte y destrucción del partido más débil, cuando Creve-Coeur se adelantó con voz estrepitosa: «¡Señor de Borgoña! Pensad lo que vais a hacer. Estáis en vuestra casa; sois vasallo del Rey. No derramáis bajo vuestro techo la sangre de un huésped, la sangre de un soberano, en el trono mismo que habéis levantado para él, y en que se sentó bajo vuestra salvaguardia. Por consideración al terso honor de vuestra familia, no queráis vengar un asesinato horrible con otro más horrible todavía.

—Retirate, Creve-Coeur—contestó el Duque, y déjame saciar mi venganza. Retirate, digo: la cólera de los Príncipes es tan temible como la del cielo.

—Si—añadió Creve-Coeur con firmeza;—pero sólo cuando es justa como la de Dios. Permittedme suplicaros que reprimáis primer impetu de vuestro genio, por más justamente ofendido que estéis. Y vosotros, caballeros franceses, toda resistencia es inútil: no tengáis a

mai que os empeñe a evitar cuanto pudiera promover la efusión de sangre.

—Tiene razón—dijo Luis,—cuya seguridad no le abandonó en esta crisis espantosa, y que preveía que, empezándose el choque, el mismo calor de la contienda produciría excesos que se evitarían pudiendo conservar la paz. Primo de Orleans, mi querido Dunois, valiente Grawford, no suscitéis desgracias y derramamiento de sangre, dándoos por agraviados con tanta precipitación. Mi primo el duque está irritado por la noticia de la muerte de un amigo a quien amaba, del venerable Obispo de Lieja, cuyo asesinato siento yo tanto como él. Antiguos, y por desgracia nuevos motivos de disturbios, le inducen a sospechar que haya yo podido tomar parte en un crimen que me llena de horror. Si mi huésped quisiese asesinarme en este mismo salón, a mí que soy su Rey y su pariente, bajo la falsa suposición de haber cooperado al exterminio del Prelado, todos vuestros esfuerzos, lejos de aliviar nuestro destino, lo agravarían sin duda. Así, pues, Grawford, retiraos. Aun cuando debieran ser estas mis últimas palabras, hablar como rey a un oficial mío y exijo obediencia: retiraos, y si os lo reclaman, rendid vuestro acero: yo os lo mando, y vuestro juramento os obliga a cumplir mis órdenes.

—Así es, señor—respondió Crawford retrocediendo algunos pasos y envainando su sable—. Esta es la verdad; pero si me hallase al frente de setenta y cinco de mis valientes, así como me agobia igual número de años, por vida mía, quiéiera ver cómo se lucen esos señoritos con sus cadenas de oro y las preseas que brillan en sus sombreros.

El Duque permaneció largo rato

con los ojos clavados en el suelo, y dijo en seguida con tono irónico:

—Tienes razón, Creve-Coeur; mi honor exige que no pague tan precipitadamente como habia resuelto a impulsos de mi furor, los beneficios que debo a ese huésped virtuoso, a ese gran Monarca, a ese amigo fiel. ¡Caballeros franceses! Fuerza es que entreguéis vuestras armas a mis oficiales, Vuestro amo ha roto la tregua y no tiene ya derecho a reclamarla. Sin embargo, por atención a vuestros nobles sentimientos y por respeto a la clase que ha deshonrado, y a la estirpe de que se ha hecho indigno, no exigiré que mi primo Luis rinda su acero como los demás.

Ninguno de nosotros lo rendirá ni saldrá de este salón—dijo en alta voz Dunois—sin estar cierto de la seguridad de nuestro Rey.

—Ningún individuo de la guardia escocesa depondrá sus armas—añadió Crawford—sin orden expresa del Rey de Francia o de su gran Condestable.

—Valiente Dunois—dijo el Rey—y vos, mi leal Crawford, vuestro celo me será más perjudicial que útil. Confío más—añadió con dignidad—en la justicia de mi causa, que en una vana resistencia que costaría la vida a mis mejores y más esforzados vasallos. Rendid vuestras armas; los nobles burguñones que recibirán estas honrosas prendas os protegerán, como a mí, mejor de lo que podríais hacer vosotros mismos. Rendid vuestras armas; el Rey os lo manda.

De este modo, en tan peligrosa crisis, mostró Luis aquella admirable resolución y presencia de ánimo que era lo único que podía salvarle. No se le ocultaba que mientras no llegasen a las manos, sería fácil contar con los esfuerzos de la mayor parte de los caballeros burguñones que se halla-

ban en el salón para calmar el furor de su amo; pero que si se empeñaba una refriega, debía él ser víctima con su corto número de defensores. Sus más encarnizados enemigos confesaron, sin embargo, que esta vez no hubo en la conducta de Luis circunstancia ninguna que pudiese tildarse de cobardía ni bajeza. No procuró cambiar en frenesí los furiosos transportes del duque; pero tampoco dió muestras de temor, ni de querer calmar su cólera con bajezas; continuó mirándole con aquella atención fija y tranquila que se nota en un hombre de corazón intrépido que está observando los gestos amenazadores de un loco, y que se halla persuadido de que la serenidad y la firmeza serán un freno capaz por sí solas de reprimir insensiblemente el exceso del mismo frenesí.

Crawford, obedeciendo la orden del Rey, echó un sable a los pies del conde de Creve-Coeur. «Tomadle—dijo—y regocijaos, ya que el diablo lo permite. Aquel a quien legítimamente pertenece no se degrada rindiéndole; pues no hemos tenido libre el campo para medirle con el vuestro».

—Aguardad, caballero—exclamó el duque con acento interrumpido y como un hombre a quien la cólera permite apenas articular las palabras—. Guardad vuestras armas; me bastará la palabra que me déis de no hacer uso de ellas. En cuanto a vos, Luis de Valois, debéis consideraros como mi prisionero, hasta que justifiéis no haber sido cómplice en este sacrilego asesinato. Conducidme a la torre del conde Herberto; désele facultad de elegir seis personas de su séquito para estar con él... Lord Crawford, es preciso que vuestra guardia se retire del castillo; se le designará otro alojamiento, un alojamiento honroso...

álcese todas las puentes levadizas; ciérrense todos los rastrillos; colóquese triple guardia en las puertas de la ciudad; trasládese el puente de barcas a la orilla derecha del río; apóstese en el circuito del castillo mi regimiento de Walones negros, y triplíquese el número de los centinelas en todos los puntos... Humbercourt, vos cuidaréis de disponer patrullas de infantería y de caballería que corran toda la ciudad, de media en media hora durante esta noche, y de hora en hora el día de mañana, si acaso es necesaria todavía esta medida, pues es probable que no desatenderemos el negocio. Por fin, vigilad bien la persona de Luis si hacéis algún caso de vuestra vida.

Levantóse de la mesa con el mismo aire de enojo y mal humor, echó al Rey una mirada de enemistad mortal, y partió del aposento con paso precipitado.

—Señores—dijo Luis mirando en torno suyo con dignidad—. El dolor por la muerte de su deudo ha causado en vuestro Príncipe un arrebatado de frenesí. Juzgo que como nobles y caballeros, conocéis demasiado vuestro deber, para cooperar con él en alevosas y violentas medidas contra la persona de su señor feudal.

En este instante se oyeron en las calles las diferentes llamadas de cajas y clarines.

—Nosotros somos vasallos de Borgoña—respondió Creve-Coeur, que ejercía las funciones de gran mariscal en la casa del Duque—, y como tales debemos obrar. Nuestras esperanzas, ruegos y esfuerzos todos se dirigirán a restablecer la paz y unión entre V. M. y nuestro amo; pero entretanto, estamos obligados a ejecutar sus órdenes. Los grandes y caballeros de Bor-

(Continuará)